
Юниормейская 
выучка
Вырос спрос 
на IT-специалистов 
начального уровня 
подготовки

Российские компании испытыва-
ют нехватку IT-специалистов на-
чального уровня подготовки (ju-
nior): число открытых вакансий 
вдвое превышает число резю-
ме, подсчитали в Skillbox и Head-
Hunter. Из-за дефицита бизнес 
начал активнее трудоустраи-
вать студентов, а также чаще 
брать на работу временных со-
трудников. Сами участники рын-
ка уверяют, что пока в приорите-
те все же специалисты высокого 
и среднего уровня. Но источни-
ки „Ъ“ на IT-рынке подтвержда-
ют, что компании все чаще на-
нимают junior-специалистов, 
особенно если поджимают сроки 
госконтрактов.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем платформ Skillbox и HeadHunt-
er, посвященным динамике спро-
са на IT-специалистов начального 
уровня. Из него следует, что в те-
чение 2022 года на рынке было от-
крыто более 67 тыс. вакансий для 
IT-специалистов без опыта работы 
(junior) и около 310 тыс.— для со-
трудников с опытом работы от од-
ного до трех лет. При этом общее 
число соискателей в этих категори-
ях составляет 214 тыс. человек — 
почти вдвое ниже спроса. Кроме 
того, абсолютное большинство ра-
ботодателей (72%) стали активнее 
рассматривать на открытые пози-
ции кандидатов, которые прошли 
переквалификацию.

Представители энергетическо-
го и финансовых секторов, которых 
опросили Skillbox и HeadHunter, го-
ворят, что у них количество вакансий 
на позиции junior IT-специалистов 
осталось на уровне 2021 года. Зато 
промышленные предприятия 
и IT-компании подтверждают, что 
специалисты начального уровня 
нужны: согласно данным опроса, 
в среднем число вакансий в этой ка-
тегории увеличилось на 25%. Дефи-
цит кадров вынудил российские 
компании изменить общий подход 
к найму, отмечают в HeadHunter: по-
чти треть опрошенных стали при-
влекать специалистов на временной 
основе, еще треть — лояльнее отно-
ситься к удаленной работе. Четверть 
представителей малого бизнеса от-
ветили, что активно трудоустраива-
ют студентов.

«Многие наши клиенты и партне-
ры действительно начали активнее 
нанимать junior-специалистов, по-
скольку им необходимо восполнить 
дефицит кадров из-за ухода middle- 
и senior-специалистов, которые уе-
хали за рубеж»,— отмечает дирек-
тор центра подбора IT-специалистов 
SymbioWay Даниил Пилипенко, до-
бавляя, что компании охотнее, чем 
раньше, обучают неопытных сотруд-
ников внутри организации.

Но не все участники рынка со-
гласны с оценками аналитиков. Ко-
личество вакансий начинающих 
IT-специалистов остается на уров-
не 2022 года, уверяет директор 
по образовательным проектам 
и связями с вузами VK Анна Степа-
нова. «В прошлом году к нам на ра-
боту вышли более 500 молодых спе-
циалистов, а 67% из них выросли 
до уровня middle в течение года»,— 
уточняет госпожа Степанова.
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Налоговая неизбежность
РФ приостановит фискальные соглашения с недружественными странами

В ответ на внесение России в налого-
вый черный список Евросоюза Минфин 
и МИД предложили приостановить дей-
ствие соглашений об избежании двой-
ного налогообложения (СИДН) с недру-
жественными странами. Всего речь 
может идти о 40 соглашениях, включая 
СИДН с Кипром, Люксембургом, США 
и Швейцарией. Заморозка двусторон-
них договоров, в частности, не позволит 
юридическим и физическим лицам при-
менять пониженные или нулевые ставки 
налогов на доходы от дивидендов, про-
центов и роялти. Подпадут под двойное 
налогообложение и граждане, сдающие 
зарубежную недвижимость (хотя в пол-
ной мере последствия для физлиц пока 
неясны). Юристы отмечают, что в 2022 
году СИДН работали, но их применение 
было ограничено из-за санкций, так что 
их заморозка увеличит налоги россий-
ского бизнеса, который сохраняет (иног-
да вынужденное) присутствие в недру-
жественных странах. 

Минфин и МИД вчера предложили при-
остановить действие соглашений об избе-
жании двойного налогообложения с не-
дружественными странами — издать 
соответствующий указ предложено пре-
зиденту. Такая мера должна стать ответом 
на санкции, а также на февральское включе-
ние России в черный список юрисдикций, 
не сотрудничающих с ЕС по налоговым во-
просам (см. „Ъ“ от 14 февраля). Списка замо-
раживаемых СИДН ведомства не приводят. 
Всего у России около 80 таких двусторонних 
соглашений — из них около 40 заключено 
с недружественными странами (это, в част-
ности, страны ЕС, включая Мальту, Кипр, 
Люксембург, а также США, Великобрита-
ния, Швейцария, Япония и Сингапур).

Действие СИДН предлагается приостано-
вить «до восстановления нарушенных прав 
России». Приостановка означает, что пред-
усмотренные соглашениями пониженные 
или нулевые ставки налогов у источника 
доходов применяться уже не будут. Как пра-
вило, СИДН предусматривает пониженный 
налог на дивиденды (5–10% против россий-
ских 15%) и нулевую ставку на процентные 
выплаты и роялти (вместо 20%). Физлица 
по соглашениям могут засчитывать в Рос-
сии суммы подоходного налога, уплачен-
ного за рубежом (и наоборот). 

Поясним, что в 2022 году было приоста-
новлено действие двух налоговых соглаше-
ний — с Латвией и Украиной. Но инициати-
ва в этих случаях исходила от Риги и Киева 
и была реакцией на начало военной опера-
ции на Украине. Российская же сторона от-
мечала, что военные события не являются 
основанием для одностороннего прекра-
щения. До 2022 года была еще одна денон-
сация — с Нидерландами. Но она была свя-
зана исключительно с условиями самого 
соглашения — эта страна не уступила же-

ланию РФ ужесточить политику в отноше-
нии дивидендов, уходящих за рубеж. Мо-
сква и Амстердам не смогли договориться 
о пересмотре договора в части повышения 
ставки на вывод дивидендов и процентов 
до 15% — напомним, с Кипром, Мальтой 
и Люксембургом это сделать удалось (см. „Ъ“ 
от 12 апреля 2021 года). 

Налоговый партнер консалтинговой 
компании «Технологии доверия» Гали-
на Науменко отмечает, что пока из форму-
лировок Минфина и МИДа нельзя одноз-
начно сказать, каких именно соглашений 
может коснуться обнародованное вчера ре-
шение. Точно предполагается их приоста-
новка со странами ЕС, в которых уже зара-
ботал черный список в отношении России 
(это меньшая часть ЕС), среди иных вариан-
тов — все страны ЕС или же все недружест-
венные государства. 

Партнер МЭФ Legal Александр Ерасов от-
мечает, что применение СИДН исторически 
имеет очень большие масштабы, но в 2022 

году трансграничная бизнес-активность 
во многих сферах сократилась, в России 
были введены дополнительные ограниче-
ния в части валютного регулирования. «Это, 
конечно, повлияло и на объем применения 
СИДН, но они все же продолжают работать, 
и их приостановка станет серьезным изме-
нением бизнес-среды»,— говорит эксперт. 

Как отмечает управляющий партнер NSV 
Consulting Limited Сергей Назаркин, приме-
нение льгот СИДН в существенной степени 
было затруднено в России и ранее — в связи 
с введением инструментов деофшоризации. 
В 2022 году это стало еще более затрудни-
тельным из-за санкций, например — в ча-
сти получения сертификата налогового ре-
зидентства в недружественной стране или 
подтверждения уплаченного там налога для 
дальнейшего зачета в РФ. С принятием реше-
ния о приостановке, поясняет заместитель 
руководителя практики «Международное 
право и налоги» компании «Лемчик, Круп-
ский и партнеры» Илья Горшков, физлица, 
которые получали в 2022 году доходы на тер-
ритории недружественных стран, напри-
мер, от сдачи в аренду квартир или коммер-
ческого использования другого имущества, 
не смогут применить зачет иностранного на-
лога при уплате налога в России.

Партнер компании Kept Александр То-
карев исходит из того, что вряд ли «недру-
жественная страна продолжит применять 
СИДН, если Россия приостановит его дей-
ствие». И если для иностранных компаний 
масштаб последствий вряд ли будет крити-
ческим, то российские могут пострадать — 
особенно группы, которые сейчас занима-
ются перестройкой своего «зарубежного 
контура», говорит эксперт. 

Соглашается с этим и Галина Наумен-
ко — международный бизнес «в сущест-
венной мере ушел из России или не имеет 
возможности получать из нее регулярные 
доходы», поэтому болезненной приоста-
новка СИДН может стать именно для рос-
сийских компаний, у которых все еще 
сохраняется присутствие в ЕС. Налого-
вая нагрузка, полагает Илья Горшков, мо-
жет вырасти на 15–40%. «Кто сможет — 
постарается реструктурировать свою 
деятельность в недружественных стра-
нах, но у многих не получится, так как там 
российский бизнес плохо отпускают — 
регистраторы не регистрируют перехо-
ды права собственности, нотариусы не за-
веряют сделки»,— предупреждает Галина 
Науменко.

Евгения Крючкова
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Забоевые заслуги
С угольной отрасли  
бюджет получил дополнительно  
почти 200 млрд рублей

Поступления налогов от угольной от-
расли РФ в 2022 году выросли вдвое, 
до 360 млрд руб., следует из оценок 
Мин энерго. Это стало результатом по-
вышения налоговой нагрузки на отрасль 
в 2022 году и высоких мировых цен. 
В то же время потенциал роста нагрузки 
выглядит исчерпанным, и Минфин не со-
бирается требовать от угольных ком-
паний единоразового сбора в бюджет 
в 2023 году.

Налоговые поступления от угольных 
компаний в России в 2022 году составили 
360 млрд руб., что в два раза больше, чем 
в 2021 году (175 млрд руб.), и в шесть раз боль-
ше, чем в 2020 году (63 млрд руб.), говорит-
ся в презентации министра энергетики РФ 
Николая Шульгинова «О реализации прио-
ритетных проектов в энергетике» (есть в на-
личии у „Ъ“). Господин Шульгинов 15 марта 
выступал на «правительственном часе» в Гос-
думе, в ходе которого в том числе подводил 
итоги 2022 года. Неясно, имеются ли в виду 
в презентации выплаты только в федераль-
ный или консолидированный бюджет (с уче-
том налога на прибыль в регионах). В мини-
стерстве не ответили на запрос „Ъ“.

Угольная отрасль за последние три года 
пережила несколько раундов увеличения 
фискальной нагрузки. С начала 2022 года 
НДПИ на коксующийся уголь был привя-
зан к мировым ценам: ставка НДПИ была 

установлена на уровне 1,5% от средней цены 
на уголь в соответствии с индексом SGX TSI 
FOB Australia Premium Coking Coal, тогда 
как прежде применялась фиксированная 
ставка в 57 руб. на тонну. По прогнозам Мин-
фина, доходы бюджета от этой меры долж-
ны были составить 27,7 млрд руб. Парал-
лельно в 2022 году обсуждалась идея ввести 
экспортные пошлины на уголь, в том числе 
энергетический, при превышении цены 
в $150 за тонну в порту отгрузки, но пока 
от нее отказались. Тем не менее было реше-
но временно — с 1 января до 31 марта 2023 
года — повысить НДПИ для антрацита, кок-
сующегося и энергетического угля до 380 
руб. за тонну, что позволит дополнительно 
привлечь в бюджет 30 млрд руб.

В 2022 году мировые цены на уголь резко 
выросли, что, видимо, привело к росту нало-
говых поступлений в бюджет РФ от коксую-
щегося угля, налоги на добычу которого при-
вязаны к котировкам австралийского угля. 
В то же время российский энергетический 
уголь стал торговаться с огромным дискон-
том относительно мировых бенчмарков, ко-
торый во второй половине 2022 года порой 
превышал 50%. Кроме того, расходы уголь-
ных компаний на логистику выросли из-за 
повышения тарифов ОАО РЖД и роста ста-
вок фрахта на балкеры.
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Надзором обходит 
владенья свои
С какой целью Владимир Путин  
явился в Генпрокуратуру

15 марта президент России Владимир 
Путин приехал на ежегодную расширен-
ную коллегию Генеральной  прокуратуры 
РФ. В ходе заседания выяснилось, что 
организация в новых условиях планирует 
освоить совершенно новые для нее функ-
ции, претендуя на особую роль в сегод-
няшнем бизнесе в стране. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
отмечает, что раньше такое наблюдалось 
только на любительском уровне.

Вход на расширенную коллегию Генпроку-
ратуры был по билетам. Да и Мраморный зал, 
где она проходила,— это историческая сцена. 
Зал, видевший многих великих прокуроров 
России, чьи портреты развешены здесь по сте-
нам. Никита Трубецкой, Александр Вязем-
ский, Петр Обольянинов, Гавриил Державин, 
Дмитрий Дашков, Константин Пален, Нико-
лай Муравьев, Иван Щегловитов... Вот лю-
ди-то. Советских прокуроров среди повешен-
ных (на стенах) я не разглядел. Нет, не было 
ни Андрея Вышинского, ни Романа Руден-
ко, ни Константина Горшенина, ни Валенти-
на Степанкова. Не писали их. Рука, что ли, 
не поднималась. А может быть, дрожала. Хотя 
чего уж тут? Ведь были и они. И хорошо бы их 
тоже запечатлеть. Вот галерея-то была бы.

Так вот, у каждого участника совещания 
в руках, когда он заходил в зал, был билетик. 
Бумажка, на которой указан ряд и место. 

Зрители продвигались на свои места акку-
ратно, с тысячей извинений, как и положе-
но в театре. Правда, чаще спиной к сидящим. 
Что ж, тонкостям не обучены.

Места некоторых зрителей были уже за-
няты, и тогда прокуроры казались растерян-
ными. Они просто не знали, куда им себя 
деть («Все, вы свободны!» — профессиональ-
но шутили коллеги). И только ради того, что-
бы этих людей такими увидеть, стоило, на-
верное, сюда прийти.

Ну конечно, прокуроры, съехавшиеся 
со всей страны, были здесь и сейчас зрителя-
ми. Им предстояло увидеть президента и ге-
нерального прокурора и услышать партии 
в их исполнении. На этом действие плани-
ровалось завершить. Спектакль не считал-
ся иммерсивным. Никому в зале это было 
не нужно. Упаси бог.

Но вот чем хороши прокурорские и чем 
они, как оказалось, радикально отличаются 
от зрителей в обычном зале. Здесь, в Мрамор-
ном, в неглубоких нишах стен неприметно 
стояли желтые тугие пакеты, которые я лег-
ко узнал: самоспасатели на случай, прежде 
всего, пожара. Это была хорошая новость. 
В театре такие в нишах и проходах не стоят. 
Плохая новость состояла в том, что я насчи-
тал всего десяток самоспасателей на весь зал. 

новости — с3
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,3

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 апреля 2023 года, 
сообщил вчера Минфин. Это лишь на $0,1 выше действующей мартовской ставки. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 февраля по 14 марта в $50,8 за баррель 
(в предыдущий период — $50,51). Средняя цена сорта Brent за этот период составила $83,05 за баррель. Таким 
образом, дисконт на Urals был равен примерно $32 против $35 месяцем ранее. Чтобы снизить потери бюдже-
та, Минфин с апреля будет считать налоги не с фактической цены Urals, а исходя из цены Brent, уменьшенной 
на дисконт. В апреле он будет равен $34, далее три месяца подряд он будет снижаться на $3 — до $25.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

МЭА отмечает 
устойчивость 
российского 
нефтеэкспорта

Мировой спрос на нефть в 2023 году 
вырастет на 2 млн баррелей в сутки 
(б/с) в сравнении с 2022‑м — до ре‑
кордных 102 млн б/с, следует из об‑
новленного прогноза мартовского от‑
чета Международного энергетическо‑
го агентства (МЭА). Эксперты ожи‑
дают, что после сокращения потре‑
бления на 80 тыс. б/с в четвертом 
квартале 2022 года далее рост спро‑
са в течение 2023‑го ускорится — 
с 710 тыс. б/с в первом квартале 
до 2,6 млн б/с в четвертом. По про‑
гнозам МЭА, лучшую динамику в этом 
году покажет Азиатско‑Тихоокеанский 
регион за счет восстановления Китая 
после отмены «нулевой терпимости».

Мировое предложение нефти 
в 2023‑м может вырасти меньше, 
чем спрос,— на 1,6 млн б/с, за счет 
стран, не входящих в ОПЕК+, от‑
мечается в отчете. При этом в пер‑

вом полугодии предложение неф‑
ти на рынке будет превышать спрос 
(см. график), но ситуация изменится 
во второй половине 2023‑го, к кон‑
цу года дефицит нефти может со‑
ставить 0,4 млн б/с. Из отчета МЭА 
следует, что промышленные запа‑
сы нефти и нефтепродуктов в ОЭСР 
по итогам января выросли уже 
до 2,85 млрд баррелей — и это мак‑
симум с июля 2021 года. По пред‑
варительным данным, рост запасов 
в феврале продолжился.

По российской добыче в 2023 
году прогнозы в мартовском отче‑
те МЭА увеличены: эксперты ожида‑
ют ее на уровне 10,35 млн б/с, что 
на 300 тыс. б/с больше, чем про‑
гнозировалось в феврале. Улучше‑
ние оценок в МЭА объясняют доста‑
точно устойчивым российским экс‑
портом: меры, принятые для пере‑
направления нефти на новые рын‑
ки, позволили РФ, как сказано в от‑
чете, «на удивление хорошо» сохра‑
нить поставки после начала военной 
операции. По оценкам агентства, по‑
сле февральского роста на 130 тыс. 
б/с, до 9,91 млн б/с в марте, добы‑
ча нефти в РФ сократится до 9,4 млн 
б/с, что связано с объявленным до‑
бровольным сокращением произ‑
водства в марте на 500 тыс. б/с. Ра‑
нее решение об ограничении добы‑
чи вице‑премьер РФ Александр Но‑
вак объяснял желанием «восстано‑
вить рыночные отношения».

Экспорт нефти и нефтепродук‑
тов из РФ в феврале, после всту‑
пления в силу второй очереди эм‑
барго ЕС, суммарно уменьшился 
на 500 тыс. б/с, до 7,5 млн б/с, от‑
мечают в МЭА. Экспорт нефти со‑
кратился на 200 тыс. б/с, до 4,9 млн 
б/с (на 3,9% меньше, чем в ян‑
варе), экспорт нефтепродук‑
тов — на 500 тыс. б/с, до 2,6 млн 
б/с (на 16% к январю).

Кристина Боровикова

Экспортная пошлина на нефть
($ за тонну)
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Новая версия закона «О занято-
сти населения РФ», принятая вче-
ра Госдумой в первом чтении, 
по замыслу ее авторов, ставит 
своей целью борьбу с безрабо-
тицей, которая, впрочем, нахо-
дится на историческом миниму-
ме. В условиях дефицита кадров 
спрос населения даже на улуч-
шенные услуги государствен-
ных центров занятости будет сни-
жаться. Наиболее же спорные 
для современного рынка тру-
да РФ вопросы — о платформен-
ной занятости и о заемном труде, 
в документ так и не вошли и будут 
обсуждаться и, вероятно, регули-
роваться отдельными законами 
после снятия разногласий.

Вчера Госдума одобрила в пер‑
вом чтении новую версию федераль‑
ного закона «О занятости населе‑
ния». Он готовился группой депута‑
тов и сенаторов совместно с Минтру‑
дом в течение всего 2022 года и был 
внесен на рассмотрение палаты в на‑
чале этого года. По замыслу его ав‑
торов, новая редакция упорядочит 
юридические нормы, регулирую‑
щие трудовые отношения, и повы‑
сит правовой статус ряда мер по обе‑
спечению занятости населения. Как 
отмечал один из авторов инициати‑
вы, замглавы фракции «Единой Рос‑
сии» в Госдуме Андрей Исаев, преж‑
няя версия закона «в основном была 

идеологически заточена на помощь 
хроническим безработным, в новой 
же акцент сделан на профилактику 
безработицы и поддержку занятости.

Так, проект закрепляет меры со‑
действия занятости молодежи, вклю‑
чая финансовую поддержку работо‑
дателей при ее найме, обязывает 

службы занятости сотрудничать с ву‑
зами и колледжами для обеспечения 
профориентации и трудоустройства 
молодых специалистов и предлагает 
учитывать потребности рынка тру‑
да при утверждении контрольных 
цифр бюджетного приема в вузы. 
Кроме того, документ требует мер 

поддержки трудоустройства молоде‑
жи и от правительства, в том числе 
при госрегистрации молодых граж‑
дан в качестве ИП и самозанятых.

Расширить предлагается и до‑
ступ к услугам государственных 
центров занятости — они будут ра‑
ботать с гражданами, находящими‑
ся под риском увольнения, и с быв‑
шими участниками военной опера‑
ции на Украине. Кроме того, предла‑
гается развивать институт выплаты 
пособия по безработице — россияне 
смогут регистрироваться в этом ка‑
честве не только по месту прописки, 
но и по месту пребывания, а быв‑
шим предпринимателям и самоза‑
нятым предполагается выплачивать 
пособие в максимальном размере.

Еще одно отличие новой вер‑
сии закона — появление в ней ст. 61 
о борьбе с нелегальной занятостью 
в РФ: правительство должно будет 
сформировать план мероприятий, 
а регионы — создать межведом‑
ственные комиссии по противодей‑
ствию нелегальной занятости, что‑
бы координировать работу служб за‑
нятости и налоговых органов, а так‑
же информировать работников 
об их трудовых правах.

Отметим, что, несмотря на амби‑
ции авторов проекта, изменения, ко‑
торые он вносит в трудовое законода‑
тельство, вряд ли можно назвать мас‑
штабными, по крайней мере пока. 

Вероятно, часть новых норм может 
появиться в проекте ко второму чте‑
нию. На фоне снижения уровня без‑
работицы до исторического мини‑
мума (в январе 2023 года — 3,6%) вос‑
требованность мер поддержки заня‑
тости будет неизбежно падать. Меры 
же по поддержке одной из самых уяз‑
вимых категорий — молодежи — 
уже были прописаны Минтрудом 
в отдельной федеральной програм‑
ме содействия занятости россиянам 
в возрасте до 29 лет (подробнее см. 
„Ъ“ от 22 декабря 2022 года).

Наиболее же спорный вопрос для 
современного рынка труда РФ — 
о занятости платформенных работ‑
ников — из законопроекта исклю‑
чили: профсоюзы, работодатели 
и Минтруд будут обсуждать его от‑
дельно и оформят отдельным зако‑
нопроектом (подробнее см. „Ъ“ от 14 
декабря 2022 года). Еще один акту‑
альный вопрос — о возможности 
удаленной работы из‑за рубежа — 
очевидно, также будет рассматри‑
ваться отдельно в зависимости от по‑
литической конъюнктуры. Наконец, 
в проекте отсутствуют обсуждавши‑
еся с 2016 года нормы о регулирова‑
нии заемного труда — его нынешняя 
редакция позволяет работодателям 
опираться при найме заемного пер‑
сонала только на одну из глав Трудо‑
вого кодекса.

Анастасия Мануйлова

Отсутствующей безработице  
прописывают профилактику
Госдума приняла в первом чтении закон «О занятости населения в РФ»

В Госдуму внесен обещанный сенатора-
ми пакет правок закупочного законода-
тельства — хотя в Совете федерации на-
стаивали на введении моратория на закон 
о госзакупках (44-ФЗ), проект ограничил-
ся точечными поправками, опробованны-
ми в рамках антикризисных пакетов пра-
вительства. Речь идет об ускорении заку-
почного процесса за счет более простых 
процедур — закупок малого объема и за-
проса котировок. В Совфеде подчеркива-
ют, что проект компромиссный и поддер-
жан правительством, меры ускорят посту-
пление бюджетных средств предприяти-
ям. В Белом доме тем временем упроща-
ют доступ поставщиков из ЕАЭС на рос-
сийский рынок госзаказа — евразийские 
контрагенты могут покрыть возможный 
дефицит товаров из-за ухода иностран-
ных поставщиков.

Глава Совета федерации Валентина Матвиен‑
ко, ее заместители Николай Журавлев и Андрей 
Турчак и группа сенаторов внесли в Госдуму па‑

кет поправок к закону о контрактной системе 
(44‑ФЗ), сокращающих сроки закупочных про‑
цедур. В начале февраля, напомним, госпожа 
Матвиенко сделала громкое заявление о необ‑
ходимости ввести мораторий на действие зако‑
на о госзакупках (44‑ФЗ) на время военной опе‑
рации РФ на Украине, чтобы дать регионам воз‑
можность быстрее «осваивать» средства. Идея 
масштабной перестройки системы закупок, од‑
нако, выглядела нереалистичной — без 44‑ФЗ 
у бюджета исчезли бы основания оплачивать 
госзаказ (см. „Ъ“ от 6 февраля).

В итоге сенаторы ограничились точечными 
правками 44‑ФЗ, включая повышение ценового 
порога для запроса котировок с 3 млн до 10 млн 
руб. и снятие ограничения на объем таких за‑
купок (сейчас общий лимит — 100 млн руб.). 
Это должно сократить сроки закупок с 13 до 7 
дней. Одновременно будет повышен ценовой 
порог для закупок малого объема на электрон‑
ных площадках — с 3 млн до 5 млн руб., а срок 
согласования с ФАС контрактов с единствен‑
ным поставщиком сократится до восьми рабо‑

чих дней. Исключают поправки и общие требо‑
вания по определению начальной (максималь‑
ной) цены контракта, ограничивавшие возмож‑
ность завышения цен,— заказчики смогут сами 
разрабатывать правила их определения и обо‑
снования, учитывая географические и эконо‑
мические особенности региона и уровень кон‑
куренции на рынке. Отдельный блок правок ка‑
сается строительных закупок: их разрешат про‑
водить «под ключ» (предметом одной закупки 
могут быть разные виды работ) до 2025 года, а за‑
казчики смогут устанавливать разные размеры 
аванса на разных этапах контракта.

Отметим, что часть этих мер Минфин уже 
вводил в 2022 году в качестве антикризисных. 
В министерстве на запрос „Ъ“ о бюджетных ри‑
сках продления этих норм вчера не ответили. 
В Совфеде же рассчитывают на ускоренное при‑
нятие поправок: по словам Валентины Матви‑
енко, проект получился компромиссным и по‑
лучил поддержку главы правительства Михаи‑
ла Мишустина. При этом сенаторы обещают по‑
правки и к подзаконным актам, которые «в рус‑

ле логики закона позволят качественно улуч‑
шить ситуацию».

В Белом доме тем временем озабочены рас‑
ширением ассортимента поставок по госзака‑
зу. Вчера Минпромторг предложил отказать‑
ся от документального подтверждения постав‑
щиками из ЕАЭС страны происхождения това‑
ра, если их продукция внесена в реестры рос‑
сийской промышленной продукции, россий‑
ской радиоэлектронной продукции или евра‑
зийский реестр промышленных товаров. Ра‑
нее Минфин также предложил регламентиро‑
вать правила предоставления обеспечения за‑
явок на участие в госзакупках РФ поставщиков 
из ЕАЭС. В Евразийской экономической комис‑
сии не раз жаловались на наличие барьеров для 
участия евразийского бизнеса в российском 
госзаказе. Активность же правительства в ре‑
шении этих вопросов в последний год объясня‑
ется возможностями поставщиков из ЕАЭС по‑
крыть возможный дефицит товаров из‑за ухода 
иностранных производителей.

Диана Галиева

К казенному прилавку расширяют подходы
Процедуры госзакупок упрощают для поставщиков из РФ и ЕАЭС

Инфляционные ожидания населения 
в марте 2023 года вернулись практиче-
ски точно туда, где они были два года на-
зад, текущие показатели инфляции, ви-
димо, находятся точно на графике движе-
ния к «таргету» Банка России в 4% годовых 
и уже в апреле будут значимо ниже этого 
уровня. Тем не менее риски слишком бы-
строго восстановления инфляционного 
давления «в открытой форме» вряд ли ста-
ли существенно меньше.

Оперативная справка по результатам опроса 
инФОМ для ЦБ по состоянию потребительских 
настроений и инфляционных ожиданий — 
традиционный документ, публикуемый нака‑
нуне заседания совета директоров Банка Рос‑
сии по ключевой ставке, следующее состоится 
в пятницу, 17 марта. Полностью данные опроса 
инФОМ появятся позже (ЦБ дает сейчас только 
некоторые данные из этого соцопроса), впро‑
чем, и из этих данных следует, что некоторый 
подъем инфляционных ожиданий в феврале 
2023 года, видимо, не был частью тренда. Ожи‑

дания инфляции через год в марте снизились 
до 10,7% после февральских 12,2%. Оценки на‑
блюдаемой населением актуальной инфляции 
в опросе в марте 2023 года — 14,3%, месяц на‑
зад этот уровень оценивался населением в 15%.

Оценки ожидаемой инфляции в РФ в опро‑
сах инФОМ де‑факто были стабильны с апре‑
ля 2022 года, за исключением одного эпизо‑
да в июле, когда она неожиданно снизилась 
до 10,8%. Напротив, оценки текущей инфля‑
ции после взлета с уровня 15–17% в месяце 
на стыке 2021 и 2022 годов взлетели до пиково‑
го значения в 25,1% (в мае 2022 года), после чего 
с незначительными отступлениями они моно‑
тонно снижались — с начала 2023 года мень‑
шими темпами, чем в 2022 году. Напомним, что 
прямого выбора между оценками наблюдае‑
мой и ожидаемой инфляции у ЦБ, решающего 
задачу в рамках денежно‑кредитной политики, 
нет. Теоретически ожидания населения на год 
вперед важнее, но на практике — оценки те‑
кущей инфляции: прямых способов соотнесе‑
ния этих оценок с текущей инфляцией нет — 

в последний год существовали эпизоды, в ко‑
торых текущие оценки населением инфляции 
год к году были равны или ниже данных Рос‑
стата, хотя обычно «видимая инфляция» в них 
выше оценок динамики индекса потребитель‑
ских цен в 1,5–2 раза. 

При этом неочевидно то, что ценовые на‑
блюдения населения в апреле отражают имен‑
но происходящее на наших глазах быстрое 
(за счет эффекта базы) падение формальных по‑
казателей инфляции «год к году» ниже «тарге‑
та» ЦБ в 4%, а не, например, реакцию опрошен‑
ных на ослабление курса рубля в декабре—ян‑
варе, совокупность экономических новостей 
этого же периода в пессимистической трактов‑
ке (оцениваемый как высокий текущий бюд‑
жетный дефицит, низкие доходы от экспорта 
в январе—феврале 2023 года и т. п.). Завтра ЦБ, 
по мнению аналитиков, не будет иметь иных 
вариантов, кроме сохранения ключевой став‑
ки на текущем уровне. Снижать ее, по сути, нет 
возможности: проинфляционные риски вряд 
ли сильно ослабли за февраль, хотя текущая 

инфляция по недельным данным (последняя 
сводка — 7–13 марта), по сути, близка к нулю — 
недельный прирост и прирост с начала меся‑
ца 0,02%, то есть нисколько. Тем не менее боль‑
шинство описываемых ЦБ ранее проинфляци‑
онных факторов должны к апрелю—маю мед‑
ленно усиливаться: то, как быстро на это отре‑
агируют инфляционные настроения, будет до‑
вольно важной информацией само по себе.

Но и увеличивать ставку у ЦБ нет основа‑
ний, по крайней мере если в течение сегод‑
няшнего дня и 17 марта не произойдет распро‑
странения последствий банковского мини‑об‑
вала в США (банкротство банка SVB) на евро‑
пейскую финсистему, например, в виде при‑
остановки операций Credit Suisse. Но и в этом 
случае не факт, что ЦБ РФ предпочтет изме‑
нять ставку: каналы «заражения» инфляцией 
России, отделенной от мира внешними санк‑
циями, действительно ограничены, хотя ката‑
строфические события на мировых рынках все 
же не оставят рынок РФ без последствий.

Дмитрий Бутрин

Все проходит, даже инфляция
Инфляционные ожидания населения в марте продолжили снижаться
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Самые болезненные вопросы рынка труда РФ возглавляемый 
Антоном Котяковым Минтруд будет обсуждать вне новой редак-
ции закона «О занятости»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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На всех не хватит. Почти ни на 
кого не хватит. То есть самоспасате-
ли играли тут свою роль — психоло-
гическую. Но все-таки характерную.

Когда к двум часам дня все устро-
илось, выяснилось удивительное. 
В зале не было ни одного свободно-
го места. Полный аншлаг. И рассе-
лись при этом все до единого. Пол-
ный зрительный зал одних проку-
роров. Но где же главный подозрева-
емый (в том, что он наверняка ведь 
опоздает)?

Оставался, впрочем, еще первый 
ряд. Еще не вошли VIP-зрители пер-
вого ряда. Руководители силового 
блока, парламента... МЧС, Росгвар-
дии, МВД, Следственного комите-
та, Росфинмониторинга, Верховно-
го суда... Впрочем, в этот день точ-
но нельзя было пропустить главу 
Службы внешней разведки Сергея 
Нарышкина. Ведь накануне в Чер-
ном море бесславно ушел под воду 
американский беспилотник, три-
умфально сопровождаемый россий-
скими асами (см. материал на стр. 6).

— Да, они используют все сред-
ства,— кивнул глава СВР журнали-
стам перед входом в зал.— Косми-
ческая разведка, визуальная, ради-
оразведка...

— А как мы им противодействуем?!
— Мы довольно подробно знаем 

и понимаем, какие цели американ-
цев интересуют...— мягко отвечал, 
а вернее, конечно, не отвечал Сергей 
Нарышкин.

Что ж, известно же со вчерашне-
го дня, как мы им противодейству-
ем. А на самом деле противодей-
ствуем еще со времен легендарно-
го Василия Цымбала, беспощаднее 
других в Советском Союзе троллив-
шего авиацию НАТО (лопасти нор-
вежской винтокрылой машины 
P-3C Orion в 1987 году разлетелись 
в пух и прах от контакта с килем его 
Су-27).

— Мы можем со дна моря поднять 
и изучить?..— неслось вдогонку вхо-
дившему в зал Сергею Нарышкину.

Но он мог уже даже и не обора-
чиваться.

Впрочем, потом он говорил, что 
«возможности такие технические», 
как ему представляется, есть.

Владимира Путина между тем зря 
подозревали: ждать не пришлось.

Первое, что выяснилось с его 
слов: надо поддерживать военнослу-
жащих, участвующих в специальной 
военной операции:

— Прошу разбираться в каждом 
конкретном проблемном случае от-
дельно, незамедлительно реагиро-
вать на обращения и жалобы, если 
такие поступают. Все участники спе-
циальной военной операции долж-
ны быть своевременно обеспече-
ны денежным и иными видами до-
вольствия. Точно так же, оператив-
но и в полном объеме, они должны 
получать медицинскую и социаль-
ную помощь, содействие в реабили-
тации и трудоустройстве, а семьи на-
ших погибших товарищей — всю не-
обходимую поддержку.

Я потом спросил главу Следствен-
ного комитета РФ Александра Ба-
стрыкина:

— А вы ведь тоже занимаетесь об-
ращениями мобилизованных, а так-
же их жен и матерей?

— Да,— согласился он.— И знае-
те, обращений стало меньше! Я вам 
точно говорю: меньше.

— Насколько меньше? — интере-
совался я.

— Просто меньше,— пожимал он 
плечами.

— Ну то есть в два раза? Или вот 
на столько? — я даже пальцами пока-
зал, и это означало «ненамного».

— Ну явно меньше. А так не скажу. 
Могу для вас справку заказать! — за-
смеялся Александр Бастрыкин сво-
ей шутке.

— Иркутским обращением (моби-
лизованные из Иркутска 25 февра-
ля записали обращение к президен-
ту.— „Ъ“) тоже занимаетесь? Как там 
дела? — спрашивал я. 

Александр Бастрыкин говорил, 
что и это тоже.

— Как уже отмечал,— отмечал 
между тем Владимир Путин в начале 
встречи,— в последние годы против 
нашей страны развязана настоящая 
санкционная агрессия! Все вы хоро-
шо это знаете. Но российская эконо-
мика, отечественные бизнес, пред-
приниматели достойно отвечают на 
все эти вызовы. И важно, чтобы про-
куроры в рамках своей компетен-
ции помогали этой масштабной ра-
боте, в том числе содействовали лик-
видации избыточных администра-
тивных барьеров. На все действия со 
стороны наших недоброжелателей 
и противника мы должны ответить 
одним — расширением экономиче-
ских свобод! Но, конечно, все долж-
но быть в рамках закона. Это тонкая 
работа, и я прошу вас ее настроить!

А вот это все было просто к съезду 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей, куда Вла-
димир Путин намерен был приехать 
в четверг. Тем более что съезд должен 
был пройти в Доме музыки. Так что 
и слова о тонкой настройке казались 
мне ведь не случайными, нет.

Но главное — да кто же против 
экономических свобод! А, да, обычно 
как раз прокуроры... Но это, видимо, 
не тот случай. И даже, надо полагать, 
теперь противоположный. Правда, 
как же представить себе прокурора 
в качестве тонкого настройщика эко-
номических свобод?.. Как?.. Но надо 
же пытаться...

Между тем установки Владими-
ра Путина имели особое значение 
именно в таком зале. Теоретически 
каждое его слово для этих людей 
должно было считаться испепеля-
ющим приказом. Тем более россий-
ский президент даже объяснил, где 
тут и как настраивать:

— Вы знаете, что в послании была 
поставлена задача вернуться к пере-
смотру ряда норм уголовного зако-
нодательства в части так называемых 
экономических составов. Рассчиты-
ваю здесь на содержательную рабо-
ту и предложения со стороны Гене-
ральной прокуратуры РФ. При этом 
важно строго следить за законностью 
возбуждаемых уголовных дел, а так-
же за соблюдением разумных сро-
ков расследования, проявлять прин-

ципиальность при избрании меры 
пресечения. Это ваша прямая обязан-
ность на начальной стадии уголовно-
го судопроизводства.

То есть это только за распростра-
нение фейков об участниках спецо-
перации — до 15 лет. В остальном на-
стройка должна быть тонкой и еще 
тоньше.

Еще одна область, которая нужда-
ется в максимально тонкой настрой-
ке,— российский ВПК и гособорон-
заказ.

— Особое внимание прошу уде-
лить надзору за законностью в сфе-
ре оборонно-промышленного ком-
плекса, прежде всего за своевремен-
ным выполнением обязательств по 
поставкам для нужд специальной 
военной операции необходимых 
вооружений, техники, боеприпа-
сов, экипировки,— обратил внима-
ние президент.— За четкой реализа-
цией всех заданий гособоронзака-
за, эффективным использованием 
бюджетных ресурсов. Их мы выделя-
ем в достаточном объеме, их много, 
мы делаем это очень аккуратно, не 
в ущерб другим направлениям на-
шей деятельности, но те средства, ко-
торые выделяются, должны тратить-
ся рационально и в строгом соответ-
ствии с законом. Кроме того, проку-
роры должны вести надзорное со-
провождение модернизации пред-
приятий ОПК, в том числе наращи-
вания мощностей для выпуска до-
полнительного объема вооружений. 
Работа здесь идет масштабная, боль-
шая. Она нам сейчас крайне нужна 
и в будущем пригодится...

То есть все не зря. А также что 
и сколько ни делается, все к лучше-
му. Если это делает ВПК.

Отдельно президент остановился 
на защите несовершеннолетних. 

Собственно, это было все.
Без сомнения, Владимира Пути-

на такого рода совещания интересу-
ют сейчас прежде всего в связи с во-
енными действиями.

Генеральный прокурор России 
Игорь Краснов выступил с обшир-
ной речью, в которой соответствовал 
всем главным чаяниям президента 
России.

— В условиях небывалого внеш-
него давления на российскую эко-
номику, финансы, социальную сфе-
ру было важно оперативно перефор-
матировать надзор, в полной мере 
обеспечить права граждан и гаран-
тии бизнес-сообществу, не допустить 
даже малейших сомнений у людей, 

особенно тех, кто встал на защиту 
нашей Родины с оружием в руках, 
в том, что они останутся без поддер-
жки,— доказывал генпрокурор.

При этом в какой-то момент вы-
яснилось, что амбиции прокурату-
ры на самом деле не ограничивают-
ся простым переформатированием 
надзора. Нет, они, если разобраться, 
просто невероятны.

— По сути, мы сегодня выступа-
ем в роли координаторов: собираем 
за одним столом заказчиков и про-
изводителей вооружений, предо-
ставляем при этом каждому возмож-
ность высказаться! — чистосердеч-
но признавался генеральный проку-
рор.— Это позволяет из первых рук 
получать объективную информа-
цию о возникающих проблемах при 
поставке наиболее востребованной 
продукции и решать без проволочек 
и перекладывания ответственности 
все вопросы.

Генпрокуратура, таким образом, 
всерьез претендует на роль главного 
посредника в бизнес- и производст-
венных процессах сегодняшнего не-
простого дня. На законном и, более 
того, высшем основании, то есть на 
основании высшего надзора за за-
конным основанием.

И да, такого до сих пор не было. 
Слушавшему Игоря Краснова вни-
мательно (а таких в зале, по моим на-
блюдениям, было не большинство) 
открывалась поистине величествен-
ная картина.

Игорь Краснов не обошел внима-
нием и наиболее болезненную тему 
последних месяцев:

— Значительный пласт проблем 
вскрыла проведенная в стране ча-
стичная мобилизация, о чем я вас, 
Владимир Владимирович, недавно 
информировал. Устранение недо-
статков здесь велось в круглосуточ-
ном режиме. Принимались меры для 
обеспечения призванных на службу 
вещевым имуществом и боевой эки-
пировкой, а их семей — гарантиро-
ванными законом денежными вы-
платами и льготами... Но все еще 
окончательно не решены проблемы, 
связанные с выплатами через базу 
«Алушта»...

Игорю Краснову нельзя было от-
казать в откровенности. База «Алуш-
та» прозвучала в открытом эфире; 
речь идет о системе ресурсного обес-
печения военнослужащих. И как вы-
ясняется, там не все хорошо.

— Необходимо навести порядок 
и с доведением до участников СВО 

денежных средств, выплачиваемых 
по решению органов исполнитель-
ной власти субъектов,— добавил 
Игорь Краснов.

То есть и тут есть к чему стремиться.
Генеральный прокурор на ходу от-

давал распоряжения:
— Надзорные мероприятия в обо-

ронно-промышленном комплексе 
планируйте и организуйте, исходя из 
фактической обстановки и потреб-
ностей войск. Сосредоточьте отдель-
ные усилия на вопросах модерниза-
ции оборонных предприятий, стро-
ительстве новых производств, необ-
ходимых для выпуска новых воору-
жений и военной техники...

И о погоде:
— Кратно возросла антироссий-

ская пропаганда, призывы к наси-
лию и противоправным публичным 
акциям. Данные процессы сопрово-
ждались активизацией западных 
неправительственных организаций 
и подконтрольного им российско-
го некоммерческого сектора, в свя-
зи с чем за год по нашей инициативе 
признаны нежелательными 23 ино-
странные международные неправи-
тельственные организации, поми-
мо этого деятельность еще 17 пол-
ностью запрещена. Внесены требо-
вания о блокировке более 125 тыс. 
интернет-страниц, связанных с рас-
пространением фейков о СВО и мо-
билизации.

Что ж, системно. Заблокировано 
много. Но сколько предстоит!

А также борьба с кибератаками.
— В связи с прибытием из зоны 

СВО значительного числа детей (еще 
одна болезненная тема, в том числе 
на Западе, пусть и коллективном.— 
А. К.),— добавил Игорь Краснов,— 
прокуроры на личном контроле дер-
жали вопросы их размещения, оказа-
ния медицинской помощи, устрой-
ства в детские сады и школы. Вы-
явленные нарушения оперативно 
устранялись.

Традиционные прокурорские за-
боты также были исследованы в речи 
генерального прокурора.

Было то, что актуально для всех:
— Не могу не остановиться от-

дельно на остро волнующей граждан 
теме тарифов на коммунальные услу-
ги. В ряде субъектов местные власти 
и управляющие компании чрезмер-
но вольно отнеслись к трактовке по-
становления правительства об их по-
вышении, что вызвало закономер-
ное негодование людей. Причем во 
многих регионах реакция проку-
роров была явно несвоевременной 
либо мягкой. Требую оперативно 
пресекать факты завышения платы 
и нормативов потребления, возложе-
ния на граждан расходов, напрямую 
не связанных с деятельностью управ-
ляющих компаний. Добивайтесь пе-
рерасчета и возвращения людям не-
обоснованно полученных денежных 
средств! — Игорь Краснов разговари-
вал с подчиненными уже лозунгами, 
как на демонстрации с трибуны, под 
которой шел строй работников про-
куратуры.

К съезду РСПП Игорь Краснов 
тоже, казалось, подготовился хорошо:

— На фоне отмеченного сокра-
щения проверок увеличились слу-
чаи необоснованного вмешательст-
ва в предпринимательскую деятель-
ность органов полиции. Все это дела-
ется под видом рассмотрения обра-
щений, проведения оперативно-ра-
зыскных и профилактических меро-
приятий. Как известно, такие рейды 
нередко заканчиваются представле-
нием материалов следствию и воз-
буждением уголовных дел по эко-
номическим составам, которые за-
тем годами расследуются, зачастую 
без видимых судебных перспектив. 
И все это время над предпринимате-
лем как дамоклов меч нависает уг-
роза уголовного преследования и то-
тальная зависимость от усмотрения 
должностных лиц следственных ор-

ганов. Вам необходимо в кратчай-
ший срок завершить полную реви-
зию таких уголовных дел, производ-
ство по которым ведется свыше од-
ного года.

Надо надеяться, что указание бу-
дет исполнено. И что сядут не все.

— Средствами надзора обеспечь-
те принятие по ним законных окон-
чательных решений. В случае отка-
за в удовлетворении ваших требова-
ний, продолжения волокиты — не-
замедлительно информируйте Гене-
ральную прокуратуру. В целом о про-
деланной в этом направлении работе 
вам необходимо представить докла-
ды до 1 мая текущего года,— распо-
рядился Игорь Краснов.

Возможно, и в самом деле настро-
ен воинственно.

Владимир Путин одобрительно 
отозвался о докладе и о деятельности 
прокуратуры в целом, и на этом кол-
легия закончилась. Все, кто сидел, 
встали. Но никто не вышел.

Дело в том, что Владимир Путин 
и Игорь Краснов уединились для не-
формальной двусторонней встречи 
(можно только представить себе, 
какие вопросы они решили за со-
рок минут один на один. И все рав-
но не угадаете. Да, пробежались по 
темам). Выход из зала, пока встреча 
не закончится и президент не уедет, 
был заблокирован. Те, кто был в пер-
вом ряду, объединились в кружки 
по интересам. Было время поин-
тересоваться у этих людей тем, что 
беспокоило.

Секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев рассказывал 
про опасность терактов на террито-
рии России:

— Не только мы совершенству-
ем свои деяния, но и они тоже совер-
шенствуют. Я почему и говорю, что 
работают систематически. В зави-
симости от того, что они вносят ка-
кие-то новые формы, мы принима-
ем новые решения.

— А кто на шаг впереди кого? — 
интересовался корреспондент Life 
Александр Юнашев.

— Если они делают первый шаг, 
мы защищаемся,— терпеливо объ-
яснял господин Патрушев.— Мы на 
них не нападали! Это надо понимать!

Он постепенно, но быстро увле-
кался и говорил теперь громко, так 
что на него оглядывались проку-
роры. Это было, мне казалось, не 
к добру.

— Они пытаются эту картинку пе-
ревернуть, что якобы мы напали! Это 
вранье, это ложь. Напал Запад на нас, 
и мы вынуждены защищаться! Мы на 
Запад не нападали!

Совершенно точно, что он верил 
в то, что говорил.

У Александра Бастрыкина я спро-
сил, завершило ли его ведомство рас-
следование событий в Буче.

Он подтвердил, что расследова-
ние идет и не завершено до сих пор.

— А как же вы расследуете, ведь 
территория неподконтрольна? — 
спрашивал я.

— Очень много методов. И быст-
ро не будет,— рассказывал он.— Там 
знаете какая цепочка...

Тут он увидел одного из заместите-
лей генпрокурора, который показал-
ся ему осведомленнее других.

— Ну что там?! — воскликнул го-
сподин Бастрыкин.— Когда уже на 
волю?

— Ну там еще идет...— потупился 
коллега.

— Видишь, бумаги уже собира-
ют!.. Пора!

Со стола и правда собирали бума-
ги, на которые опирались в этот день 
докладчики. Это были густо исписан-
ные бумаги, и они должны были по-
пасть в хорошие руки.

Тут двери наконец и открылись.
— На волю! — подхватили сразу 

еще несколько голосов. 
А и посидели-то всего ничего.
Андрей Колесников

Надзором обходит владенья свои

В среду Владимир Путин назначил новым главой 
Чукотского автономного округа Владислава Кузне-
цова, проработавшего менее года в должности пер-
вого замглавы правительства Луганской народной 
республики (ЛНР). До этого он трудился на посту 
вице-губернатора Курганской области по внутрен-
ней политике. Новый чукотский руководитель вхо-
дил в кадровый резерв администрации президен-
та, обучался в «школе губернаторов» и был финали-
стом кремлевского кадрового конкурса «Лидеры 
России». Отставка предыдущего главы Чукотки Ро-
мана Копина была ожидаемой: по слухам, он и сам 
давно хотел уйти с этой должности.

Вечером 15 марта президент Владимир Путин назна-
чил исполняющим обязанности главы Чукотского ав-
тономного округа Владислава Кузнецова, занимавшего 
до этого пост первого зампреда правительства ЛНР. Пе-
ред подписанием указа президент побеседовал с госпо-
дином Кузнецовым по видео-конференц-связи.

В ходе разговора господин Путин поинтересовал-
ся у зампреда луганского правительства, как проходит 
процесс интеграции нового региона в социально-эко-
номическое пространство России. Владислав Кузнецов 
заверил, что, хотя вхождение в налоговое законодатель-
ство и правовую сферу РФ займет определенное время, 

«большую часть проблематики мы прошли». Также гла-
ва государства спросил, как чиновник относится к «воз-
можным административно-кадровым решениям», ко-
торые могут быть приняты в его отношении. «Влади-
мир Владимирович, я готов послужить Родине там, где 
я нужен. Когда появилась возможность служить в ЛНР, 
я вызвался добровольцем, у меня не было никаких сом-
нений,— отрапортовал господин Кузнецов.— Если бу-
дет оказана честь служить в том регионе, о котором вы 
говорите, я буду рад быть там полезным».

В ЛНР Владислав Кузнецов переехал в июне 2022 года, 
а до этого с января 2019 по декабрь 2021 года трудился 
в Курганской области на должности вице-губернатора 
по внутренней политике. Ранее, в 2010–2015 годах, он 
управлял башкирским заводом «Полиэф» (группа СИ-
БУР), а затем работал советником гендиректора ООО СИ-
БУР. По словам источника „Ъ“, близкого к администра-
ции президента (АП), в прошлом году кандидатура го-
сподина Кузнецова рассматривалась на пост главы Орен-
бургской области. Новое назначение Владислава Кузне-
цова полностью вписывается в основные тренды кадро-
вой политики АП. Новоиспеченный глава Чукотки явля-
ется финалистом кремлевского кадрового конкурса «Ли-
деры России» и прошел обучение по программе подго-
товки кадрового резерва Высшей школы государствен-

ного управления РАНХиГС. Последнюю в экспертном со-
обществе также называют «школой губернаторов», так 
как обучение по этой программе в последние годы зача-
стую является неформальным условием для назначения 
на должность главы региона. Кроме того, источники „Ъ“, 
близкие к АП, не раз говорили, что работа в новых рос-
сийских регионах тоже считается положительным фак-
тором для дальнейшего карьерного роста.

Предыдущий глава Чукотки Роман Копин возглав-
лял регион с 2008 года: на первый срок он был назна-
чен президентом Дмитрием Медведевым, а затем два-
жды переизбирался на прямых выборах. Третий срок 
его полномочий истекал осенью этого года. Слухи об 
отставке господина Копина ходили давно: по словам 
осведомленных источников „Ъ“, этого хотел и сам гу-
бернатор. В январском рейтинге политической устой-
чивости глав регионов «Госсовет 2.0», подготовленном 
компанией «Минченко консалтинг», Роман Копин во-
шел в «красную зону», что означает высокую вероят-
ность отставки. Помимо него в «группу риска» экспер-
ты также включили красноярского губернатора Алек-
сандра Усса и главу Хакасии, коммуниста Валентина 
Коновалова. Напомним, что в 2023 году выборы губер-
наторов пока запланированы в 25 регионах.

Андрей Винокуров

На Чукотку через Луганск
И. о. главы округа назначен Владислав Кузнецов

Владимир Путин и Игорь Краснов после совещания уединились еще минут на 40   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет многократный чемпион мира, 
Олимпийских игр по биатлону, депутат Госдумы  
Сергей Чепиков:
— Уважаемый Евгений Владимирович! Разрешите от всего 
сердца поздравить Вас с днем рождения. Мы с Вами роди-
лись в разных уголках нашей необъятной Родины, но судь-
ба нас связала со Свердловской областью. Здесь живем мы 
и наши близкие. Здесь мы упорно трудимся изо дня в день 
на благо жителей Среднего Урала. А еще нас объединяет 
страсть к спорту. Благодаря Вашим усилиям регион по праву 
считается одним из лидеров в развитии физкультуры: сегод-
ня каждый второй уралец занимается спортом. Для них свои 
двери ежедневно открывают более 10 тыс. объектов по всей 
области. Мы гордимся тем, что столица Урала принимала де-
сятки спортивных мероприятий мирового уровня. А впере-
ди нас ждет, пожалуй, главный исторический вызов — Меж-
дународный фестиваль университетского спорта, который 
соберет более трех тысяч атлетов и десятки тысяч болельщи-
ков со всего мира. Убежден, Ваша деятельность и в дальней-
шем будет способствовать устойчивому развитию региона 
и повышению благосостояния уральцев. В этот день хочу по-
желать Вам крепкого здоровья и долгих лет работы на благо 
нашей родной Свердловской области.

Сегодня исполняется 
52 года губернатору 
Свердловской области 
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К 13 годам колонии строгого режима 2-й Западный 
окружной военный суд приговорил 22-летнего жи-
теля подмосковных Луховиц Кирилла Бутылина. 
Он обвинялся в том, что в конце февраля прошлого 
года в знак протеста против начала СВО на Украи-
не попытался поджечь «коктейлями Молотова» Лу-
ховицкий военкомат. Действия молодого человека 
были квалифицированы как теракт, публичные при-
зывы к осуществлению террористической деятель-
ности и вандализм. Свою вину подсудимый полно-
стью признал, а его мать возместила причиненный 
ущерб. Защита не согласна с квалификацией дей-
ствий Бутылина по статье о теракте и планирует об-
жаловать приговор.

2-й Западный окружной военный суд признал слеса-
ря-сборщика летательных аппаратов Луховицкого ави-
ационного завода имени Воронина Кирилла Бутылина 
виновным по всем статьям предъявленного ему обвине-
ния. С учетом смягчающих обстоятельств — признания 
подсудимым своей вины, его активной помощи след-
ствию в раскрытии преступления, возмещения причи-
ненного военкомату ущерба на сумму 193 тыс. руб., пред-
ставленных защитой положительных характеристик, 
выданных по месту жительства и на работе подсудимого, 
наличия у него грамот, а также того факта, что он на уче-
те в наркологическом диспансере не состоит,— суд при-
говорил Бутылина к 13 годам колонии строгого режима.

В прениях прокурор просила именно такой срок. 
Правда, гособвинитель требовала, чтобы первые два 
года молодой человек провел в тюрьме, что считается 
более жестким наказанием, чем содержание в колонии. 
Отметим, что только по обвинению в теракте подсуди-
мому грозило до 20 лет лишения свободы.

В свою очередь, адвокат Кирилла Бутылина Миха-
ил Евсеенков просил суд по возможности вынести его 
подзащитному максимально мягкий приговор (юрист 
предлагал менее десяти лет). Помимо прочих смягчаю-
щих обстоятельств защитник отметил тот факт, что его 
подопечный привлекается к уголовной ответственно-
сти впервые.

Как следует из материалов уголовного дела, соверше-
нию противоправных действий возле здания, в котором 
располагаются Луховицкий и Зарайский военкоматы, 
предшествовало чтение Кириллом Бутылиным бело-
русского оппозиционного Telegram-канала, а также его 
поездка 24 февраля прошлого года на несанкциониро-

ванную акцию в столице. Там подсудимый якобы вдох-
новился поступком москвички Анастасии Левашовой 
(она уже осуждена), кинувшей бутылку с зажигательной 
смесью в сторону полицейских.

Вернувшись домой в Луховицы, слесарь, говорится 
в материалах расследования, заехал в хозяйственный ма-
газин, где купил три аэрозольных баллончика, ацетон, 
моторное масло, керосин и две полулитровые бутылки. 
Дома молодой человек изготовил два «коктейля Молото-

ва». Затем 28 февраля около четырех часов утра он подъ-
ехал к военкомату. Сначала Кирилл Бутылин нарисовал 
на одной створке распашных ворот аэрозольными бал-
лончиками с синей и желтой краской флаг Украины, а на 
другой уже черной краской вывел надпись, свидетель-
ствовавшую о его «протесте против начала СВО». Затем 
Бутылин попытался ломом взломать окно Луховицкого 
военкомата, но безрезультатно. Тогда он достал заранее 
заготовленные бутылки с зажигательной смесью и швыр-
нул их в окно первого этажа, где, как выяснилось, нахо-
дились личные дела призывников Луховицкого военко-
мата. Но и бутылки не смогли разбить установленные на 
окнах стеклопакеты. Тем не менее возгорание произош-
ло. При этом все свои действия Кирилл Бутылин снимал 
камерой GoPro, закрепленной на голове. Позже отсня-
тый видеоматериал он выложил в сеть.

Затем, по материалам дела, не дожидаясь, пока его за-
держат на месте преступления или дома, Кирилл Буты-
лин отправился в Белоруссию, чтобы оттуда, как устано-
вило следствие, пересечь границу и перебраться в Литву, 
где молодой человек намеревался просить политиче-
ское убежище.

Тем временем по факту поджога военкомата было воз-
буждено уголовное дело сразу по трем статьям УК РФ — 
ч. 2 ст. 214 УК РФ (вандализм, совершенный по мотивам 
ненависти или вражды в отношении какой-либо соци-
альной группы), ч. 2 ст. 205 УК РФ (совершение теракта) 
и ч. 2 ст. 205.2 УК РФ (публичные призывы к осуществле-
нию террористической деятельности). Задержан моло-
дой человек был на границе14 марта 2022 года. После 
этого ему предъявили обвинение по всем трем статьям.

По словам адвоката Кирилла Бутылина Михаила Ев-
сеенкова, он не согласен с квалификацией действий 
подзащитного по ч. 2 ст. 205 УК РФ. «Никакого значитель-
ного ущерба Минобороны причинено не было, было 
повреждено два стеклопакета и закоптилось 30 х 30 см 
стены военкомата»,— сказал адвокат, подчеркнув, что 
намерен обжаловать приговор как не только излишне 
суровый, но и несправедливый.

Юрий Сенаторов

За поджог осудили как за теракт
Бросивший в военкомат бутылки с «коктейлем Молотова» получил 13 лет

Как стало известно „Ъ“, существенные  изменения 
произошли в уголовном деле Зелимхана Мазае-
ва, получившего известность 14 лет назад после 
предъявления ему прокуратурой эмирата Дубай 
заочного обвинения в убийстве экс-командира ба-
тальона «Восток» Сулима Ямадаева. В  России Зе-
лимхан Мазаев проходит по делу о незаконном во-
оруженном формировании (НВФ). По итогам рас-
следования СКР решил, что фигурант не создавал 
НВФ, а лишь помогал своим вероятным сообщни-
кам в подготовке преступлений террористической 
направленности. Причем даже это преступление 
следствие квалифицирует по старой редакции УК 
РФ, что предполагает гораздо более мягкое нака-
зание. Защита между тем настаивает на полной 
 невиновности своего клиента.

По данным близких к следствию источников „Ъ“, ГСУ 
СКР по Москве закончило следственные действия по уго-
ловному делу Зелимхана Мазаева, а сам обвиняемый 
и четверо его защитников начали знакомиться с собран-
ными материалами. Главным итогом завершенного рас-
следования стало изменение квалификации вменяемо-
го в вину фигуранту преступления. Изначально Зелимхан 
Мазаев обвинялся в организации незаконного вооружен-
ного формирования (ч. 1 ст. 208 УК РФ, до 20 лет колонии 
строгого режима). В окончательной редакции обвинения 
говорится, что фигурант не организовывал НВФ, а лишь 
способствовал другим людям, пытавшимся совершить 
преступления террористической направленности (ч. 1 
ст. 205.1 УК РФ). Учитывая, что и эта статья будет приме-
няться в редакции УК образца 2010 года, предусматрива-
ющей срок до десяти лет, вменяемое в вину обвиняемому 
преступление перешло из особо тяжких в просто тяжкое.

Адвокат Зелимхана Мазаева Антон Колосов в разгово-
ре с „Ъ“ назвал принятую переквалификацию «маленькой 
победой». Как пояснил защитник, согласно сложившейся 
судебной практике, за давние преступления, квалифици-
рованные по старым версиям УК, суды дают примерно по-
ловину от максимально возможного по статье срока. Та-
ким образом, уже сейчас Зелимхану Мазаеву, по мнению 
защитника, грозит примерно пять лет колонии, причем 
не строгого, а общего режима. «Но даже с этой квалифика-
цией мы не согласны,— отметил защитник Колосов.— По-
этому сразу после ознакомления с материалами уголовно-
го дела направим в прокуратуру ходатайство о прекраще-
нии уголовного преследования доверителя в связи с отсут-
ствием доказательств его причастности к инкриминируе-
мому преступлению». Антон Колосов пояснил, что объем 
уголовного дела составляет всего четыре тома, поэтому оз-
накомление не займет у защиты много времени.

Претензии к Зелимхану Мазаеву появились у СКР 
вскоре после случившегося летом 2017 года задержания 
в аэропорту Краснодара двух его земляков, Адама Суга-
ипова и Юни Мурдиева. Молодые люди вроде бы летели 

с группой в турецкую Анталью, однако привлекли вни-
мание пограничников тем, что, в отличие от остальных 
отдыхающих, почти не взяли с собой денег и вещей. Не 
сумев вразумительно ответить на вопросы о целях и сро-
ках своей поездки, туристы из Грозного оказались в мест-
ном отделе ФСБ, а там уже признались, что на самом деле 
собирались ехать в Сирию, а маршрут для них дистанци-
онно разработал вербовщик запрещенного в России тер-
рористического «Исламского государства» (ИГ).

Обоих задержанных ГСУ СКР по Краснодарскому краю 
обвинило в подготовке к участию в деятельности террори-
стической организации (ч. 2 ст. 205.5 УК РФ), а в марте 2018 
года Северо-Кавказский окружной военный суд пригово-
рил Сугаипова и Мурдиева соответственно к семи и вось-
ми годам колонии. Приговоры оказались относительно 
мягкими, потому что оба признали вину, согласились на 
сотрудничество со следствием, а в рамках заключенных 
ими досудебных соглашений назвали своих предполагае-
мых спонсоров, в числе которых оказался и Зелимхан Ма-
заев. Тогда же он стал фигурантом выделенного уголовно-
го дела об организации НВФ, однако установить финан-
совые связи подозреваемого с осужденными не удалось.

Расследование приостановили на четыре года, а в ию-
не прошлого года ГСУ СКР по Москве неожиданно его 
возобновило. Зелимхана Мазаева задержали, обвинили 
по соответствующей статье УК РФ, после чего следователь 
ГСУ добился взятия его под стражу в Хамовническом рай-
суде Москвы. С этого времени обвиняемый находится 
в СИЗО, хотя его защита регулярно обжалует продление 
ареста. Адвокаты называют своего клиента законопо-
слушным гражданином, ссылаются на то, что он воспи-
тывает и обеспечивает четверых детей, а также занимает-
ся «общественно-полезной деятельностью», однако суды 
всякий раз приходят к выводу о том, что, только находясь 
в СИЗО, Зелимхан Мазаев «не сможет принять эффектив-
ных мер по воспрепятствованию расследованию».

Адвокат Антон Колосов пояснил „Ъ“, что, изучая ма-
териалы уголовного дела, защитники пытаются понять, 
на чем вообще строится обвинение. «Пока мы знаем, что 
все указанные в материалах дела сомнительные транс-
акции проводились с банковских карт, не принадлежав-
ших моему клиенту и не зарегистрированных на не-
го,— отметил защитник.— Наконец, даже если считать, 
что Зелимхан Мазаев имел какое-то отношение к этим 
деньгам, все инкриминируемые следствием банков-
ские переводы относятся к периоду март—апрель 2014 
года. То есть к тому времени, когда ИГ, признанное Вер-
ховным судом России террористической организацией 
29 декабря 2014 года, таковым не считалось».

Напомним, 42-летний Зелимхан Мазаев получил из-
вестность 14 лет назад, после того как власти ОАЭ заочно 
обвинили его в убийстве жившего в то время в Дубае Героя 
России, бывшего командира батальона «Восток» Минобо-
роны Сулима Ямадаева. По версии следствия, убийство 

подполковника Ямадаева организовала группа из десяти 
россиян и местных жителей, а исполнителем преступле-
ния прокуратура, а вслед за ней и уголовный суд Дубая на-
звали Зелимхана Мазаева. Как следует из вынесенного ре-
шения, днем 28 марта 2009 года он застрелил Сулима Яма-
даева на подземной парковке жилого комплекса из галь-
ванированного под золото пистолета-пулемета Стечкина. 
Успевшие вылететь на родину россияне попали в между-
народный розыск, но их уголовное преследование пре-
кратили, после того как брат убитого командира Иса Яма-
даев согласился на предусмотренное законами шариата 
примирение с обвиняемыми. В России предполагаемых 
участников покушения даже не разыскивали.

Осенью 2011 года Зелимхан Мазаев вновь напомнил 
о себе, забыв пистолет Стечкина в московском рестора-
не «Сокровище шейха». Узнав, что официанты сдали ору-
жие в полицию, его владелец попытался объяснить стра-
жам порядка, что владеет стволом на законных основа-
ниях, однако представить необходимые документы так 

и не смог. Еще через три месяца Зелимхан Мазаев едва 
не погиб от тяжелого огнестрельного ранения. Вставая 
из-за стола в одном из ресторанов ТЦ «Европейский», он 
случайно зацепил спусковой крючок закрепленного на 
поясе «травмата» и выстрелил в себя самого. Врачи успе-
ли оказать раненому помощь.

В СИЗО Зелимхан Мазаев впервые попал только в ян-
варе 2015 года, после того как вместе с тремя прияте-
лями попытался отобрать деньги у частных инкассато-
ров. Несмотря на то что в сумках перевозчиков оказа-
лись только документы, а для «подавления их сопротив-
ления» обвиняемый использовал пневматическую ре-
плику боевого пистолета, Лефортовский райсуд приго-
ворил бывшего владельца «золотого Стечкина» к шести 
годам колонии, признав его виновным в грабеже и раз-
бое (ст. 161 и ст. 162 УК РФ). После череды обжалований, 
впрочем, сроки наказания осужденным существенно со-
кратили, и к лету 2018 года все они оказались на свободе.

Сергей Машкин

Организатора НВФ перевели в помощники террористов
Известному чеченцу по ходу следствия смягчили обвинение

В Южном окружном военном суде в Росто-
ве-на-Дону началось слушание дела сержан-
та  вооруженных сил Украины разведчика Павла 
Запорожца. По версии следствия, он планиро-
вал  совершить взрыв в Херсоне 9 мая 2022 года. 
 Преступление квалифицировано как покушение 
на совершение акта международного терроризма. 
Павел Запорожец подтвердил свою причастность 
к подготовке взрыва, однако выразил несогласие 
с рассмотрением дела в российском суде: по его 
мнению, он должен содержаться как военноплен-
ный в соответствии с Третьей Женевской конвен-
цией. Защита разведчика настаивает, что он вы-
полнял боевой приказ, одним из условий которого 
было исключение угрозы жизни и здоровью мир-
ных граждан.

Южный окружной военный суд в Ростове-на-Дону 
приступил к рассмотрению уголовного дела украин-
ского разведчика Павла Запорожца, обвиняемого в под-
готовке к акту международного терроризма (ст. 30 ч. 3, 

ст. 361 ч. 1 УК РФ). На первом заседании была установ-
лена личность подсудимого: Павлу Запорожцу 32 года, 
он родился в городе Скадовске Херсонской области Ук-
раины. Закончил Херсонский юридический институт, 
до 24 февраля 2022 года работал менеджером. Сразу по-
сле объявления о начале российской специальной во-
енной операции ушел служить в вооруженные силы Ук-
раины разведчиком.

В обвинительном заключении, зачитанном проку-
рором, указано, что в 2015–2017 годах Павел Запоро-
жец уже служил в ВСУ и принимал «активное участие 
в антитеррористической операции на территории До-
нецкой и Луганской областей». Начатую Россией спе-
циальную военную операцию мужчина воспринял как 
«недопустимую, требующую прекращения», отметила 
гособвинитель.

По версии следствия, Павел Запорожец был завер-
бован в украинскую разведку и планировал 9 мая со-
вершить в Херсоне теракт «в целях нарушения мирно-
го существования государств и народов», а также «для 

прекращения специальной военной операции и вы-
вода российских войск из Украины». Пострадать в ре-
зультате взрыва должны были российские военные 
и росгвардейцы, а также херсонцы, поддерживающие 
проведение специальной военной операции, считает 
сторона обвинения.

В апреле Павел Запорожец через мессенджер «Сиг-
нал» нашел местного жителя, которому поручил найти 
компоненты для изготовления самодельного взрывного 
устройства. Однако тот сообщил о готовящемся престу-
плении сотрудникам ФСБ России и в дальнейшем дей-
ствовал под их контролем. 5 мая Запорожец получил со-
общение с инструкцией по изготовлению взрывного 
устройства и адресом, где хранилась закладка из корпу-
сов гранат и других предметов. В ночь на 9 мая Запоро-
жец принес два взрывных устройства на запланирован-
ное место установки и был задержан сотрудниками ФСБ. 

«Вину свою признаю, но не признаю тот факт, что 
меня судят в рамках уголовного законодательства. Так 
как я являюсь действующим военнослужащим, это 

дело подлежит рассмотрению по Женевской конвен-
ции»,— заявил Павел Запорожец. 

Его защита заявила о необходимости прекратить уго-
ловное дело. По словам адвокатов, в соответствии с бо-
евым приказом, который Павел Запорожец выполнял 
как действующий военнослужащий, подрыв должен 
был произойти ночью, в период действия комендант-
ского часа. «Одним из условий выполнения боевого при-
каза было исключение угрозы жизни и здоровью мир-
ных граждан,— отметил адвокат Алексей Ладин.— Так 
как никакие последствия в результате выполнения бо-
евой задачи не наступили, а Запорожец является дей-
ствующим военнослужащим Украины, дело подлежит 
прекращению, а мой подзащитный должен содержаться 
в соответствии с положениями Третьей Женевской кон-
венции об обращении с военнопленными».

Следующее заседание по делу запланировано на 
5 апреля. Предполагается, что на нем суд приступит 
к рассмотрению доказательств стороны обвинения.

Мария Иванова, Ростов-на-Дону

Обвиняемый попросился в военнопленные
Сержант ВСУ признался в подготовке взрыва

Кирилл Бутылин вину признал,  
но все равно получил внушительный срок 
ФОТО ВЛАДИМИРА АСТАПКОВИЧА / РИА НОВОСТИ
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Отцам добавили материнского капитала
Госдума приняла в первом чтении законопроект  
о расширении прав мужчин на выплату

Государственная дума в среду 
приняла в первом чтении прави-
тельственный законопроект, рас-
ширяющий круг претендентов 
на маткапитал. Право на выплату 
получат мужчины, которые на мо-
мент рождения их детей от сур-
рогатных матерей были этим де-
тям единственным официальным 
родителем. В Минтруде уточ-
няли, что в получении сертифи-
ката на маткапитал ранее было 
отказано 19 таким отцам. По под-
счетам авторов инициативы, по-
сле принятия документа расхо-
ды бюджета составят 10,4 млн 
руб. Впрочем, в будущем ситу-
ация, когда у ребенка, рожден-
ного по процедуре суррогатно-
го материнства, юридически есть 
отец, но нет матери, едва ли воз-
можна — по новому закону о сур-
рогатном материнстве в России 
воспользоваться услугой могут 
только одинокие россиянки или 
бездетные семейные пары.

Законопроект о расширении прав 
отцов на маткапитал был внесен 
правительством в Госдуму в декабре 
2021 года. Он наделяет этими права-
ми мужчин, являющихся единствен-
ными родителями второго, третьего 
и последующих детей, рожденных 
для них после 1 января 2007 года, 
а также первого ребенка, рожденно-
го после 1 января 2020 года, в резуль-
тате использования суррогатного 
материнства. При этом возможность 
получить маткапитал появляется 
только в случае, если мужчина уже 
вступил в брак и воспитывает детей 
совместно с усыновившей их супру-
гой. Поправки также предполагают, 
что в случае смерти отца или лише-
ния его родительских прав допол-
нительные меры поддержки может 
получить его супруга. Если женщи-
на умирает или в ее отношении от-
меняется усыновление, права на 
маткапитал переходят детям, не до-
стигшим совершеннолетия, либо со-
вершеннолетним, обучающимся по 
очной форме в образовательной ор-
ганизации, до окончания такого об-
учения, но не дольше чем до 23 лет.

В пояснительной записке указа-
но, что право у мужчины на допол-
нительные меры государственной 
поддержки по случаю рождения ре-
бенка является производным от пра-
ва женщины и может быть реализо-
вано лишь в случае, когда возникшее 
у женщины право на указанные 
меры прекратилось по основаниям, 
установленным законом (умерла, ли-
шена родительских прав). До сих пор 
не учитывалась лишь ситуация, ког-
да у ребенка юридически вообще 
не было матери, то есть он появил-

ся на свет в результате искусственно-
го оплодотворения, а вынашивала 
плод суррогатная мать.

Законопроект, устраняющий этот 
пробел, разработан Минтрудом во 
исполнение постановления КС Рос-
сии от 29 июня 2021 года. Как ранее 
рассказывал „Ъ“, поводом для реше-
ния КС послужил запрос Конаков-
ского районного суда Тверской об-
ласти, который рассматривал дело 
гражданина Т. Мужчина обжаловал 
отказ в предоставлении материн-
ского капитала на двух дочерей, ро-
жденных ему суррогатной матерью. 
В октябре 2019 года он через суд по-
лучил свидетельства о рождении де-
тей, где в графе «мать» стояли про-
черки, а он был признан их отцом. 
Позднее Т. заключил брак, а его су-
пруга удочерила девочек. Снача-
ла она, а потом и сам Т. обратились 
в Пенсионный фонд за дополнитель-
ными мерами господдержки, но по-
лучили отказ.

Отметим, сейчас семьям с детьми, 
рожденными с помощью вспомога-
тельных репродуктивных техноло-
гий, гарантирована господдержка, 
однако правом на получение мат-
капитала наделена лишь женщи-
на, записанная в свидетельстве 
о рождении матерью ребенка. Кон-
ституционный суд пришел к выво-

ду, что отцы в такой же ситуации «не-
обоснованно лишаются такого рода 
господдержки, что не соответствует 
Конституции», и обязал законодате-
лей исправить ситуацию.

Напомним, закон о маткапита-
ле на второго (и последующего) ре-
бенка был принят по следам посла-
ния президента России Владимира 
Путина в мае 2006 года. С 1 янва-
ря 2020 года выплата предусмотре-
на и за рождение первого ребенка. 
С 1 февраля 2023 года она составляет 
524,5 тыс. руб., за второго и последу-
ющих детей — 693,1 тыс. руб. В Мин-
труде указывали, что, по данным 
территориальных органов ПФР, в по-
лучении сертификата на маткапитал 
было отказано 19 мужчинам, имею-
щим детей от суррогатных матерей. 
По подсчетам авторов инициативы, 
сразу же после ее принятия расхо-
ды бюджета составят 10,4 млн руб. 
Впрочем, в будущем ситуация, когда 
у ребенка, рожденного по процедуре 
суррогатного материнства, юриди-
чески есть отец, но нет матери, едва 
ли возможна. В декабре 2022 года Гос-
дума приняла поправки к законода-
тельству о суррогатном материнстве. 
Они предполагают, что такими услу-
гами смогут воспользоваться толь-
ко россияне, состоящие в браке, или 
одинокие гражданки России, кото-
рые не могут родить ребенка по ме-
дицинским показаниям.

Значимость законопроекта высо-
ко оценил председатель Союза отцов 

Юрий Соленов. По его словам, «про-
исходит выравнивание в правовом 
поле прав как мужчины, так и жен-
щины на родительство». Однако, 
отмечает он, в будущем в процессе 
судебных разбирательств могут воз-
никнуть вопросы. Например, гра-
жданкой какого государства может 
быть суррогатная мать. В тексте зако-
нопроекта это не обозначено, указы-
вает господин Соленов. Вместе с тем 
новый закон о суррогатном материн-
стве предусматривает, что вынаши-
вать ребенка для других людей мо-
жет только гражданка России.

Председатель правления обще-
российской общественной органи-
зации поддержки материнства и дет-
ства «Совет матерей» Татьяна Буцкая 
ранее подчеркивала, что меры, рас-
ширяющие возможности получе-
ния маткапитала, в первую очередь 
направлены на защиту прав ребенка 
на государственную поддержку. По-
ложительно о решении КС, с которо-
го все началось, высказалась экс-за-
меститель главы думского комитета 
по вопросам семьи, женщин и де-
тей Оксана Пушкина: «Справедли-
вая буква закона восторжествовала, 
а наше государство идет верным кур-
сом в сторону семейной и социаль-
ной политики».

Законопроект готовят ко второ-
му чтению. На сайте Госдумы указа-
но, что поправки можно внести до 
13 апреля.

Наталья Костарнова

Госдума позволит отцам 
угнаться за матерями 
в вопросах соцвыплат
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Москва избавится 
от избирательных 
излишеств
К выборам мэра столица планирует 
сократить более трети участковых 
комиссий

Центризбирком (ЦИК) в сре-
ду разрешил Москве умень-
шить к осенним выборам мэра 
число избирательных участков 
с нынешних 3,4 тыс. до 2 тыс. 
Основные аргументы в пользу 
оптимизации — нарастающая по-
пулярность онлайн-голосования 
и снижение нагрузки на обычные 
участки, содержание которых, 
как выразился зампред ЦИКа 
 Николай Булаев, обходится бюд-
жету «не в три копейки». В Мосго-
ризбиркоме (МГИК) уверяют, что 
все привычные горожанам лока-
ции для голосования сохранятся, 
а оптимизация будет в основном 
проходить за счет слияния со-
седних участков. Завершить этот 
процесс планируется к майским 
праздникам.

На заседании 15 марта ЦИК одо-
брил проект постановления, кото-
рый разрешает Москве к предсто-
ящим в сентябре выборам мэра 
«оптимизировать» более трети изби-
рательных участков на фоне роста 
популярности дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ) и сниже-
ния традиционной явки. Как уточ-
нил зампред ЦИКа Николай Булаев, 
всего предлагается сократить 1370 
участков, оставив в итоге 2058. На 
1688 из оставшихся участков чи-
сленность избирателей превысит 
3 тыс. человек. Напомним, весной 
2022 года Госдума разрешила укруп-
нять участки в городах федерального 
значения (Москва, Санкт-Петербург 
и Севастополь), административ-
ных центрах субъектов РФ и городах 
с более чем 500 тыс. избирателей. 
До этого максимальное число изби-
рателей, прикрепленных к одному 
участку, составляло 3 тыс. человек.

По словам господина Булаева, 
один из главных аргументов за та-
кую оптимизацию в Москве — из-
менение нагрузки на участковые 
избирательные комиссии (УИК) 
с введением ДЭГ. Как следует из под-
готовленных к заседанию ЦИКа ма-
териалов, на выборах в Мосгорду-
му в 2019 году (тогда ДЭГ в качестве 
эксперимента применялось лишь 
в трех округах) работало 3605 участ-
ков, а средняя нагрузка на одну УИК 
составила 441 человек. На выборах 
в Госдуму-2021 было 3645 УИК, но го-
лосование длилось три дня, а ДЭГ 
в Москве применялось повсемест-
но, поэтому на один участок при-
ходилось 179 человек в день. Нако-
нец, на муниципальных выборах 
2022 года при трехдневном голо-
совании на 3261 участок пришли 
713 тыс. человек (всего же проголо-
совали, в том числе через ДЭГ, более 
2,4 млн), а нагрузка на одну УИК сни-
зилась до 72 человек в день. «Мне ка-
жется, из этого можно сделать вы-
вод, что необходимость обсуждения 
этой проблемы налицо, потому что 
финансирование избирательных 
комиссий — не три копейки»,— по-
дытожил Николай Булаев.

Зампред МГИКа Дмитрий Реут, 
в свою очередь, сообщил, что рабо-
та членов УИК упрощена не толь-
ко благодаря ДЭГ, но и за счет элек-
тронного реестра избирателей, 
который Москва впервые примени-
ла на местных выборах-2022. С вве-
дением этого реестра члену УИК 
требуется не более двух минут, что-
бы выдать избирателю бюллетень, 
заверил господин Реут.

Основной принцип, по которо-
му столица будет сокращать участ-
ки,— это объединение большинства 
УИК, расположенных в одном поме-
щении. Так будет создано 2028 адре-
сов для голосования. При этом, по 

словам зампреда МГИКа, «под одну 
гребенку» все районы не гребли 
и к каждой территории применял-
ся индивидуальный подход. По ре-
зультатам этой работы участки долж-
ны быть максимально перемещены 
на первые этажи, кроме того, высво-
бодится 64 не самых комфортных 
для голосования помещения, среди 
которых детские сады, общежития, 
коммерческие предприятия, досу-
говые организации в жилых домах 
и библиотеки.

Оптимизация УИК повлечет и со-
кращение численности членов ко-
миссий — с 45 тыс. до 32 тыс. чело-
век. Но, как заверил Дмитрий Реут, 
эти люди «брошены не будут»: «До-
бросовестные, опытные, квали-
фицированные члены участко-
вых комиссий, которые пожелают 
продолжить работу, будут зачисле-
ны в резерв». К тому же в тех райо-
нах, где будут расширены участки, 
увеличатся до максимума и соста-
вы избирательных комиссий, и на 
образовавшиеся вакансии возьмут 
высвободившихся людей.

Господин Реут также сообщил, 
что информированию избирателей 
об изменениях в системе УИК будет 
уделено особое внимание. По его 
словам, к традиционным ресурсам 
в виде СМИ, интернета и объявле-
ний на подъездах добавится работа 
партий, Общественной палаты Мо-
сквы и общественных советников, 
которые представлены «в каждом 
доме, в каждом подъезде». Послед-
ние будут ходить по квартирам и до-
водить новую информацию людям 
напрямую, пообещал зампред МГИ-
Ка. Оптимизация участков должна 
завершиться к майским праздни-
кам. «Я не вижу ни одной причины 
и ни одного объективного обстоя-
тельства, которое нам бы в этой ра-
боте препятствовало. Если говорить 
по-житейски, это просто хозяйствен-
но»,— резюмировал Дмитрий Реут.

Подводя итоги обсуждения, Ни-
колай Булаев предложил Москве 
к осенним выборам продолжить 
свои новаторские успехи в избира-
тельном процессе и открыть к отме-
чаемому в этом году 30-летию изби-
рательной системы России центры 
общественного голосования, куда 
люди будут приходить, потому что 
там будет очень интересно. «Раньше 
в деревне были праздники во время 
голосования. Мне кажется с учетом 
технологий, которые есть сегодня 
в Москве, а это электронный спи-
сок избирателей, мобильный из-
биратель, КОИБы, обычные ящики 
для голосования, есть перспектив-
ная разработка, которая, надеем-
ся, к выборам будет,— это термина-
лы для электронного голосования. 
Это позволяет сделать центры об-
щественного голосования»,— пояс-
нил господин Булаев. Кроме того, 
он не исключил, что «недалек тот 
день», когда в проектах обществен-
ных зданий, возводимых в Москве, 
появятся «уголки-трансформеры, 
которые безболезненно будут рабо-
тать как участковые избирательные 
 комиссии».

Дмитрий Реут, оценивая по 
просьбе „Ъ“ вероятность реализа-
ции идей господина Булаева, зая-
вил, что «нет ничего невозможного»: 
«Если можно сделать что-то доброе, 
мы обязательно постараемся. Пожи-
вем — увидим».

В итоге за проект постановле-
ния проголосовали 14 из 15 членов 
ЦИКа. Против был только Евгений 
Колюшин, представляющий в ко-
миссии КПРФ.

Елена Рожкова

Левые хотят большего внимания
Коммунисты и эсеры обсудили с Михаилом Мишустиным  
курс правительства в условиях санкций

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин в среду в рамках подго-
товки к отчету правительства 
в Думе встретился с представи-
телями фракций КПРФ и «Спра-
ведливой России — За правду». 
Если общение премьера с еди-
нороссами и либерал-демокра-
тами двумя днями ранее прошло 
в стиле взаимных комплиментов, 
то представители левого спек-
тра парламентской оппозиции, 
хоть и продемонстрировали гла-
ве правительства свой пиетет, 
но попытались слегка обострить 
диалог напоминанием о сво-
их давних инициативах, которые 
по-прежнему остаются без дви-
жения. Господин Мишустин в от-
вет напомнил о «беспрецедент-
ном санкционном давлении», 
в условиях которого, по его мне-
нию, делается немало.

Представители «Единой России» 
и ЛДПР 13 марта в основном обмени-
вались с премьером благодарностями 
за конструктивное сотрудничество 
и перечисляли совместные достиже-
ния. КПРФ и «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) же попытались по-
казать оппозиционный характер.

Первыми в Белый дом 15 марта 
пришли коммунисты. Михаил Ми-
шустин в своем вступительном слове 
похвалил фракцию КПРФ за патрио-
тическую позицию, помощь жите-
лям Донбасса и активное участие 
в разработке инициатив по интег-
рации новых территорий. Премьер 
отметил направления, по которым 
у правительства и фракции сложи-
лось «продуктивное взаимодейст-
вие», в частности, вопросы сельского 
хозяйства. «В целом депутаты КПРФ 
всегда поддерживают инициативы, 
которые способствуют обеспечению 
продовольственной безопасности 
страны»,— поблагодарил коммуни-
стов господин Мишустин. Он также 

помянул добрым словом недавно 
принятый законопроект депутатов 
КПРФ о предоставлении льгот ма-
лым и средним предприятиям, кото-
рые занимаются детской книжной 
продукцией.

Лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов в ответ похвалил практику 
проводить рабочие встречи с депута-
тами накануне отчета правительст-
ва и выразил надежду на «конструк-
тивный разговор». Сразу после этого 
он попытался обострить дискуссию, 
посетовав на то, что в столь драмати-
ческий для страны момент в работе 
отдельных министерств «проскаль-
зывает старый курс», который «дол-
жен быть максимально изменен». 
«Мы доказали, что невозможно ре-
шить проблемы, если по-прежнему 
средние темпы роста будут в преде-
лах 1%. У нас за 30 лет средние тем-
пы составили ровно 30%. В Европе, 
на Западе — примерно в 2–3 раза, 
китайская экономика выросла в 14 
раз»,— сказал господин Зюганов. За 
30 лет производство энергии увели-
чилось на 3,7%, в то время как США 
оно выросло на 44%, в Германии — 
на 36%, а в Китае — в 11 раз, расска-
зывал лидер коммунистов. Его так-
же беспокоит высокая смертность 
и снижение доходов граждан на 12% 
за последние девять лет. Геннадий 
Зюганов напомнил премьеру, что 
фракция КПРФ передала правитель-
ству свой бюджет развития и 12 за-
конопроектов, которые традицион-
но остались без внимания. Отдельно 
он выразил сожаление, что не был 
принят законопроект партии о ре-
гулировании цен на товары первой 
необходимости и медикаменты. 
Коммунист сослался на президен-
та, который в личной беседе поддер-
жал программу продовольственной 
безопасности и три программы — 
«Устойчивое развитие села», «Новая 
целина» и «Развитие сельхозмашино-

строения», а также сказал, что пору-
чит правительству проработать эти 
идеи. «В целом мы можем продви-
нуться решительно вперед, но тре-
буется новый курс, новый бюджет 
развития, новая финансовая поли-
тика. Никакие финансисты не могут 
определять промышленную полити-
ку — ее должны определять прави-
тельство, законодатели, люди от про-
изводства»,— заключил лидер КПРФ.

Михаил Мишустин согласился 
с тем, что «экономический рост — 
это основа нашего развития», но на-
помнил о «беспрецедентных санк-
циях», введенных против России 
после начала специальной воен-
ной операции. Он отметил, что ко-
миссия по устойчивости экономики 
разработала 315 мер на примерную 
сумму 8 трлн руб., которые смогли 
«удержать ситуацию». «Что касается 
инфляции. В пиках я уже не говорю, 
она была под 20%, годовая — 11,9%, 
если мы берем 2022 год. И сегод-
ня она у нас уже меньше 4%, кото-
рые согласованы с Банком России, 
правительством»,— похвалился го-
сподин Мишустин. Продолжается, 
по его словам, и рост инвестиций. 
При этом премьер отметил, что пра-
вительство готово «воспринимать 
конструктивную критику и вместе 
думать о том, куда направлять основ-
ные усилия, в том числе и государст-
венные финансы».

Диалог с фракцией «Справедли-
вой России — За правду» (СЗРП) вы-
страивался по аналогичному сцена-
рию. Премьер также поблагодарил 
ее за «конструктивное взаимодей-
ствие», особенно с Министерством 
строительства, отметив ее взвешен-
ный и ответственный подход к при-
нятию законов, и пообещал поддер-
жать инициативу эсеров, которая 
«позволит упростить и системати-
зировать меры поддержки для мо-
лодых ученых». Однако лидер СРЗП 

Сергей Миронов в ответ сообщил, 
что фракция ждет от правительства 
решения о подготовке стратегиче-
ского плана социально-экономиче-
ского развития и готова поучаст-
вовать в его разработке. Затем он 
напомнил о теме, которую регуляр-
но поднимают эсеры — индексации 
пенсий работающим пенсионерам. 
Господин Миронов рад тому, что го-
сударство отходит от Болонской сис-
темы в образовании, но потребовал 
заодно отменить и «очень вредный» 
Единый государственный экзамен 
(ЕГЭ). Также он предложил выплачи-
вать семьям с восемью и более деть-
ми ежемесячно сумму в размере двух 
МРОТ, подчеркнув, что «цена вопроса 
будет 2,1 млрд руб.». Наконец, лидер 
эсеров предложил изменить единую 
федеральную норму собственных 
расходов граждан на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг с 22% на 15%.

Михаил Мишустин, реагируя на 
слова Сергея Миронова о стратеги-
ческом планировании, заметил, что 
«на сегодняшний день единый план 
достижения национальных целей 
у нас существует», при этом идет «по-
стоянная межведомственная рабо-
та, в том числе с поправками, в слу-
чае если меняются цели, особенно 
в условиях санкционного давления». 
Также он напомнил, что «очень мно-
гое было сделано по социальным по-
собиям, по всем остальным вещам», 
опять же, несмотря на «непрерывное 
санкционное давление». Что касает-
ся отмены ЕГЭ, то тут нужно взвесить 
все плюсы и минусы, заметил госпо-
дин Мишустин.

После обмена вступительны-
ми речами представители обеих 
фракций задали премьеру вопросы 
и в закрытом формате. Последни-
ми с главой правительства должны 
встретиться представители думской 
фракции «Новых людей».

Ксения Веретенникова

К О Н Т Е К С Т
О Н Л А Й Н - Г О Л О С О В А Н И Е  В  Э Т О М  Г О Д У  
М О Ж Е Т  П Р О Й Т И  В  С Е М И  Ч А С О В Ы Х  П О Я С А Х

Председатель Центризбиркома Элла Памфилова на заседании 15 марта назвала 
25 регионов, которые в этом году хотят использовать на своих выборах дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ) через федеральную платформу. По ее словам, соответст-
вующие заявки прислали республики Карелия, Крым, Хакасия и Чувашия, Архангельская, 
Белгородская, Владимирская, Воронежская, Калининградская, Кировская, Ленинградская, 
Липецкая, Московская, Нижегородская, Новосибирская, Оренбургская, Омская, Псков-
ская, Самарская, Томская, Ульяновская и Ярославская области, Ненецкий автономный 
округ, Пермский и Забайкальский края. Потенциально в выборах там могут принять учас-
тие 23 млн человек, у 17,7 млн из которых есть подтвержденная учетная запись на портале 
«Госуслуги». Суммарно в этих субъектах пройдут 458 избирательных кампаний, где будут 
выданы 1495 видов бюллетеней.

Данный список не итоговый и может как дополниться, так и сократиться, уточнила 
госпожа Памфилова: «Время еще есть, но с учетом поступивших заявок потенциально 
федеральная платформа ДЭГ может применяться в семи часовых поясах — от Забайкаль-
ского края до Калининградской области». Глава ЦИКа напомнила, что нововведения в 
федеральной системе ДЭГ применяются постепенно. Так, в 2020 году первое голосование 
проходило только в двух регионах с одинаковым уровнем выборов, затем с каждым годом 
задача усложнялась, и в 2022 году через федеральную систему проголосовали уже семь 
регионов в двух часовых поясах с разным уровнем кампаний.

Элла Памфилова также сообщила, что ЦИКу предстоит внимательно рассмотреть все 
поступившие заявки, чтобы отобрать наиболее подготовленные регионы. Но уже можно 
предположить, что по сравнению с предыдущими годами в предстоящий Единый день 
голосования может быть самое масштабное применение ДЭГ, заключила председатель 
Центризбиркома.

Елена Рожкова 
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Москву впервые после начала россий-
ской спецоперации на Украине посетил 
президент Сирии Башар Асад. Встре-
ча с российским лидером Владимиром 
Путиным стала возможностью сверить 
часы в изменившихся геополитических 
обстоятельствах. Как следовало из вы-
ступления господина Асада, он по-преж-
нему за многое благодарен российской 
стороне и во всем поддерживает ее. В то 
же время для РФ было важно продемон-
стрировать, что ее влияние на Сирию 
не снизилось. Переговоры в Кремле со-
стоялись на фоне новых попыток Мо-
сквы добиться нормализации отноше-
ний между Анкарой и Дамаском.

Башар Асад прибыл в российскую столи-
цу вместе с обширной делегацией. На пе-
реговорах в Кремле присутствовали пра-
ктически все ключевые министры с обеих 
сторон — главы МИДов и Минобороны, ко-
торые к этому моменту уже успели провести 
свои отдельные встречи, а также представи-
тели финансово-экономических блоков двух 
правительств. То есть повестка была макси-
мально обширной, что не удивительно: в по-
следний раз президенты встречались (также 
в Москве) в сентябре 2021 года. 

В этот раз переговоры прошли при совер-
шенно других обстоятельствах и, можно ска-
зать, в совершенно другом мире. Но, как под-
черкнули оба лидера, дружба между Сирией 
и Россией неизменна. В начале встречи Вла-
димир Путин напомнил, что Москва всег-
да была с Дамаском в его противостоянии 
с террористами, а недавно помогла сирий-
цам справляться с последствиями февраль-
ского землетрясения.

Башар Асад в долгу не остался: он благо-
дарил буквально за все. «Сейчас я хочу вос-
пользоваться моментом, потому что это мой 
первый визит после начала спецоперации 
на Украине, и повторить сирийскую пози-
цию в поддержку этой спецоперации про-
тив неонацистов и старых нацистов. Я го-
ворю старые и новые нацисты, потому что 
Запад как принимал старых нацистов у себя 
на земле, так сейчас он стал их поддержи-
вать, в нынешнее время»,— заявил прези-
дент Сирии. Он также добавил, что позиция 
эта исходит не только из «дружбы и предан-
ности», но и из того, что «мир сейчас действи-
тельно нуждается в стабилизации, иначе он 
пойдет к какому-то большому грохоту». Вла-
димир Путин согласно кивал: казалось, даже 
он так глубоко не раскрыл бы тему нацизма.

Остальная часть переговоров — и в ши-
роком формате, и тет-а-тет — осталась за 
кадром. Встреча продолжалась почти три 
часа. «Президент Асад обсудил в ходе расши-
ренных переговоров со своим российским 
коллегой Владимиром Путиным широкий 
спектр политических и экономических во-

просов»,— обтекаемо говорилось в заявле-
нии канцелярии сирийского лидера.

Одной из главных интриг было — убедит 
ли Владимир Путин Башара Асада пойти на 
контакты с президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Переговоры в Кремле 
проходили как раз в тот день, когда в Москву 
должны были приехать делегации Сирии, 
Ирана и Турции, чтобы провести техниче-
ские консультации на уровне заместителей 
глав МИДов. Их цель — активизировать диа-
лог между Дамаском и Анкарой, в частности, 
подготовить встречу министров иностран-
ных дел четырех стран. 

Напомним, что еще 28 декабря прош-
лого года в Москве прошли консультации 
глав Минобороны России, Сирии и Турции. 
Вслед за ними должна была состояться встре-
ча министров иностранных дел, которые бы 

подготовили переговоры между Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и Башаром Асадом. То 
и дело назывались разные даты встречи, но 
она в итоге так и не состоялась. При этом от 
идеи турецко-сирийской нормализации ни-
кто не отказался, и к «тройке» присоединил-
ся Иран. 

Дату технических консультаций на уров-
не замминистров назвали турецкие СМИ со 
ссылкой на дипломатические источники. 
Агентство Anadolu сообщило, что делегации 
соберутся в российской столице 15 марта, 
а сами консультации пройдут на следующий 
день. Ни в Москве, ни в Дамаске, ни в Теге-
ране дату не подтверждали, ограничиваясь 
заявлениями о том, что встреча готовится. 
Видимо, в трех столицах опасались, что все 
сорвется — как это уже было с планируемой 
встречей глав МИДов. Арабские источники 
сообщали также: Дамаск попросил, чтобы 
консультации прошли после визита Башара 
Асада в Москву. 

Согласно статье, опубликованной во втор-
ник в сирийской газете «Аль-Ватан», Дамаск 
ждет от Анкары обещаний, что она выведет 
свои войска с севера Сирии и прекратит под-
держку «террористических группировок» — 

так в Дамаске называют в том числе воору-
женную сирийскую оппозицию, лояльную 
Анкаре. Собственно, эти требования со сто-
роны Сирии звучали и раньше. Кроме того, 
Башар Асад заявлял, что не хотел бы встре-
чаться с президентом Эрдоганом до всеоб-
щих выборов в Турции, чтобы не давать ему 
политических козырей. 

Дамаску особо торопиться некуда, а вот 
для турецких властей договоренности с Си-
рией в преддверии выборов действитель-
но были бы не лишними. Во-первых, это 
эффектно. А во-вторых, могло бы способст-
вовать стабилизации ситуации на сирий-
ско-турецкой границе, а также ускорило бы 
возврат домой находящихся в Турции си-
рийских беженцев. В Анкаре подчеркивают, 
что главный приоритет переговоров с Дама-
ском — совместное противостояние «сепа-
ратистам» и «террористам». В терминологии 
Анкары это действующие в Сирии курдские 
Отряды народной самообороны, связанные 
с Рабочей партией Курдистана. 

Напомним, что Москва давно работа-
ла над тем, чтобы базирующиеся на севере 
Сирии курдские отряды передали контр-
оль над турецко-сирийской границей офи-

циальному Дамаску, что сняло бы часть про-
тиворечий между ним и Анкарой. Но мало 
кто верит, что Турция оставит север Сирии 
в ближайшее время. В Анкаре клянутся, что 
не бросят районы, где базируется сирийская 
оппозиция — по крайней мере до тех пор, 
пока не будет достигнуто политическое уре-
гулирование сирийского конфликта, кото-
рому в эти дни как раз исполняется 12 лет. 
Однако шансы на это минимальны. 

«Сирия страдает от разрушений, разде-
ления, нищеты и непрекращающихся кон-
фликтов, а ее суверенитет, независимость 
и территориальная целостность находят-
ся под угрозой. Страдания сирийцев про-
должатся до тех пор, пока не будет найде-
но всеобъемлющее политическое решение 
этих проблем»,— говорится в опубликован-
ном в среду заявлении спецпредставите-
ля генсека ООН по Сирии Гейра Педерсена 
в связи с очередной годовщиной сирийско-
го конфликта. Он также отметил, что земле-
трясение в Сирии в начале февраля может 
стать «поворотным моментом». Речь о том, 
что многие страны, прежде всего арабские, 
после некоторой заминки все же решили 
оказать гуманитарную помощь Дамаску — 
несмотря на все политические разногласия. 
За этим последовала целая серия обмена 
двусторонними контактами. В частности, 
Сирию впервые за 12 лет посетили главы 
МИДов Иордании и Египта, состоялся так-
же первый телефонный разговор президен-
тов Сирии и Египта. На этом фоне активнее 
стали звучать заявления о необходимости 
возвращения Сирии в Лигу арабских госу-
дарств (ЛАГ). Ее членство там было приоста-
новлено в ноябре 2011 года. Как раз накану-
не стало известно, что ближайший саммит 
ЛАГ состоится в мае в Эр-Рияде, и многие ре-
гиональные политики считают, что пришло 
время для Сирии вернуться в организацию. 

Эту позицию всячески разделяют в Мо-
скве. Россия давно работала на этом направ-
лении с арабскими партнерами и продолжа-
ет это делать сейчас. «Видим, как меняется 
обстановка в регионе, прежде всего в том, 
что касается восстановления прав Сирий-
ской Арабской Республики в Лиге арабских 
государств. Продолжим поддержку этой по-
зитивной тенденции, позитивных настрое-
ний в арабском мире в ходе очередной ми-
нистерской встречи между ЛАГ и Россией, 
которую планируем организовать в бли-
жайшие месяцы»,— пообещал глава МИД 
РФ Сергей Лавров своему сирийскому кол-
леге Фейсалу Микдаду. Турецкую тему он 
в публичной части переговоров не поднял, 
но очевидно, что без нее не обошлось. Тем 
более что в тот же день Сергей Лавров успел 
также поговорить по телефону со своим ту-
рецким коллегой Мевлютом Чавушоглу.

Марианна Беленькая

Визит в благодарственной форме
Президент Сирии Башар Асад встретился с Владимиром Путиным

Прилетев в Москву, президент 
Сирии Башар Асад (на фото 
с замглавы МИД РФ Михаилом 
Богдановым) заверил своих 
собеседников, что полностью 
понимает и разделяет цели 
военной операции на Украине   
ФОТО SANA / AP

Инцидент с крушением американского беспилот-
ника MQ-9 Reaper («Жнец») над Черным морем при 
участии российского истребителя Су-27 стал пер-
вым зафиксированным столкновением РФ и США 
с начала военной операции на Украине. Москва 
и Вашингтон признают всю серьезность ситуа-
ции, при этом возлагая на противоположную сто-
рону вину за произошедшее. В то же время ком-
ментарии с обеих сторон сигнализируют о желании 
постепенно замять инцидент, не допустив воен-
ной эскалации между двумя государствами. Вече-
ром в среду ситуацию обсудили министры обороны 
РФ и США Сергей Шойгу и Ллойд Остин.

Спустя сутки после падения американского бес-
пилотного летательного аппарата (БПЛА) MQ-9 Reap-
er в Черное море (см. „Ъ“ от 15 марта) версии Москвы 
и Вашингтона о произошедшем не изменились. В Ми-
нобороны РФ заверяют, что аппарат нарушил «границы 
района временного режима использования воздушно-
го пространства», установленного Россией после ввода 
войск на территорию Украины в прошлом году, а затем 
«в результате резкого маневрирования перешел в неу-
правляемый полет» и в итоге рухнул в воду.

Глава МИД РФ Сергей Лавров в среду в интервью для 
программы «Москва. Кремль. Путин» этот тезис развил, 
сказав: «США игнорируют полностью тот факт, что по-
сле начала специальной военной операции наши воен-
ные объявили соответствующие районы Черного моря, 
прилегающие к берегу в определенных местах, как рай-
оны, которые имеют ограниченный статус для исполь-
зования любыми летательными аппаратами». По словам 
министра, «вызывающее игнорирование этого объек-
тивного факта, конечно, наводит на мысль о том, что 
американская сторона пытается постоянно искать ка-
кие-то провокации для нагнетания своих конфронтаци-
онных подходов».

Напомним, что американские военные, напротив, ут-
верждают: небезопасный маневр совершал российский 
истребитель Су-27, который задел винт дрона, в резуль-
тате чего беспилотник и потерпел крушение. При этом 
официальный представитель Госдепартамента США Нед 
Прайс в среду уточнил в интервью MSNBC: в Вашингто-
не считают, что действия российских военных, вероят-
но, были непреднамеренными. Со схожим заявлением 
выступили и в Пентагоне.

Как заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков 15 марта, Владимиру Путину оперативно доло-
жили об инциденте, однако контактов на высшем уров-
не — то есть с президентом США Джо Байденом — по это-
му поводу не было. При этом господин Песков отметил, 
что отношения Москвы и Вашингтона «находятся в низ-
шей точке, в весьма плачевном состоянии». «Разумеется, 
каждая из стран будет отстаивать свои интересы в диало-
ге. Но при этом Россия никогда не отказывалась от кон-
структивного диалога, не отказывается и сейчас»,— за-
верил господин Песков.

Диалог действительно ведется. Вечером в среду ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу провел телефонные 

переговоры с главой Пентагона Ллойдом Остином. Кон-
такт — первый с октября прошлого года — состоялся по 
инициативе американской стороны. «Как я уже не раз 
говорил, важно, чтобы великие державы служили образ-
цом транспарентности и коммуникаций»,— рассказал 
после этого министр обороны США. И добавил: «Инци-
денты случаются, США не ищут вооруженного конфлик-
та с Россией». Кроме того, в среду председатель Объеди-
ненного комитета начальников штабов генерал армии 
США Марк Милли анонсировал разговор с начальником 
российского Генштаба Валерием Герасимовым.

Обсуждали инцидент и по дипломатической линии. 
Накануне в Госдепартамент был вызван посол РФ в США 
Анатолий Антонов. По итогам беседы с помощником 
госсекретаря по делам Европы и Евразии Карен Дон-
фрид российский дипломат назвал состоявшийся раз-
говор «конструктивным». Он выразил надежду на то, что 
после инцидента США «воздержатся от дальнейших спе-
куляций в медийном пространстве» и прекратят поле-
ты у российских границ. Посол заверил, что Москва не 
стремится к конфронтации с Вашингтоном, выступает 
за «прагматичное сотрудничество» в интересах народов 
двух стран и настроена на сохранение открытых линий 
коммуникаций. Координатор по стратегическим комму-
никациям в Совете национальной безопасности Белого 
дома Джон Кирби также остался доволен беседой и как 
минимум пользой от «поддержания открытыми дипло-
матических каналов».

Правда, в Вашингтоне отмечают, что инцидент про-
изошел над нейтральными водами Черного моря, а зна-
чит, беспилотник имел полное право там находиться, 
несмотря на возражения Москвы. Ллойд Остин во время 
десятого заседания контактной группы по обороне Укра-
ины в формате «Рамштайн» 15 марта заверил, что «США 
будут продолжать летать и действовать там, где это раз-
решает международное право». Он посоветовал России 
выполнять полеты «безопасно и профессионально».

Некоторые наблюдатели на Западе предположили, 
что РФ намеренно довела дрон до падения, чтобы завла-
деть аппаратом и изучить установленное на него обору-
дование. Ряд западных СМИ даже показали видеосиму-
ляцию случившегося, согласно которой самолеты Су-27 
вначале сбрасывали на БПЛА топливо, а затем один из 
истребителей, пролетая под объектом, задел винт дро-
на. В России подобную версию не подтверждали, одна-
ко Джон Кирби еще 14 марта на всякий случай заявил: 
Вашингтон не хочет, чтобы обломки MQ-9 Reaper попа-
ли в руки кого-либо, кроме американцев, и принимает 
меры для защиты своей собственности.

Уже 15 марта господин Кирби отметил, что обломки до 
сих пор не подняты со дна, и признал: у США, возможно, 
так и не получится до них добраться. «Он упал очень-очень 
глубоко в Черное море. Мы все еще пытаемся понять, мож-
но ли приложить какие-то усилия, чтобы его достать»,— 
сказал представитель Белого дома. Директор Службы 
внешней разведки РФ Сергей Нарышкин, в свою очередь, 
заверил, что у России как раз есть технические возможно-
сти для обнаружения и изучения обломков БПЛА.

При этом газета The New York Times со ссылкой на 
источники сообщила, что на аппарате не было ника-
ких вооружений, хотя он технически и мог нести раке-
ты Hellfire. Кроме того, беспилотник не был оснащен 
какими-либо передовыми датчиками, за попадание ко-
торых в распоряжение России Соединенные Штаты мо-
гли бы переживать. Как утверждает издание, эти два об-
стоятельства говорят о том, что получение российской 
стороной доступа к обломкам не должно стать большой 
проблемой для Вашингтона. Тем более что в среду в Пен-
тагоне рассказали о принятии мер по дистанционному 
уничтожению того, что теоретически могло представ-
лять ценность в беспилотнике.

В общем, судя по всем комментариям, Москва и Ва-
шингтон решили чрезмерно не эскалировать ситуацию. 
А вот в Киеве не остались в стороне и сочли события 14 
марта попыткой России «расширить зону конфликта». 
По словам секретаря Совета национальной безопасно-
сти и обороны Украины Алексея Данилова, РФ тем са-
мым хочет вовлечь в боевые действия другие страны, 
поскольку оказалась перед лицом «стратегического по-
ражения» на Украине. Подобную версию ни в Москве, ни 
в Вашингтоне комментировать не стали.

Зато происшествие подпитало набирающие силу с по-
дачи ряда республиканцев (включая двух самых попу-
лярных среди избирателей — экс-президента Дональда 
Трампа и губернатора Флориды Рона Десантиса) разгово-
ры о необходимости сокращения нынешних объемов во-
енной помощи Украине (см. „Ъ“ от 15 марта). Как отметил 
телеканал CNN, «уничтожение американского беспилот-
ника российским истребителем над Черным морем сде-
лало на шаг ближе сценарий, которого все боялись с на-
чала войны,— прямого столкновения между США и РФ». 
В других американских СМИ также появились мнения, 
что инцидент подкрепляет опасения тех, кто считает ны-
нешний курс Вашингтона по поддержке Киева рискован-
ным вплоть до перерастания в третью мировую войну.

Впрочем, Ллойд Остин, открывая заседание «Рам-
штайн-10», заверил, что сейчас мир находится «в решаю-
щем моменте борьбы Украины за свободу», и гарантиро-
вал Киеву «неизменную решительность и единство». По 
его словам, международная коалиция должна предоста-
вить Украине всевозможные средства для ведения бое-
вых действий и удовлетворить потребности украинских 
вооруженных сил «весной, а также в будущем».

Алексей Забродин

По чью душу «жнец»
Какими могут быть последствия инцидента с американским беспилотником над Черным морем
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Nikkei 225 27229,48 (+7,44)
РТС 936,95 (–20,92)
FTSE 100 7344,45 (–292,66)

DAX 14735,26 (–497,57)
DJIA* 31 598,57 (–556,83)
NASDAQ Composite* 11322,26 (–105,89)

*На 11:10. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.03.23
Австралийский доллар 50,6890
Английский фунт 92,0007
Белорусский рубль 26,7199
Гонконгский доллар* 96,6884

Дирхам ОАЭ 20,6234
Доллар США 75,7457
Евро 80,8763
Индийская рупия** 92,2727

Казахский тенге** 16,5304
Канадский доллар 55,3818
Китайский юань 10,9704
СДР 101,2955

Сингапурский доллар 56,4424
Турецкая лира* 39,9324
Украинская гривна* 20,5096
Шведская крона* 72,7485

Швейцарский франк 82,4667
Японская иена** 56,2872
*За 10. **За 100. 

Железные дороги меняют время на деньги
Расширение БАМа предложено компенсировать тарифом для порта Ванино

ОАО РЖД рассчитало, что для 
завершения в срок предусмо-
тренных во втором этапе про-
граммы модернизации БАМа 
и Транссиба работ на участке 
Комсомольск—Ванино компа-
нии нужно с 2024 года на три 
года повысить тариф для гру-
зоотправителей на Ванино- 
Совгаванский узел на 15%. 
 Общий рост должен составить 
28%, но часть его будет профи-
нансирована за счет кредитов. 
Прецедентов введения тако-
го инвесттарифа на железной 
дороге пока не было, и анали-
тики сомневаются, что грузо-
отправители согласятся без 
получения взамен приоритет-
ного права на проезд по инф-
раструктуре, который по зако-
ну дать нельзя.

ОАО РЖД определилось, какой 
инвестиционный тариф намерено 
взять с грузоотправителей, отгру-
жающих на Ванино-Совгаванский 
узел, если монополия будет постав-
лена перед необходимостью ввести 
14 объектов второй очереди БАМа 
в срок.

„Ъ“ уже сообщал о предложенной 
ОАО РЖД корректировке, предпо-
лагающей перенос ввода 14 объ-
ектов на участке Комсомольск—Ва-
нино с 2024 на 2025 год (см. „Ъ“ от 
12 де кабря 2022 года и от 23 января). 
В результате номинальная провоз-
ная способность участка снизится 
на 24 млн тонн (в ОАО РЖД уточня-
ют, что фактически лишь на 8,6 млн 
тонн), и этот грузопоток предлага-
ли переориентировать на погран-
переход Нижнеленинское—Тун-
цзян и порты Транссиба. При этом 
не все ведомства были согласны на 

перенос. В результате правительст-
во поручило Минтрансу, Минстрою 
и ОАО РЖД дополнительно его рас-
смотреть, а если окажется, что пере-
нос невозможен, обдумать возмож-
ность введения инвесттарифа для 
грузоотправителей на Ванино, что-

бы профинансировать проведение 
работ в ранее запланированный 
срок (см. „Ъ“ от 9 марта).

Как сообщается в письме пер-
вого заместителя гендиректора 
ОАО РЖД Вадима Михайлова в про-
фильные ведомства в ответ на по-

ручение, вариант максимального 
приближения сроков ввода этих 
объектов, проработанный ОАО 
РЖД, предполагает открытие ра-
бочего движения в 2024 году по 13 
объектам и в 2025-м — по наиболее 
сложному объекту «второй главный 
путь на перегоне Чепсары—Мон-
гохто и реконструкция нечетной 
горловины станции Ландыши».

Расчеты инвесттарифа показали, 
что для формирования источников 
инвестиций с 2024 года тариф на пе-
ревозки угля в направлении Вани-
но-Совгаванского транспортного 
узла на три года начиная с 2024 года 
нужно увеличить на 28%. «С учетом 
привлечения кредитных ресурсов 
потребное увеличение тарифов 
на перевозки угля составит около 
15%»,— говорится в письме.

В ОАО РЖД отказались от ком-
ментариев. «Чтобы форсировать 
увеличение провозной способно-
сти участка Комсомольск-на-Аму-
ре—Ванино, прорабатывается 
возможность установления инве-
стиционного тарифа, который бу-
дет относиться только к перевоз-
кам по этому участку,— говорит 
источник, близкий к компании.— 
Это видится справедливым, учиты-
вая достаточно узкий круг основ-
ных интересантов проекта». Такая 
мера позволит не возлагать допол-
нительную тарифную нагрузку на 
других грузоотправителей, добав-
ляет он. Угольные компании, рабо-
тающие через Ванино, от коммен-
тариев отказались или не ответили 
на запрос „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров не припоминает 
прецедентов такого тарифообразо-
вания для отдельных грузоотпра-

вителей. По его мнению, решение 
повысить тариф на всех участках, 
в том числе на существующей ин-
фраструктуре, для угля на Ванино 
противоречит логике. Более логич-
но было бы брать инвесттариф для 
дополнительной грузовой базы, 
рассчитанной на пользование стро-
ящимися участками. Но это ставит 
вопрос о необходимости гарантий 
провоза этих грузов в обмен на ин-
весттариф, что приводит к необ-
ходимости введения приоритета 
для них, а он на железной дороге 
не допускается. Господин Бурми-
стров также сомневается, что суще-
ствует нормативная база, позволя-
ющая ОАО РЖД ввести подобный 
 инвесттариф.

Прежде уже предпринимались 
попытки точечно профинансиро-
вать расширение инфраструктуры 
на БАМе и Транссибе за счет отдель-
ных грузоотправителей, однако все 
упиралось в дискуссию о приори-
тете. Так, в 2018 году Дмитрий Бо-
сов предлагал построить Северо-
муйский тоннель-2 на БАМе за свои 
средства, но взамен просил для 
«Сиб антрацита» приоритетное пра-
во пользования этой инфраструк-
турой (подробнее см. „Ъ“ от 15 ию-
ля 2019 года). Переговоры успехом 
не увенчались. В 2021 году «Эльгау-
голь», обсуждая строительство до-
роги необщего пользования до 
Охотского моря, был готов сам про-
инвестировать этот проект, но про-
сил у ОАО РЖД приоритетный до-
ступ к инфраструктуре на пять лет 
ее строительства, и ведомства и ре-
гионы воспротивились этому (см. 
„Ъ“ от 24 и 30 августа 2021 года).

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин
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Заместитель министра финансов 
Алексей Сазанов 15 марта попы-
тался внести ясность в вопрос, кто 
и как должен платить добровольный 
взнос в бюджет (см. „Ъ“ от 8 февраля). 
Его избежали нефтегазовый и уголь-
ный сектора, а также малый бизнес: 
«Остальные попадают, а дальше — 
у кого есть прирост, тот будет пла-
тить налог, у кого нет, тот не будет». 
Согласно документу, разосланному 
в том числе и банкам, к формирова-
нию кубышки в 300 млрд руб. пригла-
шаются все организации с прибылью 
более 1 млрд руб.

На этом определенность закан-
чивается и начинается простор для 
фантазий и математических голо-
воломок. Во-первых, неясно, за ка-
кой период определяется прибыль. 
Логично предположить, что план-
ка должна быть достигнута в прош-
лом году, но формула расчета содер-
жит среднюю прибыль за 2021–2022 

годы, из которой вычитается сред-
няя прибыль за 2018–2019 годы (про-
пускается пандемийный 2020 год). 
И от положительной разницы бу-
дет высчитано 5% на взнос. То есть 
планка в 1 млрд руб. может касаться 
и средней прибыли за два предыду-
щих года. Это предположение выгля-
дит особенно правдоподобным, по-
скольку задача чиновников состоит 
в том, чтобы собрать деньги, а не по-
радовать банкиров. Тем более что за 
2021 год российские банки заработа-
ли 2,4 трлн руб., а за 2022 год — менее 
200 млрд руб.

Есть и еще одна коллизия. Если 
подходить к предложенной форму-
ле с (пусть до абсурда) математиче-
ской точки зрения, то убытки бан-
ка «Траст» (155 млрд руб. в 2018 году) 
и банка «Дом.РФ» (90 млрд руб. в 2019 
году) могли бы серьезно увеличить 
взнос банковского сообщества в об-
щее дело. Ведь даже школьнику на-
чальных классов известно, что минус 
на минус дает плюс, и их убытки до-
бавились к прибыли за два послед-
них года. Но поскольку операция не 
столько математическая, сколько эко-
номическая, логично предположить, 
что показатель убыточного года, ско-
рее всего, будет принят за ноль.

Однако эти допущения не очень 
сильно влияют на конечный резуль-
тат. Тем более что крупнейшие бан-
ки — Сбербанк и ВТБ — свой взнос 
вроде как делать не должны, посколь-
ку по представленной формуле их 
результаты в допандемийные годы 
существенно уступают постпанде-
мийным. Даже в самом жестком вари-
анте, когда убытки 2018–2019 годов 
складываются с прибылью 2021–
2022 годов, общая сумма, которую 
можно собрать с банков, не дотягива-
ет до 11 млрд руб. Если рассматривать 
более вероятный вариант подсчета 
с обнулением убытка, то взнос едва 
превысит 4 млрд руб., а в случае, ког-
да отсечки по прибыли только за 2022 
год — составит всего 3,5 млрд руб. 
Впрочем, в том же документе банки-
ров честно предупредили, что 5% — 
это предварительная ставка. И для 
обеспечения означенного сбора она 
может быть изменена, а в какую сто-
рону, догадаться нетрудно.

обсудить 
kommersant.ru/13380

Взнос банкиров  
в общий сбор 
300 млрд руб.  
в бюджет РФ  
может составить 
всего 3,5–4 млрд руб.«Русагро» выходит к морю

Группа может построить терминал для экспорта масла

В России может появиться 
 новый терминал для экспорта 
растительных масел на Черном 
море. Такой проект в Туапсе 
планирует ГК «Русагро», что по-
зволит группе снизить траты 
на логистику и расширить по-
ставки на крупные рынки. По-
требность в новых мощностях 
с учетом увеличения производ-
ства и экспорта масла есть, но 
эксперты видят риски нехват-
ки сырья и усложнения конку-
ренции на мировом рынке.

ГК «Русагро» планирует строи-
тельство терминала по перевал-
ке растительных масел и жиров на 
Черном море в Туапсе. Это из сле-
дует из размещенного структурой 
«Русагро» запроса предложений на 
разработку проекта такого объекта. 
В феврале группа также опублико-
вала вакансию руководителя «одно-
го из крупнейших в России» проек-
тов масложирового предприятия 

в Туапсе, рассчитанного до конца 
2025 года. О планах «Русагро» по-
строить здесь свой терминал также 
знают два источника „Ъ“ на аграр-
ном рынке и собеседник в транс-
портной отрасли. В «Русагро» отка-
зались от комментариев.

«Русагро» — один из крупней-
ших в РФ производителей масло-
жировой продукции, сахара и мяса. 
В 2022 году выручка группы выро-
сла на 8%, до 240,23 млрд руб., EBIT-
DA была 45,01 млрд руб. Масложиро-
вой бизнес обеспечил 52% выручки 
и 37% EBITDA. Менее 50% «Русагро» 
на март 2022 года владела структу-
ра экс-сенатора Вадима Мошковича.

Крупнейший специализиро-
ванный глубоководный терминал 
по перевалке растительных масел 
мощностью 1,5 млн тонн в Тама-
ни есть у ГК «Эфко», одного из кон-
курентов «Русагро» на масложиро-
вом рынке. Также инфраструктура 
для перевалки масел есть в порту 

Новороссийск, которую и исполь-
зует «Русагро» с другими компания-
ми, говорит источник „Ъ“ в отрасли. 
Другой собеседник „Ъ“ отметил, что 
терминал «Русагро» может быть со-
поставим по мощности с объек-
том «Эфко». В 2022 году «Русагро» 
экспортировала 554 тыс. тонн про-
мышленной масложировой про-
дукции, включая 326 тыс. тонн сы-
рого масла. Один из собеседников 
„Ъ“ говорит, что группе может по-
надобиться партнер для полной 
 загрузки терминала.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов считает, что терминал мо-
жет быть востребован «Русагро» 
в первую очередь для собственно-
го экспорта, чтобы в том числе сэ-
кономить на оплате за перевалку. 
Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что 
свой терминал позволит «Русагро» 
увеличить поставки растительных 
масел на Черное море и выйти на 

крупные рынки Турции, Ближне-
го Востока и Северной Африки. Та-
кой объект логично строить с запа-
сом мощностей, указывает он. По 
его словам, у группы достаточно 
средств и, когда иные капитальные 
проекты завершены, проблем с фи-
нансированием быть не должно. 
На конец 2022 года у «Русагро» было 
21,47 млрд руб. денежных средств 
и их эквивалентов.

Источник „Ъ“ на рынке отмеча-
ет, что новый глубоководный спе-
циализированный терминал для 
перевалки масла необходим с уче-
том действующих ограничений на 
вывоз масличных, потенциала уве-
личения экспорта масложировой 
продукции и расширения числа им-
портеров. Но, отмечает собеседник 
„Ъ“, в Туапсе может быть нехватка 
свободных площадей, а единствен-
ная возможность доставки грузов — 
железнодорожный транспорт, что 
накладывает свои ограничения.

По данным «Совэкона», за пер-
вые четыре месяца сезона с сентября 
2022 года РФ экспортировала 635 тыс. 
тонн масла. Крупнейшие покупате-
ли — Турция, Китай и Индия, нара-
стившая закупки российского масла 
в связи с перебоями с поставками 
с Украины. Минсельхоз США (USDA) 
оценивает экспорт масла из РФ в этом 
сезоне в 4 млн тонн, что на 900 тыс. 
тонн больше, чем сезоном ранее.

По словам господина Сизова, ос-
новной риск для наращивания экс-
порта масел — возможная нехватка 
сырья в 2024–2025 годах при сокра-
щении площадей под масличными 
и с учетом появления новых мощно-
стей для переработки. Кроме того, 
добавляет эксперт, рано или поздно 
на мировой рынок вернется расти-
тельное масло с Украины, что услож-
нит конкуренцию для российских 
компаний.

Анатолий Костырев, 
Наталья Скорлыгина

Чипы держатся за российский рынок
Объем их импорта стабилен, хотя цены растут

Поставки в Россию процессоров совре-
менных топологий, несмотря на санк-
ции и ограничения, в 2022 году почти 
не снизились. Однако у разных про-
изводителей динамика сильно отли-
чалась. Так, поставки процессоров 
AMD упали вдвое, а Intel — выросли 
на 9%. На них пришлось 90% поставок, 
и участники рынка считают, что пол-
ностью заместить американские чипы 
аналогами не получится. При этом та-
моженная стоимость всех ввозимых 
в РФ микросхем, включая процессоры, 
удвоилась при снижении физических 
поставок на 19%. Из-за повышения 
цены компонентов стоимость конеч-
ного оборудования, в том числе отече-
ственной сборки, по словам экспертов, 
уже поднялась на 6%.

В 2022 году в Россию поступило около 
782 тыс. процессоров Intel, что на 9% больше 
результата 2021 года, рассказал „Ъ“ собесед-
ник на рынке электроники, ссылаясь на дан-
ные Федеральной таможенной службы (ФТС). 

Поставки другого американского производи-
теля AMD, по его информации, упали вдвое, 
до 143 тыс. штук. Объем поставок «прочих» 
фирм увеличился в 2,5 раза, до 102 тыс. Ка-
кие это бренды, собеседник „Ъ“ не уточнил, 
отметив лишь, что среди них есть китайские 
и корейские.

Общее число поставляемых в страну чи-
пов с техпроцессом от 32 нм и ниже в 2022 
году сократилось на 0,7%, до 1,03 млн. В ФТС 
„Ъ“ сказали, что публикация статистики воз-
обновлена лишь частично и «другая инфор-
мация не предоставляется».

• После начала военных действий на  Украине 
иностранные производители процессоров 
 начали ограничивать поставки в РФ, в том 
числе Intel, AMD и другие. Отказалась от ра-
боты с Россией и тайваньская TSMC, ключе-
вой партнер отечественных дизайн- центров. 
 Позже Минпромторг опубликовал список 
 товаров для параллельного импорта, куда 
 вошла в том числе продукция Intel.
По словам другого источника „Ъ“ на рын-

ке электроники, также знакомого с данными 

ФТС, общий объем поставок всех микросхем 
(включая процессоры) в Россию в 2022 году 
снизился на 19%, до 511 т. При этом, отмечает 
собеседник, таможенная стоимость продук-
ции выросла почти в два раза, до $2,1 млрд 
(157 млрд руб.). По его данным, лидером в ко-
личестве поставок остается Intel (184 т компо-
нентов, снижение на 7%). Также в пятерку ли-
деров вошли американский Analog Devises, 
Texas Instruments, AMD (и принадлежащий 
ему Xilinx), швейцарский STMicroelectronics.

Руководитель департамента управления 
проектами Delta Computers Максим Тере-
щенко объясняет высокую долю компонен-
тов Intel тем, что их значительная часть пе-
чатается на собственных заводах компании, 
где «нет такой очереди», как на TSMC, где про-
изводится AMD: «В результате Intel наращива-
ет поставки по всему миру».

Источник „Ъ“ на рынке электроники гово-
рит, что в результате подорожания компонен-
тов конечная стоимость собираемого в РФ 
оборудования, в котором используются ино-
странные чипы, увеличилась на 6%. Но сей-

час, подчеркивает собеседник „Ъ“, «каналы 
параллельного импорта наладились и цены 
стабилизируются».

Intel и AMD еще долго будут оставать-
ся на верхних строчках по объему поставок 
микросхем в РФ, поскольку в основном все 
востребованное в стране оборудование ра-
ботает на архитектуре Intel x86, считает ис-
полнительный директор ассоциации разра-
ботчиков и производителей электроники 
(АРПЭ) Иван Покровский: «Другие произво-
дители процессоров увеличивают доли, но 
рост от низкой базы несущественно влияет 
на доминирующее положение лидеров». 

В сравнении с Intel и AMD остальные по-
ставщики «выглядят карликами», согласен 
акционер «СМИ Холдинга» («Суверенная мо-
бильная инициатива», отечественный произ-
водитель мобильных устройств) Александр 
Калинин. По его словам, другие процессоры 
в основном используются не в вычислитель-
ной технике, а в маршрутизаторах и другом 
связанном оборудовании.

Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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Спустя полгода после  дебюта 
«Роснефть» вышла с новым 
 предложением юаневых бондов. 
Но для привлечения аналогич
ного объема (15 млрд CNY) ком
пании пришлось поднять став
ку и предоставить годовую офер
ту. При этом компания  собрала 
с рынка почти всю свободную 
юаневую ликвидность, что и так 
сдерживало размещения дру
гих эмитентов. Конкуренцию 
бондам в юанях составляют 
 более доходные замещающие 
 облигации.

«Роснефть» 15 марта закрыла кни-
гу заявок по размещению второго 
выпуска облигаций в юанях. Инвес-
торам были предложены десятилет-
ние биржевые бумаги с полугодовым 
купоном и офертой через год. Орга-
низаторами выступили БК «Регион» 
и ВБРР. Благодаря высокому спро-
су объем размещения был увеличен 
с первоначальных 13,5 млрд CNY до 
15 млрд CNY, рассказали участники 
рынка. Финальный ориентир купо-
на был установлен по нижней гра-
нице первоначального диапазона — 
3,5% годовых.

Нефтяная компания уже разме-
щала юаневые облигации в сентябре 
прошлого года. Десятилетние обли-
гации с офертой через два года объе-
мом 15 млрд CNY были размещены по 
ставке 3,05% годовых. В целом во вто-
ром полугодии 2022 года еще десять 
компаний провели 21 размещение на 
45,5 млрд CNY.

«Высокая активность в прошлом 
году в юаневом сегменте наблюда-
лась на фоне переориентации эми-
тентов и инвесторов на валюты дру-
жественных стран»,— отмечает 
управляющий по анализу банковско-
го и финансового рынков ПСБ Дмит-
рий Грицкевич. По словам ведущего 
аналитика долгового рынка «Откры-
тие Инвестиции» Александра Шура-
кова, первые выпуски «носили проб-

ный характер» — участники рынка 
присматривались к бумагам, а эми-
тенты пользовались возможностью 
разместиться по низким ставкам.

Но в январе—феврале не было ни 
одного размещения юаневых облига-
ций. Это связано с дефицитом ликвид-
ности китайской валюты, что вырази-
лось в резком росте ставок на рынке 
репо с 1,2% до 5–7% годовых. «Вероят-
но, большая часть размещений обли-
гаций в CNY в прошлом году проводи-
лась в связи с запросами банков. Ряд 
выпусков представляют собой част-
ные размещения, на вторичном рын-
ке эти бумаги вообще не торгуют-
ся»,— отмечает руководитель отдела 
аналитики долгового рынка «Ренес-
санс Капитала» Алексей Булгаков.

Кроме того, за последние меся-
цы на рынке появилась более инте-
ресная альтернатива — замещаю-
щие облигации. По оценке главного 
аналитика долговых рынков БК «Ре-
гион» Александра Ермака, с октября 
2022 года и по конец февраля 2023 
года семь эмитентов провели разме-
щения 29 выпусков на сумму око-
ло $20 млрд (привязанных к долла-
ру, евро и фунту стерлингов). «После 
появления замещающих облига-
ций с доходностью 6–8% в долларах 
и евро спрос на юаневые облигации 
сократился. К тому же юань в прош-
лом году девальвировался к долла-
ру почти на 10%»,— указывает глава 
«Арикапитала» Алексей Третьяков.

С февраля ситуация с юаневой 
ликвидностью стала улучшаться. 
Этому могли способствовать прода-

жи китайской валюты в рамках бюд-
жетного правила — за два месяца ЦБ 
продал около 21,5 млрд CNY. По мне-
нию Дмитрия Грицкевича, основны-
ми покупателями выпуска облигаций 
«Роснефти» в юанях, возможно, были 
банки, в том числе для выравнивая 
сальдо между активами и обязатель-
ствами. «Высокое кредитное качество 
эмитента обуславливает крайне низ-
кую вероятность кредитных событий 
в этих бумагах. Короткая дюрация 
обуславливает слабую чувствитель-
ность к изменению процентных ста-
вок»,— отмечает Александр Шураков.

Так как выпуск «Роснефти» собрал 
значительный объем юаневой лик-
видности, то в ближайшее время но-
вых крупных размещений участники 
рынка не ждут, тем более что в послед-
нее время выросли неопределенно-
сти и опасения относительно эко-
номики КНР. В таких условиях, как 
считает руководитель направления 
DCM департамента корпоративных 
финансов «Цифра брокер» Максим 
Чернега, займы в юанях выглядят ри-
скованно как для эмитентов, так и для 
инвесторов, потому что велика веро-
ятность реализации валютных ри-
сков. «Они будут происходить от слу-
чая к случаю, а не так массово, как 
в прошлом году»,— отмечает он. По 
мнению Алексея Третьякова, активи-
зации в сегменте юаневых облигаций 
может поспособствовать снижение 
доходности по замещающим облига-
циям (до уровня 4% годовых) по мере 
сокращения таких выпусков.

Виталий Гайдаев

Юани ушли в «Роснефть»
Другие эмитенты не спешат размещать облигации  
в китайской валюте

По прогнозам аналитиков, 
на российском рынке корпора
тивного кредитования в 2023 
году основным драйвером рос
та останется малый и средний 
бизнес, который лучше адапти
руется к кризису. В розничном 
сегменте увеличение  портфеля 
обеспечит ипотека, но  более 
 яркую позитивную  динамику 
покажут потребительские и ав
токредиты. Однако  последние 
быстро сойдут с дистанции 
в случае «возникновения  
новых  шоков».

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подготовило «Прогноз банков-
ского кредитования на 2023 год», 
с которым ознакомился „Ъ“. Соглас-
но документу, драйвером корпора-
тивного кредитования в текущем 
году продолжит выступать сегмент 
малого и среднего бизнеса (МСБ), 
объем кредитов которому вырастет 
на 25%. В прошлом году портфель кре-
дитов МСБ показал наибольшие тем-
пы роста (на 30%) среди всех сегмен-
тов кредитного рынка. 

Рост кредитования крупного биз-
неса не превысит 5% в 2023 году, по-
лагают аналитики (в 2022 году он 
составил 8%). «Инвестиционная ак-
тивность компаний сохранится на 
невысоком уровне ввиду снижения 
ожидаемых объемов экспорта из-за 
закрытия западных рынков сбыта 
и необходимости поиска новых кли-
ентов в дружественных странах,— 
отмечается в исследовании.— Кроме 
того, у крупного бизнеса возникнет 
потребность в рефинансировании 
облигационных выпусков».

В розничном сегменте возможны 
менее очевидные тенденции. Так, 
рост ипотечного кредитования хоть 
и останется превалирующим (на 16% 
согласно базовому сценарию), но со-
кратится по сравнению с прошлым 
годом (портфель увеличился на 20%). 
Зато аналитики ждут восстановления 

потребительского кредитования — 
в базовом сценарии заложен рост на 
10% против 3% в 2022 году. Автокре-
диты, по мнению аналитиков, спо-
собны «выехать из минуса»: сокраще-
ние портфеля на 4% в 2022 году может 
смениться ростом на 5% в 2023 году. 
Базой для оптимизма стал выход на 
рынок китайских поставщиков, 
увеличение объемов автомобилей 
российской сборки, налаживание 
 параллельного импорта.

Участники рынка в целом сог-
ласны с прогнозами «Эксперт РА». 
«МСБ — достаточно гибкий сегмент, 
который адаптируется к экономиче-
ским и политическим изменениям, 
о чем говорят показатели индекса де-
ловых настроений малого и средне-
го бизнеса RSBI»,— отмечают в ПСБ. 
«Темпы роста кредитования МСБ, ве-
роятнее всего, будут выше показате-
лей для крупного бизнеса,— отмеча-
ет аналитик Совкомбанка Наталья 
Ващелюк.— Но есть основания пред-
полагать, что темпы роста кредитно-

го портфеля крупного бизнеса также 
улучшатся и составят 5–10%».

Главным драйвером розничного 
кредитования станет ипотека, под-
тверждают в ВТБ, а общий портфель 
с учетом секьюритизации увеличит-
ся на 11%, превысив 31 трлн руб. Го-
спожа Ващелюк полагает, что высо-
кие темпы роста, на 20–30%, покажет 
автокредитование: «Условия для им-
порта и производства улучшились, 
и может начаться реализация отло-
женного спроса». «Мы ожидаем по-
степенного ускорения сегмента не-
обеспеченных кредитов по мере 
восстановления потребительской 
активности населения, которая была 
достаточно слабой большую часть 
прошлого года,— указывает управ-
ляющий директор НКР Михаил До-
ронкин.— Наш прогноз по динамике 
портфелей потребительских креди-
тов — на уровне 10–15%».

В результате при сценарии ста-
бильной ситуации в экономике при-
быль банковского сектора в целом 
превысит 1 трлн руб., полагает ди-
ректор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин.

В то же время «в случае новых 
шоков» ожидать улучшения пока-
зателей не стоит, признают экспер-
ты и участники рынка. При реали-
зации «негативного прогноза», по 
оценкам «Эксперт РА», только ипоте-
ка и МСБ смогут показать рост по ито-
гам года — в первую очередь за счет 
госпрограмм поддержки.

Негативный сценарий  агентства 
предполагает снижение ВВП на 4% 
(на 1,5% в базовом), инфляцию на 
уровне 11% (6,5%), ключевую ставку 
ЦБ в 9,5% (7,5%), падение цен на нефть 
до 50$/баррель и так далее. В качестве 
предпосылок реализации негативно-
го сценария агентство рассматрива-
ет «дальнейшее обострение геополи-
тической ситуации и существенное 
усиление санкционного давления».

Ксения Дементьева

Кредитование растет понемногу
Рынок рассчитывает на малый бизнес и ипотеку

При этом крепкий рубль в 2022 
года ограничивал доходы угольных 
компаний. В результате сейчас Мин-
фин, видимо, не рассматривает уголь-
ную отрасль как источник допол-
нительных поступлений. Замглавы 
Минфина Алексей Сазанов 15 марта 
заявил, что угольные компании, как 
и нефтегазовые, не будут платить еди-
норазовый сбор в бюджет, который 
распространится на другие компа-
нии с доналоговой прибылью более 
1 млрд руб. в 2022 году.

В условиях, когда ЕС с августа от-
казался от импорта российского угля, 
выросли его поставки в Азию. Замми-

нистра энергетики РФ Сергей Мочаль-
ников сообщил 15 марта журналистам, 
что экспорт российского угля в страны 
АТР, составив в 2022 году 140 млн тонн, 
может немного увеличиться в этом 
году. Согласно презентации, в 2022 
году кратно вырос экспорт в Индию — 
с 6,6 млн тонн в 2021 году до 20,1 млн 
тонн в 2022 году. Поставки в Китай вы-
росли на 25%, до 67,3 млн тонн.

Минэнерго ожидает сохранения 
добычи угля в 2023 году на уровне 
прошлого года 443,6 млн тонн. «По 
углю прогнозируем сохранение те-
кущего уровня, который в 2022 году 
восстановил высокий допандемий-
ный показатель 2019 года»,— сказал 
15 марта Николай Шульгинов.

Fitch ожидает сохранения цен на 
коксующийся уголь в мире на высо-
ком уровне по сравнению с истори-
ческими значениями, хотя и ниже, 
чем в 2022 году. В 2023 году прогноз 
агентства по цене коксующегося угля 
составляет $220 за тонну. «Пересмо-
тренные предположения о ценах на 
металлургический уголь поддержи-
ваются сочетанием улучшения пер-
спектив спроса после того, как Китай 
снял запрет на импорт из Австра-
лии, а также увеличения производ-
ственных затрат в этом секторе»,— 
говорится в прогнозе аналитиков 
 агентства.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

Забоевые заслуги

TCS Group, главным активом которой  является 
Тинькоффбанк, в течение 2022 года снова суще
ственно увеличила численность персонала — 
в 1,5 раза, до 65 тыс. человек. Необходимость это
го объясняется развитием клиентской базы и уве
личением объема бизнеса. Однако его финансо
вая эффективность снизилась: чистая прибыль 
TCS Group сократилась на 67%, до 20,8 млрд руб. 
В 2023 году банк попал под блокирующие санкции 
ЕС, что может повлиять на планы по расширению 
и финансовые результаты группы.

Холдинговая компания Тинькофф-банка TCS Group 
в 2022 году опубликовала отчетность по МСФО. Из доку-
мента следует, что группа резко увеличила численность 
персонала: на 48%, до 64,9 тыс. человек. Общие расхо-
ды на персонал показали соразмерный рост — на 53%, 
до 69,3 млрд руб. В то же время расходы на сотрудников, 
непосредственно связанных с привлечением клиентов, 
 росли менее динамично — на 7%, до 11,4 млрд руб.

После начала военных действий на Украине, в апреле 
2022 года, группа сменила основного собственника: вла-
дельцем 35,08% стал холдинг «Интеррос» Владимира Пота-
нина (еще 64,92% находятся в свободном обращении). В фев-
рале 2023 года банк попал под блокирующие санкции ЕС.

Однако расширение штата началось еще до перемен 
в TCS Group: численность персонала по итогам 2021 года 
выросла на 68%, а расходы на него — почти в 1,9 раза. 
Этот объем включает персонал, работающий по гра-
жданско-правовым договорам, который банк нанимает 
для развоза клиентам карт и оформления документов. 
В прошлом году с частью сотрудников, работающих по 
таким договорам, у банка возник трудовой конфликт, пе-
реросший в судебное разбирательство (см. „Ъ“ от 10 сен-
тября 2022 года).

В Тинькофф-банке пояснили „Ъ“, что рост численности 
персонала в 2022 году был связан с «расширением клиент-
ской базы и развитием новых направлений бизнеса, а так-
же поддержкой ИТ-инфраструктуры». «Количество роз-

ничных клиентов увеличилось за год на 39%, достигнув 
28,9 млн человек; выручка в 2022 год выросла на 34%, до 
366,2 млрд руб.»,— подчеркнули в банке.

Однако финансовые результаты группы оказались не 
слишком впечатляющими. В консолидированную отчет-
ность входит банк, одноименная страховая компания, 
МФО «Т-Финанс», коллекторское агентство «Феникс». Чи-
стая прибыль TCS Group в 2022 году сократилась на 67%, 
до 20,8 млрд руб., на фоне роста кредитных рисков, во-
латильности на рынках и сворачивания кредитования 
в первом полугодии. Географическая концентрация ак-
тивов, которую раскрыла группа, кардинально измени-
лась за 2022 год. Активы в странах, не входящих в ОЭСР, 
за прошлый год резко выросли — с 9,8 млрд до 40,5 млрд 
руб., тогда как в странах ОЭСР снизились более чем 
вдвое — до 16,7 млрд руб.

Динамика численности сотрудников в других банках 
в 2022 году была неоднородной. Например, Райффайзен-
банк увеличил количество сотрудников на 210 человек, 
до 9,5 тыс. человек, Юникредит-банк сократил персонал 
на 22%, до 3,4 тыс. человек, ОТП-банк — на 21%, до 6,9 тыс. 
человек.

Как отметила директор практики по оказанию кон-
сультационных услуг компаниям финансового сектора 
Kept Ольга Бледнова, многие банки сейчас уходят в поиск 
потенциала оптимизации численности. «Пока они выде-
ляют несколько ключевых направлений, где, как им ка-
жется, может быть потенциал высвобождения числен-
ности. Это сервис, IT и фронт-офис»,— поясняет эксперт. 
Предпосылками обычно служит фокус на автоматизацию 
бизнес-процессов, на выделение зон самообслуживания 
для клиентов. Речь, по словам госпожи Бледновой, может 
идти о развитии цифровых каналов и оформлении заявки 
на продукт клиентом самостоятельно через мобильный 
банк или интернет-банк, а также типировании частых за-
просов клиентов и редиректе их на чат-боты, иные зоны 
самообслуживания или автоматизированные сервисы.

Ольга Шерункова

TCS Group приокадрилась
Материнская структура Тинькофф-банка резко увеличила штат

С учетом нормализации 
ситуации в экономике  

и завершения  
процесса замещения 

внешнего финансирования  
в этом году темп роста 

корпоративного 
кредитования  

мы ожидаем около 10%
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 2 марта
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Как стало известно „Ъ“, усиление 
мер безопасности в аэропортах Мо-
сквы создало сложности для авиа-
компаний с обслуживанием самоле-
тов. По словам источников „Ъ“, до-
ступ поставщиков оборудования 
и даже контролирующих органов 
в закрытые зоны теперь затруднен. 
Сами аэропорты тоже испытывают 
сложности, но отмечают, что пока 
и они, и перевозчики смогли адап-
тироваться к режиму. Тем не менее 
в преддверии высокого летнего се-
зона они опасаются точечных сбоев 
в расписании, логистике и техобслу-
живании парка: о таких рисках Ас-
социация эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) предупредила 
Минтранс.

По данным „Ъ“, аэропорты Московско-
го авиаузла (МАУ) и базирующиеся в них 
авиакомпании испытывают сложности 
с поставщиками и техобслуживанием са-
молетов из-за введенного с 10 ноября 2022 
года третьего уровня безопасности. По 
итогам оценки уязвимости в аэропортах 
в перевозочный сектор транспортной без-
опасности — закрытую часть, куда запре-
тили доступ по разовым пропускам,— по-
пали значительная часть перронов, контр-
ольно-пропускные пункты и авиацион-
но-технические базы авиакомпаний (АТБ). 

О рисках АЭВТ уведомила Минтранс 
еще в ноябре. «Запрет на допуск лиц с ра-
зовыми пропусками приводит к невоз-
можности доставить запчасти воздуш-
ных судов, комплектующие, тестовое 
оборудование на авиационно-техниче-
ские базы для проведения соответствую-
щих работ»,— указано в письме от 17 ноя-
бря (есть у „Ъ“). Кроме того, проблемы с до-
ступом испытали сотрудники Росавиации 
и Ространснадзора, не имеющие постоян-
ных пропусков. В АЭВТ подчеркнули, что 
в МАУ в случае длительного действия ре-
жима третьего уровня могут возникнуть 
«критические затруднения в производст-
ве техобслуживания воздушных судов» 

вплоть до «масштабной остановки перево-
зок». В ответном письме от 23 ноября Мин-
транс сообщил АЭВТ, что предложение от-
расли выдавать разовые пропуска потре-
бует затяжных согласований, и посовето-
вал оформлять постоянные пропуска.

Масштабного сбоя, по словам источ-
ников „Ъ“, удается избегать «совместны-
ми усилиями аэропортов, перевозчи-
ков и контрагентов». Но ситуация остает-
ся напряженной и может усугубиться ле-
том с ростом трафика. Часть источников 
„Ъ“ опасается повторения осенней ситуа-
ции, когда из-за отсутствия разовых про-
пусков на машины страдала логистика по-
ставок бортового имущества, оборудова-
ния и расходных материалов для техоб-
служивания.

Операционная деятельность авиаком-
паний требует допуска в перевозочный 
сектор «сотрудников разных компаний 
в разных форматах: кто-то приезжает од-
нократно». Не для всех можно оформить 
постоянный пропуск, объясняет один из 
собеседников „Ъ“, отсутствие разовых 
пропусков доставляет неудобства, услож-
няет логистику и затягивает некоторые 

виды работ. На проверку в правоохрани-
тельных органах для выдачи постоянного 
пропуска, по словам нескольких источни-
ков, уходит в среднем три-четыре недели.

В другой компании уточнили, что смо-
гли приспособиться к новым условиям, 
но им все еще сложно организовать до-
ступ на перрон для сотрудников контр-
олирующих органов. Там уточнили, что 
решить вопрос удалось с помощью сроч-
ных пропусков (в отличие от разового, 
действует несколько дней), «но всем было 
бы удобнее вернуться к привычному ре-
жиму работы». «Если нет возможности 
оформить постоянный пропуск на маши-
ну поставщика, организуется перегруз-
ка имущества на машину с постоянным 
пропуском вне аэропорта»,— рассказали 
в крупной компании. Источники „Ъ“ в аэ-
ропортах отметили, что также испытыва-
ют сложности с координацией новых кли-
ентов и разовых поставщиков.

В пресс-службах Домодедово, Внуко-
во и Шереметьево „Ъ“ не ответили. Глава 
АЭВТ Владимир Тасун отказался от офици-
альных комментариев. „Ъ“ направил за-
просы в группу «Аэрофлот», S7, «Уральские 
авиалинии», Azur Air, Smartavia и другим 
базирующимся в Москве перевозчикам.

По мнению гендиректора ассоциации 
«Аэропорт» Виктора Горбачева, выходом 
из ситуации может стать разрешение ли-
цам с разовыми пропусками перемещать-
ся в сопровождении штатных сотрудни-
ков аэропортовой авиабезопасности. По-
добная практика, по его словам, распро-
странена во многих аэропортах в мире 
и не потребует от специалистов МАУ су-
щественных затрат. Рассчитывать на по-
слабления от Минтранса и правоохрани-
телей до полного снятия ограничений не 
стоит, считает главный редактор портала 
avia.ru Роман Гусаров: «Никто не возьмет 
на себя такую ответственность». Но серь-
езных сбоев и проблем с обслуживанием 
эксперт не ожидает и считает опасения 
преувеличенными.

Айгуль Абдуллина

Аэропорты вошли  
в непропускной режим
Усиление мер безопасности осложняет обслуживание самолетов

Что касается безопасности, 
всегда нужно принимать 

решения в пользу безопасности. 
Знаете, это как на дороге:  

не уверен — не обгоняй.  
Всегда в пользу безопасности

— Владимир Путин,
президент РФ, на встрече с представителями 
авиационной отрасли, 13 февраля 2023 года

Ц И Т А Т А

«Русал» 13 марта предложил 
сменить главу совета директо-
ров «Норникеля» Андрея Буг-
рова, номинированного «Ин-
терросом», чтобы назначить 
на этот пост независимого чле-
на совета Евгения Шварца. Это 
стало ответным шагом на сме-
ну трех глав комитетов в совете 
директоров «Норникеля» в кон-
це февраля по инициативе «Ин-
терроса». Почему «Русал» выдви-
нул такое предложение и наме-
рена ли компания настаивать 
на избрании нового главы со-
вета директоров, „Ъ“ рассказа-
ла член совета директоров ГМК, 
вице-президент «Русала» Елена 
Безденежных.

— Ваше предложение сменить гла-
ву совета директоров «Норникеля» 
на заседании 13 марта поддержа-
ли только четыре члена совета из 
13. Зачем вы его выдвинули?
— Мы разочарованы. Фактически мы 
лишь поддержали и развили идею 
«Интерроса» о повышении роли не-
зависимых директоров в совете. Из-
брание независимого председате-
ля было бы лучшей демонстрацией 
того, что это не пустые слова. К сожа-
лению, наши коллеги оказались не 

готовы следовать собственной декла-
рации. Мы предлагали разных канди-
датов на должности председателя со-
вета и глав комитетов, опираясь на 
идею усиления независимых дирек-
торов. Мы понимаем, что такие реше-
ния должны рассматриваться в ком-
плексе, и готовы к диалогу. Тем не ме-
нее мы оцениваем позитивно то, что 
совет в принципе приступил к обсу-
ждению вопроса.
— Почему именно Евгений 
Шварц и именно сейчас? Может 
быть, имело смысл подождать 
хотя бы до годового собрания ак-
ционеров?

— Евгений Шварц, на наш взгляд, 
вполне логичный кандидат. Он заслу-
женный эколог России, доктор гео-
графических наук, уже несколько лет 
работает в совете в качестве незави-
симого директора. На фоне заявлен-
ного фокуса компании на экологию 
и череды серьезных экологических 
инцидентов в последние годы впол-
не разумно, что мы предложили его.

Что до своевременности, я уже 
сказала, что мы восприняли инициа-
тиву «Интерроса» как готовность все-
рьез обсуждать этот вопрос. Но ока-
залось, что слова расходятся с делом. 
К сожалению, это не единичный слу-
чай. На одном из первых заседаний 
в 2023 году совет упразднил незави-
симую службу финансовых контроле-
ров. Неужели больше нет проблем? 
Или контроль за деятельностью ме-
неджмента так беспокоит коллег?

Уже говорили о том, что по ини-
циативе «Интерроса» сменили пред-
седателей трех комитетов совета ди-
ректоров под видом усиления роли 
независимых представителей. Мы 
предлагали провести соответствую-
щее заседание очно, перенести его 
на несколько дней с вечера накану-
не четырехдневных выходных, рас-
смотреть другие кандидатуры. Нам 
отказали.

— Будет ли «Русал» продолжать на-
стаивать на избрании независи-
мого председателя совета?
— Да. Считаем это необходимым 
и полезным для ГМК. Наличие неза-
висимого председателя совета дирек-
торов, который кстати, долгое время 
у «Норникеля» был, очень важно. Это 
поспособствует восстановлению до-
верия между акционерами и снизит 
риски чрезмерной концентрации 
полномочий в руках одной группы. 
Независимый председатель повы-
сит объективность решений совета, 
улучшит баланс интересов менед-
жмента и акционеров.
— «Норникель» заложил в бюджет 
на 2023 год $1,5 млрд на выплату 
дивидендов. Как вы оцениваете 
этот шаг?
— Компания уже дала коммента-
рии (менеджмент ГМК официально 
не подтверждал цифру, отметив, что 
предоставил акционерам информа-
цию о финансовом состоянии ком-
пании и потенциальных рисках.— 
„Ъ“). Остальное пока можно вос-
принимать как спекуляцию. Могу 
в целом высказаться о видении диви-
дендной политики. Размер дивиден-
дов — вопрос обсуждаемый, это нор-
мально. Плохо, когда кто-то пытается 
получить выгоду в обход механизма. 

Ненормально и то, что из года в год 
происходит недоосвоение уже согла-
сованных инвестиций.

Дивиденды — только один из сце-
нариев использования прибыли. Не 
распределять ее не должно быть са-
моцелью. При составлении инвес-
тпрограмм мы должны четко пони-
мать, какие цели преследуются, ког-
да принимается решение оставить 
деньги в компании: куда они будут 
потрачены, в каком объеме, в какие 
сроки и т. д. Мы хотим четко пони-
мать, как будет улучшена система 
проектного менеджмента, чтобы из 
недоосвоения перейти в расшире-
ние инвестпрограммы. Какие будут 
КПЭ, что будем делать, если не полу-
чится, готов ли уважаемый менед-
жмент взять на себя ответственность.
— Как, с вашей точки зрения, 
санкции США против президента 
«Норникеля» Владимира Потани-
на повлияли и еще могут сказать-
ся на бизнесе ГМК?
— Такие вопросы должны адресо-
ваться компании. Со своей стороны, 
мы ожидаем, что президент и осталь-
ной менеджмент приложат все воз-
можные усилия, чтобы ГМК не по-
страдала.
— Осенью прошлого года Влади-
мир Потанин объявил об идее 

вернуть до 15% акций «Норнике-
ля» его сотрудникам, в том числе 
в форме цифровых активов в рам-
ках программы «Цифровой инвес-
тор». Вы поддерживаете идею?
— Озвучена благая цель, но дьявол, 
как говорится, в деталях. В рамках 
«Цифрового инвестора» сотрудникам 
предлагается передать цифровые фи-
нансовые активы (ЦФА), привязан-
ные к акциям. Но по действующему 
законодательству запрещено выпу-
скать ЦФА на акции публичных об-
ществ. Значит, сотрудники «Норни-
келя» могут получить только некие 
косвенные права требования, привя-
занные к стоимости акций и размеру 
дивидендов. Возникает вопрос, а кто 
тогда будет владельцем самих акций? 
Кто будет голосовать по ним? Ответов 
мы пока не услышали.

Очень важно, чтобы инициати-
ва не была на практике использова-
на в интересах какого-то отдельно-
го акционера или менеджмента, что-
бы механизм был прозрачен и поня-
тен как многотысячному коллективу 
«Норникеля», так и многотысячному 
сообществу инвесторов. И чтобы пра-
ва голоса по таким акциям действи-
тельно оказались у работников.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

«Размер дивидендов — вопрос обсуждаемый»
Вице-президент «Русала» Елена Безденежных о споре по составу совета директоров ГМК «Норильский никель»

На фоне санкций и отказа от сотрудниче-
ства компаний недружественных стран 
внутренний рынок перестрахования  
России за прошлый год вырос в три раза. 
Однако большая часть переданных пре-
мий пришлась на государственную РНПК, 
которой ЦБ увеличил гарантированный 
капитал. Эксперты ожидают, что доля 
РНПК продолжит расти, что может приве-
сти к потере конкуренции и концентра-
ции рисков.

По итогам 2022 года объем премий, передан-
ных в перестрахование на российском рынке, 
составил почти 160 млрд руб., следует из докла-
да ЦБ, опубликованного в среду, 15 марта. Таким 
образом, объем локального рынка перестрахо-
вания за год увеличился более чем в три раза. 
Это объясняется созданием дополнительных пе-
рестраховочных емкостей — гарантиями со сто-
роны ЦБ об увеличении объявленного капитала 
дочерней РНПК до 750 млрд руб.

В результате на РНПК пришлось около 65% 
премий, переданных в перестрахование, в то 
время как на другие страховые компании — 
лишь 35%. В частности, «Ингосстрах» принял бо-
лее 9 млрд руб. премий, «АльфаСтрахование» — 
7 млрд руб., на ВСК пришлось более 6 млрд руб. 
премий, следует из данных ЦБ. Вместе с тем об-
щий объем премий, переданных в перестрахо-
вание, по итогам 2022 года сократился почти на 
14% относительно 2021 года.

Рост российского рынка происходил на фоне 
санкций. США ввели блокирующие санкции 
в отношении крупнейших российских банков 
(в том числе Сбербанка, ВТБ, Совкомбанка, «От-
крытия», ПСБ), а также их дочерних, в том числе 
страховых, компаний (где доля владения превы-
шала 50%). В частности, в списке OFAC фигуриро-
вали «Росгосстрах», «Совкомбанк страхование», 
«Совкомбанк Жизнь». В марте 2022 года уже Гос-
дума РФ приняла закон, запрещающий перестра-
хование в компаниях недружественных стран.

По данным ЦБ, по итогам 2021 года 72% пере-
страховочной защиты (на 116 млрд руб.) было 
размещено российскими страховщиками на ме-
ждународном рынке. Глава Ассоциации профес-
сиональных страховых брокеров Катерина Яку-
нина поясняет, что в пятерку стран-лидеров вхо-
дили Великобритания, Германия, Швейцария, 

Франция и США, а Китай занимал лишь восьмое 
место. По словам госпожи Якуниной, после за-
прета объем передачи рисков в перестрахование 
за рубеж сократился почти до нуля. В ВСК уточ-
нили, что в перестрахование обычно передают-
ся крупные имущественные риски, авиацион-
ного и морского транспорта, а также ответствен-
ность перед третьими лицами.

Эксперты сходятся во мнении, что РНПК про-
должит увеличивать долю на рынке перестра-
хования. По словам гендиректора «РТ-Страхова-
ния» Николая Галушина, передача рисков в дру-
гие страховые компании России будет ограниче-
на, поскольку впоследствии эти риски будут все 
равно попадать в РНПК, но уже с большим ди-
сконтом по цене, поэтому РНПК будет искусст-
венно ограничивать другие компании по приня-
тию рисков в перестрахование, чтобы увеличи-
вать собственные поступления перестраховоч-
ных премий. Однако эксперты отмечают и ри-
ски роста влияния РНПК. По словам профессора 
Финансового университета при правительстве 
РФ Александра Цыганова, превалирующая роль 
компании несет риски снижения конкуренции, 
так как страховые компании вольно или неволь-
но будут ориентироваться на позицию РНПК 
и транслировать ее страхователям. В РНПК не от-
ветили на запрос „Ъ“.

При этом, по мнению Катерины Якуниной, ка-
ких-либо существенных объемов передачи пере-
страховочных премий за границу в дружествен-
ные страны ждать не стоит, поскольку СНГ обла-
дает небольшой перестраховочной емкостью, 
которая не превышает совокупную емкость рос-
сийских страховщиков. Старший директор рей-
тингов финансовых компаний НРА Татьяна Ни-
китина отмечает сложности работы с Китаем 
из-за опасений китайской стороны вторичных 
санкций, проблем с расчетами (если они ведутся 
не в юанях или рублях), малого опыта андеррай-
тинга российских рисков и вероятных проблем 
с передачей их в ретроцессию. Управляющий ди-
ректор по рейтингам страховых и инвестицион-
ных компаний «Эксперт РА» Алексей Янин до-
бавляет, что вкладывать немалые силы и средст-
ва в попытки наладить работу с дружественными 
иностранными перестраховщиками «могут себе 
позволить немногие участники рынка».

Юлия Пославская

Госперестраховка
Российский сегмент перестрахования  
замыкается на РНПК

В «Вымпелкоме» говорят, что для 
компании «в приоритете специали-
сты более высокого уровня — mid-
dle и senior». В «Яндексе» называют 
спрос на специалистов младшего 
и старшего уровня «равномерным».

Некоторые компании могут на-
нимать junior-разработчиков под 
конкретные проекты. «Например, 
выиграв госконтракт на разработ-
ку решения, не имеют достаточно-
го числа опытных сотрудников, что-
бы реализовать его. Тогда они наби-
рают специалистов младшего уров-
ня, чтобы выполнить обязательства 
перед заказчиком»,— уточняет собе-
седник „Ъ“ в одной из профильных 
софтверных ассоциаций. Однако, 
добавляет он, это не значит, что на-

чинающие специалисты останутся 
в компаниях после реализации про-
ектов: «Многих затем отсеивают».

После начала военных дейст-
вий на Украине россияне стали ак-
тивнее интересоваться получени-
ем дополнительного образования 

в области IT. Весной 2022 года обра-
зовательные площадки говорили 
о кратном росте спроса на курсы 
по программированию, аналити-
ке данных, связывая тренд с жела-
нием россиян овладеть навыками, 
применение которых не зависит от 
страны проживания (см. „Ъ“ от 30 
апреля 2022 года).

Но в большинстве своем подоб-
ные курсы — завернутая в краси-
вую оболочку компиляция инфор-
мации из открытых источников, от-
мечает руководитель группы вне-
дрения ГК «СиСофт» (СSoft) Борис 
Бабушкин: «Это порождает осторож-
ное отношение IT-компаний к кан-
дидатам, окончившим подобные 
программы».

Юлия Юрасова,  
Никита Королев

Юниормейская выучка

67 тысяч вакансий
для начинающих  
IT-специалистов  
было открыто  
в 2022 году,  
по данным HeadHunter
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„Ъ“ изучил последнюю практику Вер-
ховного суда РФ (ВС) по вопросу о том, 
могут ли дольщики, требовавшие воз-
врата денег от застройщика-банкро-
та, снова претендовать на получение 
квартиры в доме, если появился шанс 
его достроить. Законодательство эту 
ситуацию не регулирует. ВС признал 
равенство всех дольщиков и их право 
заменить денежное требование к за-
стройщику на имущественное, но не 
в случае расторжения договора долево-
го участия в строительстве (ДДУ). Пози-
ции юристов разошлись: одни поддер-
живают позицию ВС, другие называют 
ее спорной.

В феврале—марте ВС вынес два важных 
для практики решения о правах дольщиков 
в случае банкротства застройщика. В обоих 
случаях речь идет о так называемой транс-
формации требований из денежных в иму-
щественные (о передаче жилого помеще-
ния). Вопрос актуален для случаев, когда по-
является готовый завершить строительство 
инвестор.

В решениях ВС речь идет о спорах с доль-
щиками Татьяной Князевой и Сергеем По-
техиным в рамках банкротств застройщи-
ков ООО «ЖСК АРС-Аврора» и АО «Объеди-
ненная строительная компания» соответст-
венно. В обоих случаях граждане заключа-
ли с компанией ДДУ, их требования были 
включены в реестр как денежные. Но по-
сле появления новых инвесторов по про-
ектам и возобновления строительства доль-
щики захотели получить жилье, а не день-
ги. В ВС исход рассмотрений оказался раз-
ным, но в обоих случаях так или иначе за-
щитил дольщиков.

В деле госпожи Князевой (решение ВС 
опубликовано 23 февраля) экономколлегия 
почти безоговорочно поддержала дольщи-
цу. ВС разъяснил, что положение дольщи-
ков остается равным, «независимо от того, 
в какой из реестров (о передаче жилых по-
мещений или денежный) включены их тре-
бования, поскольку тем самым преследует-
ся один и тот же материально-правовой ин-
терес». По мнению ВС, у этих требований 
«одна правовая природа» и единый «уро-
вень правовых гарантий». Отдельно ВС от-
метил отсутствие доказательств того, что го-
спожа Князева соглашалась на деньги вме-
сто квартиры. По мнению экономколлегии, 
нижестоящие суды сами должны были ква-
лифицировать заявление Татьяны Князе-
вой «как требование о понуждении нового 
застройщика принять на себя обязательст-
ва перед дольщицей по передаче ей жилого 
помещения». Спор был направлен на новое 
рассмотрение.

В случае Сергея Потехина дело ослож-
нялось тем, что из-за срыва сроков сда-
чи дома дольщик добился расторжения 
ДДУ через суд, с застройщика взысканы 
уплаченные деньги и неустойка. На тот 
момент у застройщика уже были финан-
совые трудности, а через полтора года его 
признали банкротом. В итоге денег Сергей 
Потехин не получил и вошел в денежный 
реестр кредиторов. После передачи прав 
и обязанностей застройщика Фонду защи-
ты прав дольщиков (с 1 января 2022 года — 
Фонд развития территорий) бывший доль-
щик попросил заменить его денежные тре-
бования на имущественные и перенести 
их в реестр по жилым помещениям. Суды 
поддержали истца, но эти решения оспо-
рил в ВС уже фонд, заявивший, что растор-
жение ДДУ лишает дольщика права требо-
вать передачи жилья. Дело передали в эко-
номколлегию.

В решении, опубликованном 11 марта, 
ВС поддержал фонд, признав, что при рас-
торжении ДДУ прекращаются все обязатель-
ства сторон, застройщик должен просто вер-
нуть дольщику деньги. Закон не предусма-
тривает исключений на случай банкротст-
ва застройщиков, соответственно, нельзя 
говорить о «возрождении или возобновле-
нии прекращенного обязательства», уточ-
нила коллегия. Таким образом, расторгнув-
шие ДДУ граждане могут требовать только 
денежную компенсацию. Однако, уточнил 
ВС, ее размер «должен соответствовать ры-
ночной стоимости жилья» и «исчисляться 
на момент ее фактической выплаты». Сторо-
ны могут выбрать и другой способ решения 
спора, в том числе через передачу жилья по 
отступному, добавила коллегия, отправляя 
дело на новое рассмотрение.

Управляющий партнер «Арбитраж.ру» 
Даниил Савченко отмечает, что подобный 
вопрос по дольщикам рассматривал в 2013 
году еще Высший арбитражный суд, но ВС 
«приходится вновь к нему возвращаться». 
«Возможно, причина в том, что в реабили-
тационной модели, применяемой в делах 
о банкротстве застройщиков, в 2018 году 
появился фонд, который заинтересован 
в минимизации требований дольщиков 
к обособленной массе в виде подлежащего 
достройке жилого дома, получающих при-
оритет»,— полагает юрист. Руководитель 
«Кучембаев и партнеры» Алмаз Кучемба-
ев отмечает, что «в законе трансформация 
требования не предусмотрена, хотя и при-
меняется на практике». Он надеется, что на 
проблему обратит внимание Конституци-
онный суд и право замены денежного тре-
бования дольщика на имущественное за-
крепят законодательно.

Но если решение по Татьяне Князе-
вой юристы поддерживают единогласно, 
то взгляды на дело Сергея Потехина разо-
шлись. Ряд экспертов считают отказ ВС пере-
дать жилье правомерным, особенно в свете 
ремарки про денежную компенсацию. Так, 
партнер ProLegals Елена Кравцова подчерки-
вает, что само по себе банкротство застрой-
щика не меняет ситуацию вокруг расторгну-
того ДДУ. С этим согласна старший юрист Ve-
gas Lex Валерия Тихонова, уточняя, что пра-
ва дольщика «защищены в полной мере»: 
«Сергей Потехин получит выплату в размере 
стоимости квартир в текущих рыночных це-
нах, то есть больше суммы инвестирования, 
недостаточной для покупки такого жилья 
сейчас». При этом она отмечает ряд вопро-
сов, остающихся открытыми: распростра-
няются ли выводы по делу с фондом на част-
ных застройщиков и как именно рассчиты-
вать компенсацию. Господин Савченко и во-
все считает компенсацию дольщику на уров-
не рыночной стоимости жилья избыточной.

Советник консалтинговой группы РКТ 
Иван Стасюк, напротив, называет решение 
ВС в деле Сергея Потехина «весьма спор-
ным». «Получается, что права дольщика на 
получение жилья зависят от того, не отка-
зался ли он до банкротства от договора с за-
стройщиком,— поясняет юрист.— Но ведь 
никто заранее не может знать о банкротстве, 
тем более дольщик, который не погружен 
в нюансы финансовых дел застройщика».

Алмаз Кучембаев согласен, что дольщи-
ки стоят перед сложным выбором: на мо-
мент, когда нужно определиться с реестром 
(идти в денежный или имущественный), «не 
всегда ясно, будет ли дом вообще достроен». 
«Трансформация требования нужна не от хо-
рошей жизни»,— полагает юрист: до бан-
кротства застройщика из проекта «хочется 
выйти с деньгами, а расторжение ДДУ через 
суд — вынужденная мера». «В преддверии 
банкротства застройщика дольщики обыч-
но расторгают ДДУ „на эмоциях“, потеряв 
всякую надежду на получение квартир и же-
лая успеть получить хоть какие-то деньги. 
Теперь с учетом позиции ВС такое решение 
нужно тщательно обдумать, потому что пути 
назад может не быть»,— резюмирует юрист 
BGP Litigation Антон Батурин.

Вместе с тем, направляя спор с Сергеем 
Потехиным на новое рассмотрение, ВС ука-
зал на необходимость и задачу фонда разре-
шить вопрос с дольщиком в добровольном 
порядке, подчеркивает Елена Кравцова. Ал-
маз Кучембаев считает эту фразу неслучай-
ной: «ВС спускает дело вниз, чтобы его пре-
кратили мировым соглашением. Это такой 
намек фонду, чтобы он уступил».

Анна Занина, Екатерина Волкова

Безнаденежная ситуация
ВС защитил права дольщиков  
в случае банкротства застройщика

В сети «Связной» сменился президент — 
на место Алексея Вуколова, проработав-
шего в этой должности меньше года, 
пришел бывший член совета директо-
ров АО «Связной банк» Андрей Тара-
бурин. Исполнительным директором 
сети назначена Дагмара Иванова, кото-
рая прежде работала в «Связном». Но-
вое руководство должно сменить стра-
тегию ритейлера: в феврале сеть ини-
циировала собственное банкротство 
из-за долгов более чем на 15 млрд руб. 
Но эксперты сомневаются, что смена 
руководства поможет компании вый-
ти из кризиса: ей давно сложно конку-
рировать с другими сетями по ассорти-
менту, а в текущей ситуации произво-
дители устройств вряд ли захотят рабо-
тать на эксклюзивных условиях.

„Ъ“ ознакомился с письмом сотрудникам 
«Связного» от 10 марта, в котором говорит-
ся о назначении президентом компании Ан-
дрея Тарабурина. Он сменил Алексея Вуко-
лова, который возглавил «Связной» меньше 
года назад — в мае 2022 года. В новой роли 
среди приоритетных задач Андрея Тарабури-
на «будет стабилизация бизнеса компании», 
говорится в письме. Прежде господин Тарабу-
рин входил в совет директоров АО «Связной 
банк», которое закрылось в 2015 году. 

За день до этого, 9 марта, сотрудники ритей-
лера также получили письмо о назначении на 
должность исполнительного директора Дагма-
ры Ивановой, которая ранее была управляю-
щим директором «М.Видео-Эльдорадо», а до 
этого — старшим вице-президентом «Связно-
го». В приветственном письме госпожи Ива-
новой отмечается, что «Связной» «прожива-
ет крайне сложный период в своей истории, 
ситуация осложняется высокой турбулент-
ностью на рынке». Дагмара Иванова отмети-
ла, что «для возращения эффективности ком-
пании необходимо отказаться от существую-
щей бизнес-модели». Что именно планирует-
ся изменить, не уточняется. Два источника „Ъ“, 
близких к «Связному», подтвердили смену ру-
ководства. Дагмара Иванова отказалась от ком-
ментариев. В «Связном» не ответили „Ъ“.

Ранее «Связной» инициировал собст-
венное банкротство из-за долгов более чем 
в 15 млрд руб., среди кредиторов — Аль-

фа-банк, Совкомбанк, дистрибутор электро-
ники Merlion, «Вымпелком», «Ситилинк» 
и другие (см. „Ъ“ от 14 февраля). В 2021 году 
выручка компании составила 105 млрд руб., 
чистая прибыль — 15 млн руб.

• «Связной» создан в 1995 году Максимом Но-
готковым. Тогда компания называлась «Мак-
сус», позже сменила бренд. В 2014 году группа 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова, которому 
«Связной» был должен $130 млн, продала пра-
ва требования компании Solvers Олега Мали-
са, в итоге он стал контролирующим акцио-
нером сети. В 2018 году 25% в ней получил «Ме-
гаФон» в результате объединения ритейлера 
с «Евросетью». В декабре 2022 года в интер-
вью РБК гендиректор «МегаФона» Хачатур 
Помбухчан сообщил, что оператор продал до-
лю в «Связном», не назвав покупателя. Позже 
«Ведомости» писали, что долю выкупили 
структуры Олега Малиса.
Источник „Ъ“, близкий к компании, отме-

чает, что до ухода из «Связного» Дагмара Ива-
нова занималась повышением эффективно-
сти бизнеса, в период ее работы, в частности, 
ритейлер имел контракт с Apple: «К тому же 
она человек из команды Олега Малиса, и сей-
час, скорее всего, вернулась по его просьбе, 
чтобы попытаться спасти компанию». По сло-
вам собеседника, управление «Связным» до 
2018 года строилось «исключительно в руч-
ном режиме». «Олег Малис пытался контр-
олировать сам все процессы, поэтому в ком-
пании часто менялись гендиректора»,— гово-
рит собеседник „Ъ“. Он считает, что лучше все-
го «Связной» работал в 2015 году при управле-
нии Майкла Тача, но потом его сменил Евге-
ний Давыдович, и «прибыль начала падать».

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков 
не верит в успешное возрождение сети «Связ-
ного». По его словам, проблемы компании на-
чались задолго до инициации банкротства: 
«В 2022 году компания закрыла принадлежа-
щие ей монобрендовые магазины CStore, спе-
циализирующиеся на продаже продукции 
Apple, сейчас ей сложно соперничать по ли-
нейкам устройств и ценам с другими ритейле-
рами». К тому же, добавляет эксперт, из-за те-
кущих финансовых проблем вряд ли кто-то из 
производителей захочет заключать с сетью до-
говоры на эксклюзивные продажи.

Тимофей Корнев, Юлия Тишина

«Связной»  
сменил руководство
Новая стратегия развития ритейлера началась 
с кадров

В Минстрое обсуждают новые посла-
бления для девелоперов жилой не-
движимости. Предлагается учиты-
вать в Росреестре «семейные» парков-
ки на два автомобиля как два отдель-
ных места, что позволит застройщи-
кам сократить их число. Для девело-
перов строительство паркингов счи-
тается нерентабельным, но их сокра-
щение может повысить нагрузку на 
инфраструктуру и отпугнуть часть по-
купателей.

Минстрой готовит послабления для деве-
лоперов, строящих парковочные места в жи-
лых комплексах. Как рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с обсуждением проекта при-
каза министерства, по документу «семей-
ные» машино-места на два автомобиля те-
перь смогут учитываться в Росреестре не од-
ним лотом, а отдельными объектами недви-
жимости. По словам источника „Ъ“, с иници-
ативой выступил Клуб инвесторов Москвы 
(КИМ), объединяющий застройщиков. Ис-
полнительный директор КИМа Владислав 
Преображенский это подтвердил. В Мин-
строе на вопросы „Ъ“ не ответили.

Как следует из пояснительной записки 
к документу, с которой ознакомился „Ъ“, за-
стройщики получают разрешения на стро-
ительство многоквартирных домов, где 
проектом предусмотрены блокирующие 
и зависимые машино-места, вмещающие 
более одного автомобиля. Росреестр реги-
стрирует такие объекты как одно парко-
вочное место, не учитывая вместимости. 
По нормам Росреестра парковочные места 
в многоквартирных домах должны быть 
минимум 5,3 м на 2,5 м, а максимальный 
размер не ограничен. Партнер юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Василий Малинин говорит, что нормати-
вы обеспеченности жителей парковочны-
ми местами зависят от площади застрой-

ки. Если блокирующие и зависимые ме-
ста будут считаться как несколько объек-
тов, застройщикам будет намного легче со-
блюдать нормативы и можно будет строить 
меньше машино-мест, поясняет он. В Росре-
естре комментарий не предоставили.

По словам CEO Dataflat.ru Александра 
Пыпина, в московских новостройках сей-
час есть 19,5 тыс. парковочных мест, из них 
10,1 тыс.— в сданных корпусах. На «семей-
ные» места в новостройках приходится от 
10% до 30% от всех, уточняет президент межо-
траслевой ассоциации СРО «Синергия» Алек-
сандра Белоус. Коммерческий директор ГК 
«Основа» Игорь Сибренков говорит, что деве-
лопер моделирует различные схемы проезда 
и размещения парковочных мест для эффек-
тивного использования пространства, что-
бы избежать пустых площадей.

Замдиректора по продажам ГК «Гранель» 
Сергей Нюхалов говорит, что покупка «се-
мейных» парковок позволяет экономить до 

20% от трат на машино-место. По данным Bn-
Map.Pro, парковочное место в московских 
новостройках в среднем стоит 1,9–2,8 млн 
руб. Для подземного паркинга новостроек 
бизнес-класса цены на стандартное место на-
чинаются от 1 млн руб., для премиум-клас-
са — от 1,5 млн руб., в элитных апарт-ком-
плексах — от 3,5 млн руб., а в высокобюд-
жетных проектах — от 6 млн руб., подсчита-
ла старший консультант-аналитик департа-
мента жилой недвижимости Nikoliers Анна 
Мурмуридис.

Зампред комитета «Деловой России» по 
строительству Алексей Долматов уверен, 
что предложенная мера необходима для за-
стройщиков, так как строительство паркин-
гов для девелоперов нерентабельно. По его 
данным, к моменту завершения проекта не-
проданными могут оставаться от 50% и более 
мест. По данным Dataflat.ru, в феврале 2023 
года в столичных новостройках было прода-
но 600 машино-мест, что в два раза меньше, 
чем годом ранее.

Директор фонда «Институт экономики 
города» Татьяна Полиди считает, что вме-
сто смягчения требований для застройщи-
ков стоило бы снижать привлекательность 
владения автомобилем и стимулировать 
граждан пользоваться общественным тран-
спортом. Пока, подчеркивает она, потреб-
ность в автомобиле высока, и раз люди не 
хотят отказываться от него, то парковки не-
обходимы. Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов говорит, что в жи-
лых комплексах плотной застройки потреб-
ности в паркинге особенно велики и сокра-
щение числа машино-мест вызовет необхо-
димость парковаться во дворе, вблизи сосед-
них домов. Это также может повлиять на по-
купателей квартир — автовладельцев, кото-
рые предпочтут жилой комплекс с достаточ-
ным паркингом, указывает он.

Дарья Андрианова

Парковки расчертят  
по-семейному
Застройщиков освобождают от машино-мест

Объем сделок аренды и покупки офи-
сов в Москве в первом квартале 2023 
года окажется в 1,5 раза ниже прошло-
годнего, но аналитики говорят о при-
знаках оживления на рынке: новые 
сделки заключают преимущественно 
госкомпании и промышленники. Рас-
тущая за счет оттока международного 
бизнеса доля пустующих помещений 
вынуждает собственников соглашать-
ся на дисконты.

В первом квартале 2023 года в Москве ожи-
дается заключение сделок аренды и покуп-
ки офисной недвижимости площадью около 
200 тыс. кв. м против 348 тыс. кв. м за анало-
гичный период годом ранее. Такой прогноз 
дает Asterus. Несмотря на снижение значе-
ния, аналитики называют результат позитив-
ным, так как сделки сформированы исключи-
тельно новым спросом. Руководитель управ-
ления аналитики Asterus Денис Бобков гово-
рит, что 72%, или 250 тыс. кв. м, общего объема 
сделок в первом квартале 2022 года обеспечи-
ли переносы с 2021 года. Аналогичный тренд 
заметил старший аналитик CORE.XP Евгений 
Томилов, указывая, что сейчас речь идет лишь 
о новых сделках. В Stone Hedge добавили, что 
с начала года объем сделок с офисами клас-
се А достиг 140 тыс. кв. м, что на 35% выше по-
казателя прошлого года.

С начала 2023 года на офисном рынке Мо-
сквы наблюдается рост деловой активности: 
сделки заключают компании, ранее занимав-
шие выжидательную позицию, говорит генди-
ректор Remain Дмитрий Клапша. Реализацию 
отложенного спроса заметила и замдиректора 
департамента офисной недвижимости Niko-
liers Елена Медушевская, называя активны-
ми госкомпании, ведомства, IT и промышлен-
ный сектор. «Спрос на покупку высококласс-
ных офисов не изменился по сравнению с кон-
цом 2022 года, что уже можно считать позитив-
ным сигналом»,— говорит коммерческий ди-
ректор Coldy Василий Квливидзе.

Партнер NF Group Мария Зимина тем не 
менее прогнозирует увеличение доли пусту-
ющих офисных площадей на 0,5–1,5 процент-
ного пункта относительно конца прошлого 
года. Тогда в классе А пустовало 13% площадей, 
в классе В — 7,4%. На вакантность также влия-

ет продолжающееся высвобождение площа-
дей за счет сокращения присутствия в России 
иностранных компаний, рассказывает Денис 
Бобков. Из-за этого в сегменте офисов клас-
са А доля пустующих площадей к концу года, 
по его прогнозам, может достигнуть 20% про-
тив средних по рынку 10–12%. Снижения по-
казателя эксперт ждет только в 2024–2025 го-
дах. Как отметил господин Бобков, локальный 
спрос не сможет полностью компенсировать 
массовый уход зарубежных компаний. Дмит-
рий Клапша также знает о помещениях меж-
дународных компаний, которые должны выс-
вободиться и уже маркетируются на рынке.

Уровень запрашиваемых арендных ставок 
на офисы в Москве остается стабильным, ука-
зывают в NG Group. Помещения класса А сей-
час стоят в среднем 26 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
В — 17,6 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Но разница 
между запрашиваемыми и фактическими 
ставками может увеличиваться, говорит го-
сподин Томилов. По его словам, сохраняюща-
яся неопределенность и высокая вакантность 
способствуют гибкости арендодателей в про-
цессе переговоров. Господин Клапша считает 
возможным снижение запрашиваемых ста-
вок на 10%. Руководитель департамента по ра-
боте с офисными помещениями IBC Real Es-
tate Екатерина Белова знает случаи снижения 
цен на 5–10%, но, по ее словам, это происходит 
скорее точечно.

Исходя из динамики начала года, в Aster-
us прогнозируют, что суммарный объем сде-
лок с офисами в Москве в этом году будет на 
уровне 1 млн кв. м, превысив прошлогодний 
показатель на 15–20%. Девелоперы, по сло-
вам господина Квливидзе, сейчас не отказы-
ваются полностью от вывода на рынок но-
вых офисных предложений и активность бу-
дет расти. «С учетом небольшого объема вво-
да в эксплуатацию в Москве сохраняется опре-
деленный дефицит высококлассных офисов 
на продажу»,— говорит он. В Stone Hedge счи-
тают предпосылкой к росту офисного рынка 
адаптацию бизнеса к новым условиям: рос-
сийские игроки заинтересованы в консоли-
дации подразделений в рамках одного объ-
екта, что поддерживает спрос на строящиеся 
офисы со стороны конечных пользователей.

Александра Мерцалова

Бизнес заглядывает 
в офисы
Государственные и промышленные компании 
рассаживают сотрудников в Москве

Предоставить  
места для парковки  

всем желающим невозможно: 
слишком много  

автомобилей у нас в городе
— Максим Ликсутов,

вице-мэр Москвы,  
в интервью „Ъ“ в 2016 году

Ц И Т А Т А
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В конце марта Будапешт готовит-
ся принять очередную Между-
народную театральную олим-
пиаду, программа которой в 
этом году собрала спектакли ед-
ва ли не всех грандов мирово-
го театра — от Кристофа Мар-
талера и Саймона Макберни до 
Ромео Кастеллуччи и Хайнера 
Гёббельса. Своеобразным эпи-
графом этого «фестиваля фе-
стивалей» стала новая постанов-
ка одного из членов оргкомитета 
олимпиады-2023 Валерия Фо-
кина — «REX», выпущенный в На-
циональном театре Будапеш-
та. С подробностями — Дмитрий 
 Ренанский.

ачало XXII века. Насе-
ление планеты превысило 10 млрд 
человек, средняя продолжитель-
ность жизни — 90 лет, безусловный 
базовый доход получает 80% населе-
ния, все бактериальные, вирусные 
и генетические заболевания под-
даются лечению, климат стабилен. 
Человечество объединено в единое 
государство, роль глобального пра-
вительства выполняет ООН. «REX» — 
финальная часть футуристического 
триптиха, поставленного Валерием 
Фокиным по текстам его сына, писа-
теля и публициста Кирилла Фокина. 
С идущими в репертуаре петербург-
ской Александринки «Сегодня, 2016» 
и «Честной женщиной» премьеру На-
ционального театра Будапешта род-
нит жанр литературного первои-
сточника — хитрый микст драмы 
идей со sci-fi про альтернативное бу-
дущее — и форма его реализации на 
сцене: во всех трех спектаклях моно-
драма главного героя масштабирует-
ся режиссером до уровня бытийного 
конфликта.

«REX», «царь царей»,— это леген-
дарный генсек ООН Ливей Каплан, 
упразднивший границы, распустив-
ший армии и доживший до 129 лет 
под присмотром робота-дворецко-
го. Роль корифея венгерской сцены 

Лайоша Отто Хорвата, чем-то напо-
минающего по психофизике Влада-
са Багдонаса, протагониста театра 
Эймунтаса Някрошюса, выстроена 
на контрапункте двух планов реф-

лексии — сокровенного и социаль-
ного, частного и общественного. 
Каплан понимает, что его проект по-
терпел фиаско — стремление сде-
лать реальность понятной и управ-
ляемой, как сказал бы Гоголь, «для 
общего добра», только спровоциро-
вало еще большие конфликты по 
всему миру.

«Ты хотел спасти нас от войн, 
а в результате подарил главную вой-
ну»,— бросит в какой-то момент 
Каплану его вечный антагонист — 

экс-советник президента США, воз-
главивший террористическую ор-
ганизацию «Осколки», ведущую 
борьбу со «всемирным Рейхом». Как 
и в «Сегодня, 2016», глобальная ката-
строфа отражается в личной драме 
героя: реализуя свой утопический 
план, он первым становится жер-
твой эскалации насилия, теряя жену 
и дочь — возникая на сцене в сюрре-
алистических видениях на зыбкой 
грани сна и яви, они выглядят эри-
ниями, преследующими Каплана.

Новый спектакль Валерия Фоки-
на особенно интересно смотреть, 
если держать в уме его предыдущую 
премьеру — после избыточного мно-
гофигурного блокбастера «1881», 
в сентябре открывшего сезон Алек-
сандринки, режиссер переходит 
к аскезе, сужая и без того камерное 
пространство малой сцены Наци-
онального театра. Между располо-
женными друг напротив друга зри-
тельскими трибунами выстроен 
прозрачный куб, где можно лежать 

скрючившись, сидеть или выпря-
миться в полный рост. В похожей 
просматриваемой со всех сторон 
клетке обитал герой «Живого трупа», 
одной из важнейших фокинских по-
становок 2000-х. Где, казалось бы, 
хрестоматийная пьеса Толстого, а где 
научная фантастика «REX», но сюжет 
у обоих спектаклей оказывается об-
щий — режиссера притягивает тема 
ухода, протагонисты, отшатывающи-
еся от несовершенного мира и обре-
кающие себя на изгнание.

Только с годами взгляд Фокина 
стал еще более горьким и безжалост-
ным: если ушедшему из семьи Феде 
Протасову он давал надежду начать 
новую жизнь, скрывшись от лживо-
го, несвободного социума, то «REX» 
с самого начала бесконечно безжало-
стен — и по отношению к главному 
герою, и по отношению к провалив-
шемуся гуманистическому проекту 
как таковому.

Декорация Алексея Трегубова, 
оживляемая видеохудожницей Асей 
Мухиной, неслучайно напомина-
ет эстетскую инсталляцию: Ливей 
Каплан помещен в музейную ви-
трину, снабженную этикеткой-голо-
граммой, бодро рапортующей о его 
достижениях в деле строительства 
«Всемирной Федерации». В этом сте-
рильном и герметичном, как боль-
ничный бокс, пространстве, выстро-
енном из проекционных экранов, 
можно создать любую иллюзию — 
победившей утопии, вечного лета, 
мира, где нет войны и голода.

Разъедаемый противоречиями 
герой хочет умереть, уснуть, но его 
выставляют на всеобщее обозрение 
в прижизненном мавзолее, к которо-
му возлагают цветы и вокруг которо-
го марширует толпа восторженных 
зомби. В финале фокинского «Живо-
го трупа» Протасов стрелялся, выхо-
дя из своей клетки и поднимаясь ку-
да-то высоко в кабине лифта. В «REX» 
заложник реальности победившего 
контроля лишен даже возможности 
свести счеты с жизнью. Он пригово-
рен оставаться наедине с собой в пу-
бличном одиночестве: ад, напоми-
нает Валерий Фокин, это не другие, 
ад — это ты сам.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Благонамеренное причинение вреда
«REX» Валерия Фокина в Будапеште

Н

В прокате — фильм Игоря Воло-
шина «Медея». Античная траге-
дия колхидской царевны-дето-
убийцы, роковой возлюбленной 
вождя аргонавтов Ясона, пере-
несена главным визионером 
отечественного кино в приго-
роды современного Петербур-
га и вывернута наизнанку. Ми-
хаил Трофименков в очередной 
раз восхитился жестокой, ирра-
циональной мощью автора филь-
мов «Нирвана» (2008), «Я» (2009) 
и «Одержимая» (2021). 

иф — он потому и миф, 
что каждый, кто решается на его ин-
терпретацию, снимает в результате 
нечто не просто радикально автор-
ское, но и столь же радикально непо-
хожее на первоисточник. Тем более 
что сами древние греки изрядно пу-
тались в истории Медеи. 

Медея Пазолини и Медея фон 
Триера столь же несхожи друг с дру-
гом, как Медеи, сыгранные в свое 
время великими Мелиной Мерку-
ри и Изабель Юппер. Всего два года 
назад Александр Зельдович перенес 

в современный Израиль историю не-
счастной нимфоманки Медеи, сыг-
ранной грузинской актрисой Тина-
тин Далакишвили: Колхида — это 
ведь современная Грузия. В версии 
Волошина и сценариста Василия Си-
гарева, звезды российской «новой 
драмы», детоубийцу сыграла Оль-
га Симонова. Ее работа стала свое-
го рода обратной рифмой к ее роли 
в фильме Волошина «Бедуин» (2011), 
высочайше оцененном в свое время 

Алексеем Балабановым. Там Симо-
нова играла женщину, идущую ради 
спасения больной дочери, в сурро-
гатные матери. 

Неизбывным во всех версиях 
мифа остается лишь древний ужас 
истории, увенчанной убийством 
царевной двух сыновей, рожден-

ных ею от изменника Ясона. Убий-
ством, даже затмевающим прочие 
кошмары, которыми переполнена 
трагедия безнаказанной Медеи: там 
и братоубийство, и расчленения вы-
брошенных в море трупов, и злая ма-

гия, и убийство соперницы с исполь-
зованием горящей мантии. И, чтобы 
любая версия «Медеи» не преврати-
лась на экране просто в лютый трэш, 
спекулирующий на архетипах, тре-
буется одно. Ощущение рока, тяготе-
ющего над героями и обрекающего 
их поступать так, как они поступают.

И тут уж Игорю Волошину все кар-
ты в руки. Он — очень жестокий ре-
жиссер, никогда при этом не спе-
кулирующий на жестокости ради 
дешевых эффектов. И еще он, что са-
мое главное, режиссер, умеющий за-
ставить зрителей услышать «шаги 
командора», поступь рока, которому 
все равно, какое тысячелетие стоит 
на дворе. Рок — он рок и есть. 

Крымчанин Волошин влюблен 
странной и болезненной любовью 
в Петербург, самый роковой город 
России. Наркоманские коммунал-
ки Невского проспекта напротив Ка-
занского собора в «Нирване» еще ка-
зались эпилогом к «петербургскому 
тексту» Достоевского. Но роковую 
силу города Волошин нашел даже 
в самых, казалось бы, противореча-
щих классическому строю города 
местах. В «Одержимой» это были зме-
иные изгибы Западного скоростно-
го диаметра и призрачный Канонер-
ский остров. В «Медее» — окраинный 
район Мурино, царство «человейни-
ков» новейшей постройки, в соответ-
ствии с фирменной волошинской 
манерой снятое отстраненно свысо-
ка. Но, если вдуматься, олицетворя-
ющее ад жизни на отшибе. Жизни, 
в которой может произойти что угод-
но и никто не услышит, никто не уз-
нает, никто не поможет.

Красное платье беспросвет-
но попивающей красное вино Ме-
деи—Лизы, живущей после раз-
вода с мужем (Павел Деревянко) 
с сыновьями-близнецами Яриком 
и Мишей (Никита и Кирилл Колпач-
ковы),— самое яркое пятно в Мурин-
ской вселенной — мишень, притя-
гивающая зло. В ее жизнь вторгается 
некая ведьма, выдающая себя за ее 
тетушку: а какая, к черту, может быть 
тетушка у девушки из детдома.

Ведьма несет дикую ахинею о ро-
довом проклятье, о семейной исто-
рии — сплошной гекатомбе, в кото-
рой роковую роль играют проклятые 
дети. О неких «сущностях», преследу-
ющих Лизину семью. Лизе следует 
в лучшем случае бежать от собствен-
ных детей. В худшем же — повторить 
злодейство Медеи. Но Волошин вы-
кручивает миф наизнанку. Лиза бе-
жит, но бежит с детьми и во имя их 
спасения, которое с каждым новым 
эпизодом фильма кажется все более 
и более сомнительным.

Пресловутые «сущности», по-
рой напоминающие персонажей 

немецкого экспрессионизма, по-
рой принимающие обличие то сосе-
да-алкаша по лестничной клетке, то 
благообразного доктора, преследуют 
ее неотступно. В загородном пансио-
нате, в лесу, во временном убежище, 
которое Лиза находит в трущобном 
квартале. Ломятся в двери, оборачи-
ваются волками, извергают потоки 
похабщины по телефону. Окружаю-

щая реальность рушится у Волошина 
убедительнее, чем у Дэвида Линча.

Тем более убедительно, что, в от-
личие от Линча, он дает своим геро-
ям возможность поставить мир на 
перемотку, стряхнуть морок, убе-
дить себя в том, что все это неправда. 
Патетически выражаясь, подарить 
надежду, пусть и призрачную, на 
время, пока «сущности» не вернутся.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фатумная энергия
Новая версия мифа о Медее в хорроре Игоря Волошина

Зло подбирается к Лизе 
(Ольга Симонова)  
с настойчивостью  
еврипидовского  
или софокловского рока  
ФОТО ГЛОБУС

Разъедаемый противоре-
чиями  герой хочет уме-
реть, но его выставляют 
на всеобщее обозрение  
в прижизненном мавзолее  
ФОТО EORI-SZABO ZSOLT / 

ПРЕСС-СЛУЖБА ВЕНГЕРСКОГО 

 НАЦИОНАЛЬНОГО ТЕАТРА

Чтобы любая версия «Медеи»  
не превратилась в трэш,  
спекулирующий на архетипах,  
требуется одно. Ощущение рока,  
тяготеющего над героями,— и тут  
Игорю Волошину все карты в руки

М
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В главном, видимо, матче очередного 
раунда Фонбет Кубка России «Динамо» 
выбило из турнира его главного фаво-
рита, очутившегося вместе с ним в чет-
вертьфинальной стадии «Пути регио-
нов». После ничьей в основное время 
со счетом 1:1 оно одолело «Зенит» на его 
поле в серии пенальти. 

атч на шумном не по царст-
вующей сейчас в чемпионате страны моде 
на пустые трибуны петербургском стадио-
не стартовал с ЧП. Гол, забитый «Динамо», 
даже как-то странно называть быстрым. Та-
ким он был бы, допустим, в баскетболе. 
По футбольным меркам он был не быстрым, 
а моментальным — после розыгрыша мяча 
в центральном круге прошло всего-то десять 
секунд, прежде чем Муми Нгамалё, положив 
корпус, пальнул с двух с половиной десятков 
метров, а мяч, стукнувшись о стойку, срико-
шетил в спину голкиперу Александру Васю-
тину, а от нее — прямо в сетку. О таком разго-
не «Динамо», видимо, и не мечтало.

Продолжение матча тоже было для него 
неплохим. Гости, конечно, напрягались, 
но до поры до времени вполне пристой-
но стреноживали российского футбольно-
го флагмана. Большая часть бесконечных 
зенитовских атак растворялась в динамов-
ских капканах еще до штрафной. Исключе-
нием была та, которую неудачно прерывал 
вратарь «Динамо» Игорь Лещук. Он, выско-
чив на навес, скинул мяч прямо на ногу Гус-
таву Мантуану и к тому же упал. Бразилец 
бил фактически без сопротивления с дюжи-
ны метров, но момент запорол. Мяч, отско-
чив от газона, упорхал за пределы поля, за-
дев перекладину.

Однако под занавес первого тайма «Зе-
нит» изобрел способ прорвать эти барьеры. 
Вернее, ничего изобретать не потребова-
лось. Способ был чересчур простым, зато ис-
полнители — роскошными. Клаудинью, лов-
ко убрав с дороги оппонента, выкатил мяч 
к бровке Дугласу Сантосу, тот идеально от-
правил его верхом в центр штрафной, а там 
уже подстраивался под передачу Зелимхан 
Бакаев. Счет сравнялся.

Без ушедшего в перерыве Арсена Заха-
ряна, не набравшего форму после болезни, 
«Динамо» вроде бы еще глубже осело в ты-
лах. Но все-таки и в таком положении, по-

чти что прижатое к канатам, оно смотре-
лось совсем недурно. Во всяком случае, 
что-то интересное впереди у «Зенита» про-
клевывалось лишь в тех редчайших эпи-
зодах, когда динамовцы забывали, с кем 
играют, зато вспоминали о том, что сами 
считаются командой дерзкой, и лезли 
на передовую, уменьшая плотность своих 
рядов. Более того, в концовке именно «Ди-
намо» побывало в сантиметрах от победы, 
когда сначала траектория удара головой Вя-
чеслава Грулёва уперлась в штангу, а нем-

ножко позже «Зенит» от беды уберегли по-
двиги Васютина на линии штрафной.

Так что матч вырулил к серии пенальти. 
А в ней все решил сейв Лещука, угадавшего, 
куда будет бить Дуглас Сантос. Так Кубок Рос-
сии остался без своего фаворита.

В этот день, помимо петербургского, со-
стоялись еще два кубковых матча. Один 
из них — между «Ахматом» и «Краснода-
ром», которые также очутились в «Пути реги-
онов», получился довольно пресным. Крас-
нодарцы смотрелись посимпатичнее хозяев, 
а тех вдобавок жутко подвел Артем Тимофе-
ев. «Ахмат» в середине первого тайма пропу-
стил гол, а перед перерывом Тимофеев так 
откровенно и жестко въехал в ногу Эдуарду 
Сперцяну, что арбитру Сергею Иванову при-
шлось показывать ему красную карточку. 

В большинстве «Краснодар» забил еще два-
жды (дубль в активе Никиты Кривцова) и, по-
бедив — 3:0, выкинул грозненцев из турни-
ра, а сам продвинулся в полуфинальный 
этап нижней части сетки.

В другом матче тоской и не пахло. Ну раз-
ве что первая его половина была не слиш-
ком яркой. «Крылья Советов» и ЦСКА, со-
перничающие за выход в финал «Пути РПЛ», 
до отдыха мячей не забили. Зато все, что про-
исходило после него, с лихвой компенсиро-
вало дефицит заметных событий в предыду-
щие 45 минут.

Едва вернувшись на поле, «Крылья» допу-
стили жуткий ляп в обороне. Причем нельзя 
сказать, кто там был виноват больше — то ли 
Дмитрий Цыпченко, неловко катнувший 
мяч назад и подаривший его Хесусу Медине, 

то ли голкипер Иван Ломаев, зачем-то дале-
ко выбежавший из ворот и распахнувший 
их для Медины.

Но хозяева недолго мучились в стату-
се догоняющих. До классно разыгранно-
го углового со скидкой на дальнюю стой-
ку — на Владимира Писарского, потихоньку 
превращающегося из безвестного игрока 
в отличного по российским меркам бомбар-
дира. А потом был еще один самарский гол, 
уже такой эффектный, что мог бы возглавить 
список хайлайтов всего отечественного фут-
больного сезона. Даже в чемпионатах «боль-
шой пятерки» нечасто увидишь настолько 
крутое исполнение сложного удара «ножни-
цами», какое выдал Гленн Бейл. Но VAR, об-
наруживший еле различимый офсайд у его 
партнера, лишил «Крылья» шедевра.

Они, однако, не расстроились, и вскоре 
Цыпченко реабилитировался за свой недав-
ний ляп. Головой после флангового навеса 
он пробил безупречно, без вариантов для ар-
мейского вратаря Владислава Торопа.

ЦСКА между тем этот отрезок своей аб-
солютной беспомощности кое-как перева-
рил и дождался своей удачи. Во втором тай-
ме у армейцев на замену вышел ключевой 
защитник Игорь Дивеев, который несколь-
ко месяцев восстанавливался после зарабо-
танного еще в сентябре серьезного перелома 
ноги. Дивеев и нанес тот удар головой, по-
сле которого включился VAR. И на этот раз 
он был на стороне армейцев, подтвердив, 
что мяч угодил в руку Цыпченко. Пенальти 
реализовал Федор Чалов.

Правда, неудачником номер один мат-
ча суждено было стать все-таки не Дмитрию 
Цыпченко, а Гленну Бейлу. Под занавес игры 
игрок, у которого видео украло чудо-гол, 
со штрафного закрутил мяч через стенку 
так резко, что, казалось, он обречен призем-
литься в створе. Но нет, вонзился в штангу, 
и после ничьей — 2:2 — перед ответной, мо-
сковской, встречей расклад в паре слегка 
благоприятнее для ЦСКА.

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ

Фаворита сбили с пути
«Динамо» выкинуло «Зенит» из турнира в серии пенальти

Международная федерация футбо-
ла (FIFA) перед переизбранием на пост 
президента Джанни Инфантино анонси-
ровала очередное испытание на проч-
ность, придуманное структурой для ве-
дущих футболистов мира. Выбирая 
варианты формата следующего чем-
пионата мира, который в 2026 году 
примут США, Канада и Мексика, она 
остановилась на схеме с максималь-
ным количеством матчей — 104. Такой 
формат оставляет игрокам минимум 
времени на отдых и восстановление 
до и после первенства, притом что экс-
перты уже считают выпадающие на них 
нагрузки чрезмерными. Зато FIFA уве-
рена, что он поможет ей нарастить до-
ходы в следующем четырехлетнем 
цикле до умопомрачительной цифры — 
$11   млрд.

овет Международной федерации 
футбола перед очередным конгрессом, на 
котором в четверг на безальтернативной ос-
нове на пост президента будет переизбран 
Джанни Инфантино, утвердил формат сле-
дующего после завершившегося в декабре 
в Катаре чемпионата мира. Он состоится ле-
том 2026 года, а примут турнир сразу три се-
вероамериканские страны — США, Канада 
и Мексика. Чемпионат пройдет в радикаль-
но расширенном по сравнению с предыду-
щими составе. Вместо 32 сборных, как было 
на всех первенствах, начиная с французско-
го 1998 года, на первенстве в Северной Аме-
рике выступят 48 команд.

Увеличение числа участников потре-
бовало корректировок схемы розыгры-
ша главного футбольного титула. Выбирая 
из нескольких вариантов, FIFA останови-
лась на самом простом. На групповом эта-
пе команды будут разбиты на 12 квартетов. 
В стартовый раунд play-off — 1/16 финала — 
выйдут по два лидера из каждой группы, 
а также восемь сборных, занявших третьи 
места с лучшими показателями. Похожая 
система сейчас используется на чемпиона-
тах Европы. На них в сетку play-off также до-
бавляют некоторые из тех, кто финиширо-
вал в группах третьими.

Объясняя свой выбор, FIFA в своем заяв-
лении указала, что он обеспечит любой из 
сборных минимум три матча на престиж-
нейшем из турниров при «сбалансирован-
ном периоде отдыха», а также исключит 
«риск сговора». Что под таким риском имеет-
ся в виду, понятно. Основным конкурентом 
формата с дюжиной квартетов на предвари-

тельном этапе был формат с 16 тройками. Но 
в группе из трех команд само по себе распи-
сание неизбежно ставит их в неравное поло-
жение, поскольку одна пропускает заклю-
чительный день состязаний, успев до него 
сыграть два своих матча. При этом велика 
вероятность возникновения ситуации, при 
которой во встрече ее оппонентов обоих, 

чтобы «отцепить» третьего, будет устраивать 
определенный результат.

Зато другой тезис FIFA — про «сбалан-
сированный» отдых — выглядит чрезвы-
чайно спорным. Достоинством форматов, 
конкурировавших с принятым, была их 
относительная компактность. FIFA вполне 
могла остановиться на том, что предусма-
тривал проведение в рамках чемпионата 
80 встреч — на 16 больше, чем было в Ката-
ре. Но она остановилась именно на вариан-
те экстремальном с точки зрения насыщен-
ности турнира играми. Их будет в общей 
сложности 104.

Объявление формата североамерикан-
ского первенства случилось через неделю 
после публикации Международной ассоци-

ацией профессиональных футболистов (FIF-
Pro) большого исследования, посвященного 
влиянию календаря на состояние топовых 
игроков в текущем сезоне. Центральное ме-
сто в нем принадлежит «эффекту чемпиона-
та мира», который из-за специфического тай-
минга (катарский турнир был перенесен на 
конец года) вынудил футболистов переклю-
чаться с клубных состязаний на состязание 
сборных и обратно, практически не имея 
времени на отдых и восстановление. FIFPro 
утверждала, что спрессованный календарь 
и особенности мирового первенства приве-
ли к функциональному и психологическо-
му истощению спортсменов, а также валу 
травм. Нагрузки на них она назвала «чрез-
мерными», а ряд знаменитостей, участво-
вавших в опросе ассоциации, охарактери-
зовали их еще жестче — как «чудовищные» 
и «самоубийственные».

В действительности конкретно во время 
чемпионата мира в Северной Америке гра-
фик сборных в плане жесткости будет не 
сильно отличаться от катарского. По сути, 
для сильнейших разница сводится к лишне-
му матчу play-off (в Катаре эта стадия откры-
валась 1/8 финала). Однако плотность гра-
фика в 2026 году из-за этого не повысится. 
Североамериканское первенство продлится 
38 или 39 дней с финалом 19 июля, в то вре-
мя как катарское заняло всего 29.

Проблема в другом. Растянув чемпионат, 
FIFA снова зарезервировала для игроков ми-
зерный отрезок для подготовки к турниру. 
Учитывая, что европейский клубный сезон 
завершается в конце мая, он составит около 
двух недель, то есть, скорее всего, чуть-чуть 
больше, чем перед катарским чемпионатом. 
А возвращаться в клубы многим сборникам 
придется опять сразу же после первенства. 
Во второй половине июля стартует еврокуб-
ковая квалификация, в августе — нацио-
нальные чемпионаты.

Существует и обостряющий проблему 
фактор, появившийся благодаря реформа-
торским идеям Джанни Инфантино. Дело 
в том, что и в сезоне, предшествующем чем-
пионату мира, у звезд не будет полноценных 
каникул. На лето 2025 года FIFA назначила 
дебютный розыгрыш клубного мирового 
первенства в расширенном формате — из 32 
команд вместо семи в ныне действующем. 
Двенадцать из них будут представлять Евро-
пу. Иными словами, в клубном чемпионате 
мира сыграет львиная доля континенталь-
ных грандов, являющихся базой для ком-
плектования целого ряда сборных.

Нет ничего странного, что очередные но-
вости от FIFA были встречены и очередной 
порцией критики в ее адрес от организаций, 

чья задача заключается в заботе о благополу-
чии игроков. Так, FIFPro получила решитель-
ную поддержку со стороны Ассоциации про-
фессиональных футболистов Англии (PFA). 
Ее исполнительный директор Махета Мо-
ланго заявил, что обещания федерации со-
ветоваться с футболистами по поводу изме-
нений в их и так «перегруженном» графике 
«не сочетаются» с постоянным «расширени-
ем внутреннего и международного календа-
ря». «Мы не можем и дальше подталкивать 
игроков к краю пропасти»,— добавил в ин-
тервью BBC функционер.

Впрочем, у Джанни Инфантино под ру-
кой имеется аргумент, который, по крайней 
мере по мнению многих чиновников, на-
верняка перевешивает опасения за здоро-
вье игроков. Зимой FIFA объявила, что в сле-
дующем четырехлетнем цикле планирует 
увеличить свои доходы в полтора раза, до 
астрономической суммы $11 млрд. А драй-
вером роста должен стать чемпионат мира 
в Северной Америке, ценность которого — 
например, для телевидения и спонсоров — 
повысят 40 «дополнительных» матчей.

Алексей Доспехов 

РЕГЛАМЕНТ

Чемпионат на выживание
В календаре первенства мира 2026 года будет более 100 матчей

Футболисты «Динамо» (№7 — 
Дмитрий Скопинцев) обыграли 
«Зенит» на его поле в серии 
пенальти, но были ближе  
к победе и в основное время матча 
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ
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К О Н Т Е К С Т U E F A  П О Д У М А Е Т  Н А Д  Д В О Й Н Ы М  В Л А Д Е Н И Е М

Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) может рассмотреть вопрос об отмене правила, запрещаю-
щего командам, принадлежащим одному лицу, физическому или юридическому, участвовать в одном турнире. 
Об этом президент UEFA Александр Чеферин заявил в интервью известному в прошлом защитнику «Манчестер 
Юнайтед» Гари Невиллу. Запись интервью вышла в среду на YouTube-канале Гари Невилла The Overlap. 

Президент UEFA высказал очевидное соображение о том, что вариантов всего два. Либо оставить все как 
есть, либо как-то смягчить ограничения. Но, сказал Александр Чеферин, он пока не решил, какой вариант лучше. 
«Надо обсудить эти правила и подумать, как с ними быть. У нас сейчас пять или шесть владельцев клубов, кото-
рые хотели бы купить еще один,— отметил господин Чеферин.— Мы не должны с ходу отказываться от такого 
рода инвестиций. Нам следует подумать над тем, какими правилами могло бы это регулироваться. Но правила 
должны быть жесткими». «С одной стороны, правда, то, что владелец двух команд, если они пересекутся в одном 
турнире, может приказать одной из них проиграть,— предположил президент UEFA.— А с другой — думаете так 
легко приказать тренеру сдать матч, который он хочет выиграть?» 

Александр Петров

В европейском футболе 
нашлись пять миллиардеров
Исследовательская компания CIES Football 
Observatory опубликовала рейтинг стоимо-
сти трансферных прав, имеющихся в распо-
ряжении футбольных клубов. То есть спе-
циалисты CIES взяли в расчет не только 
стоимость игроков, включенных в заявку 
команды, а учли также стоимость футболи-
стов, отданных в аренду, плюс подсчитали, 
на какие деньги клубы могут претендовать 
в случае перепродажи их бывших игроков 
(практика, когда продающий клуб согла-
шается сделать скидку взамен на обеща-
ние доли от последующей перепродажи, 
широко распространена). На первом месте 
оказался «Манчестер Сити», трансферные 
права которого оценены в €1,462   млрд. 
В топ-5 рейтинга входят еще четыре клуба-
«миллиардера»: «Барселона» (€1,364   млрд), 
«Реал» (€1,127   млрд), «Арсенал» (€1,048   млрд) 
и «Челси» (€1,009   млрд).

Больше всего в рейтинге (в него попали 
100 команд) английских клубов — все 20 ко-
манд Английской премьер-лиги плюс еще 
два клуба из второго по силе английского 
дивизиона. Российских команд в рейтинге 
три — «Зенит» (€136 млн, 73-е место), «Ди-
намо» (€109 млн, 91-е место) и «Спартак» 
(€105 млн, 96-е место). 

Александр Петров

РЕЙТИНГ
По мнению президента 
Международной федерации 
футбола Джанни Инфантино, 
благодаря новым форматам 
турниров FIFA ее доходы 
в следующем четырехлетнем 
цикле вырастут в полтора раза — 
до $11 млрд ФОТО CYRIL NDEGEYA / 

ANADOLU AGENCY / ANADOLU AGENCY / AFP

Фонбет Кубок России
«Путь РПЛ»
1/2 финала. Первый матч. «Крылья Советов»—ЦСКА 2:2 
(Писарский, 49; Цыпченко, 64 — Медина, 46; Чалов, 76 (пен.)).

Ответный матч пройдет 5 апреля.

«Путь регионов»
1/4 финала. Этап 2. «Ахмат»—«Краснодар» 0:3 (Кобнан, 
27; Кривцов, 60, 90+3. Удаление: Тимофеев («Ахмат»), 39). 
«Зенит»—«Динамо» 1:1 (Бакаев, 36 — Васютин, 1 (автогол). 
Серия пенальти 4:5).

«Краснодар» и «Динамо» вышли в 1/2 финала «Пути регионов».
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